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ЗЛОБА ДНЯ

МОК (Международный олимпийский коми‑
тет) фактически снял с себя ответственность — 
да и правильно. Он предложил федерациям по 
видам спорта самим разобраться, допускать 
атлетов из России в Рио‑2016 или нет, а если 
допускать, то кого именно.

Впрочем, я сейчас не о том, почему у во‑
лейболистов все тип‑топ, а в тяжелой атлетике 
у нас проблемы.

Я о другой атлетике — о легкой. Где соответ‑
ствующая международная федерация приняла 
решение отказать решительно всем русским 
спортсменам, кроме Дарьи Клишиной (повезло, 
как в том старом советском анекдоте: вовремя 
в Америку уехала).

Мне лично кажется не слишком справедли‑
вым не только то, что отвечать за грехи людей, 
принимавших допинг, а главное — нелюдей, 
которые его распространяли (и даже, говорят, 
заставляли кое‑кого принимать), должны и те, 
кто вроде бы вне подозрений.

В конце концов в той же тяжелой атлетике 
дисквалификация страны не редкость (Болгарии, 
например, доставалось и продолжает доста‑
ваться). Да и в футболе, не к ночи будет помянут, 
если попадется на допинг‑контроле больше двух 
представителей команды, то автоматом постра‑
дают и остальные — пускай они хуже аскорбинки 
в жизни ничего не кушали.

Так что примеров коллективной ответствен‑
ности в спорте как раз хватает, кто бы что ни 
говорил.

Но все же и тут должна быть, согласитесь, 
ну хоть какая‑то логика. А в случае с легкой ат‑
летикой ее не видно, в лучшем случае она чисто 
формальная.

Потому что конкретно тут наказаны по 
большому счету представители… разных ви‑
дов спорта.

Ну сами подумайте, что может быть обще‑
го, кроме традиций (дескать, так уж сложилось, 
говорят мне), у марафонцев и прыгунов в высоту? 
У ходоков и метателей диска?..
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ПОЧЕМУ 
ИСИНБАЕВА 

ОТВЕЧАЕТ 
ЗА ХОДОКОВ?

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ПОЧЕМУ МЫ 
НЕ ЛЮБИМ 

ПРИЕХАВШИХ? 
И УЕХАВШИХ?
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Леонид МЛЕЧИН, 
писатель

Только ленивый не пнул хотя бы раз за свою жизнь рос-
сийский суд. «Засудили», «не выслушали», «не дали ска-
зать» — это только малая толика претензий, которую судьям 
приходится выслушивать в свой адрес. Но пришло время 
развенчивать мифы, уверена председатель Мосгорсуда 
Ольга Егорова. Уникальная в своем роде система «Откры-
тое правосудие», которую активно внедряют в московские 
суды и которая полным ходом заработает уже с нового года, 
защитит не только граждан, но и самих судей от несправед-
ливых обвинений.
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Система «открытое правосудие» 
защитит граждан 

от несправедливых обвинений

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСГОРСУДА:  
БЕЗОБРАЗИЯ У НАС БОЛЬШЕ НЕТ И НЕ БУДЕТ

Стресс от последних двух недель гада-
ний по поводу судеб российских спортсме-
нов на XXXI Олимпиаде в Рио-де-Жанейро 
остался, а от новостей по теме пяти колец 
рябит в глазах. Сколько спортсменов от 
России едет на Игры — сегодня вам точ-
ную цифру не скажут даже в Олимпийском 
комитете. 

■ Наша команда определилась со знаме-
носцем на параде открытия, им должен 
стать волейболист Сергей Тетюхин. 
■ На Лужнецкой набережной прошел внео-
чередной исполком ОКР, на котором была 
создана еще одна структура по борьбе с 
допингом. 

■ Первая команда спортсменов России — 
гимнастов, уже прибыла в Рио, и их от-
клики об Олимпийской деревне весьма 
противоречивые. 
■ Тяжелоатлеты рискуют повторить судьбу 
легкоатлетов.

Читайте 8-ю стр. 

НАШИ 
В РИО 

— ПОКА 
ВРИО

В последнее время высокопоставлен-
ные чиновники начали соревноваться в кон-
курсе «на самую оригинальную мысль». На 
прошлой неделе помощник президента 
Андрей Белоусов неожиданно пожаловался 
на сильный рубль, усмотрев в этом угрозу 
бюджету. А в понедельник замминистра 
финансов Максим Орешкин анонсировал 
«неожиданное» снижение цен в грядущем 
августе. Новоиспеченному Нострадамусу 

удалось в кризисных хитросплетениях от-
ечественной экономики разглядеть пред-
посылки для «небольшой дефляции». Это, 
конечно, сенсационное заявление, с учетом 
того, что цены на сезонное продовольствие 
в конце лета не росли ни в 2014, ни в 2015 
году. Не говоря уже о других более благо-
получных временах.
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СЕЗОННАЯ РАДОСТЬ МИНФИНА
Ведомство предсказало снижение цен в августе

Сергей 
Тетюхин.

ПУГАЧЕВА МОЛИТСЯ 
О СВОИХ ДЕТЯХ СТРОЧКАМИ 
ИЗ СОБСТВЕННЫХ ПЕСЕН 

Фотографию своего общего с Макси-
мом Галкиным сына Гарри выложила Алла 
Пугачева в своем аккаунте в социальной 
сети Инстаграм. На фотографии мальчик 
выглядит очень трепетным. «Сбереги его, 
судьба, от злобы людской», — подписала 
Алла Пугачева фотографию. 

Напомним, у Аллы Борисовны есть в 
репертуаре песня «Сбереги тебя судьба», 
где присутствует похожая строчка: «Сбе-
реги тебя судьба от печали и обмана, От 
несбывшейся мечты и от клятв, как дым, 
непрочных сбереги». По всей видимости, 
именно ее, немного перефразировав, 
адресовала Пугачева мальчику.

Увлечением замдиректора одной из 
балашихинских гимназий заинтересова-
лась транспортная полиция. В свободное 
от работы в школе время он увлекался 
зацепингом. Причем представители ко-
миссии по безопасности Общественной 
палаты полагают, что педагог вовлекал в 

зацепинг подростков. По крайней мере в 
распоряжении общественников есть де-
сятки фото и видеороликов, на которых 
человек, похожий на замдиректора, за-
печатлен на крышах поездов в компании 
несовершеннолетних. 
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Замдиректора одной из балашихинских гимназий 
пытаются обвинить в опасном увлечении

И ШВЕЦ, 
И НА ПОЕЗДЕ 

ЕЗДЕЦ?В этом человеке 
пытаются опознать 

педагога.

Общественному транс-
порту Москвы, возможно, 
придется потесниться на 
выделенных полосах в бли-
жайшее время. С инициати-
вой пустить на «выделенки» 
инвалидов и водителей мо-
педов выступил предсе-
датель правления органи-
зации «Гильдия автошкол» 
Сергей Лобарев.  Напомним, 
в настоящее время по выде-
ленным полосам предусмо-
трено движение автобусов, 

троллейбусов, такси и вело-
сипедистов. 

Как пояснил «МК» сам ав-
тор инициативы, в организа-
ции обеспокоены десятками 
сообщений от инвалидов за 
рулем, поступающих в еди-
ную бесплатную справочную 
службу. Люди с ограничен-
ными возможностями жа-
луются на неуважительное 
отношение со стороны дру-
гих водителей, порой выли-
вающееся в конфликты на 

дороге. Лобарев заметил, 
что проводился опрос авто-
мобилистов — их отношение 
к такой инициативе. 

Многие граждане дали 
«добро» на «выделенку», 
правда, лишь для  инвалидов 
I и II групп.

Соответствующее пред-
ложение планируется на-
править в Правительство 
РФ. Если его одобрят, то 
в ПДД внесут изменения, 
дающие право двигаться по 

выделенным полосам горо-
да (их сейчас насчитывается 
21) автомобилям с табличкой 
«Инвалид». 

Между тем Лобарев пред-
лагает предоставить подоб-
ную возможность и для во-
дителей мопедов. 

— По правилам водители 
мопедов должны двигаться 
как можно ближе к правому 
краю тротуара. Но если там 
выделенная полоса, то им 
приходится перестраивать-
ся во второй ряд, что создает 

определенные неудобства, — 
пояснил председатель.  
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:

Комментирует  координа-
тор московского представи-
тельства ФАР Дмитрий СА-
МАРИН: «Я впервые слышу 
о конфликтах с участием 
водителей-инвалидов. Дан-
ная мера ни к чему, кроме не-
оправданной загруженности 
выделенных полос, не приве-
дет. Тем самым усложнится 
движение общественного 
транспорта». 

ШАНТАЖ ГЛАВЫ РОСАЛКОГОЛЯ 
ВЫЛИЛСЯ ДЛЯ ЧЕКИСТОВ В 11 ЛЕТ 

ТЮРЬМЫ
Московский гарнизонный 

военный суд отправил быв-
ших сотрудников ФСБ РФ — 
старшего лейтенанта Мак-
сима Цуканова и капитана 
Игоря Коробицина — за ре-
шетку за вымогательство 
800 тысяч долларов у главы 
Федеральной службы по ре-
гулированию алкогольного 
рынка Игоря Чуяна. 

Как ранее сообщал «МК», в 
ноябре 2014 года к офицеру 
ФСБ Алексею Котову, рабо-
тавшему замначальника от-
дела правового управления 
Росалкогольрегулирования, 
обратился бывший сослужи-
вец старший лейтенант Цу-
канов. Он заявил, что имеет 
выход на курирующего в СЭБ 
ФСБ алкогольный рынок ка-
питана Коробицина. И тот яко-
бы за вознаграждение готов 
решить многие проблемы, 
которые уже возникли или 
могут в будущем появиться 
у Игоря Чуяна. В частности, 
речь шла о негативных пу-
бликациях в СМИ. Например, 
о скандальном случае, когда 
глава РАР в своем служебном 
кабинете якобы нанес побои 
подчиненному — сотрудни-
ку управления ведомства по 
Южному федеральному окру-
гу Ашоту Тирабяну. Чекист 
Котов передал информацию 
руководителю РАР, а потом 
они уже вместе обратились 
в управление собственной 
безопасности ФСБ. В фев-
рале прошлого года неда-
леко от здания Росалкоголя 

в Денежном переулке Цука-
нов предоставил Коробицину 
свой автомобиль, в который 
и сел чиновник Чуян. Сам 
же Цуканов переместился 
в машину Котова, где полу-
чил пакет со 100 тыс. долла-
ров и муляж, имитирующий 
700 тыс. долларов. Однако 
что-то Цуканову не понрави-
лось, и он отказался от денег 
и мигом покинул машину. 
Тем не менее контрразвед-
чик был задержан. Между 
тем Коробицин закончил 
переговоры с Чуяном и от-
правился в ресторан, откуда 
его и вызвали на задержа-
ние сотрудники УСБ. После 
спецоперации Коробицина 
уволили из органов. 

В ходе процесса Цуканов 
признал свою вину. Он назвал 
организатором преступле-
ния Коробицина. При этом за-
щитник Коробицина, Андрей 
Гривцов, убеждал суд в его 
невиновности, аргументируя 
это тем, что Цуканов огово-
рил его подзащитного, так 
как уже ранее был судим за 
дачу взятки.

Военный суд приговорил 
Коробицина к 6 годам ли-
шения свободы со штрафом 
в 700 тысяч рублей, Цуканов 
получил 5 лет заключения 
и такой же штраф. Отбы-
вать наказание они будут 
в колонии общего режима, 
сообщил «МК» адвокат Ан-
дрей Гривцов. Его клиент 
намерен обжаловать реше-
ние суда. 

СМЕРТЕЛЬНО ОПАСНАЯ ЯГОДА 
МАСКИРОВАЛАСЬ ПОД БАРБАРИС
За обыкновенный барба-

рис приняла 60-летняя жи-
тельница подмосковного 
Долгопрудного волчьи яго-
ды, которые сорвал с куста 
ее 4-летний внук. Эта ошибка 
едва не стала роковой для 
пожилой женщины и двух 
дошколят, с которыми она 
гуляла, — с отравлением их 
госпитализировали.

Как стало известно «МК», 
неприятность произошла 
в воскресенье в парковой 
зоне Котовского залива, 
который для жителей Дол-
гопрудного является люби-
мым местом для прогулок. 
Младший внук пенсионер-
ки заметил у дороги кусты 
с красивыми ягодами и на-
чал с воодушевлением их 
рвать. На помощь мальчику 
поспешила и его 6-летняя 
сестра. Горсти блестящих 
красных ягод дети показали 
бабушке, которая нашла в 
них сходство с барбарисом. 
Сначала женщина сама по-
пробовала незнакомые пло-
ды. На вкус они оказались 
кислыми, и тут уж пенсио-
нерка окончательно уверо-
вала, что перед ней барба-
рис. Она разрешила детям 
их попробовать. Уже через 
15 минут внуки и бабушка по-
чувствовали сухость во рту, 

головокружение и тошноту. 
Пожилая женщина, осознав 
свою ошибку, позвонила 
по мобильному в Скорую, и 
троицу госпитализировали 
в городскую больницу. Там 
бабуля уверяла врачей, что 
представить не могла, что 
ландшафтные дизайнеры 
додумаются сажать на на-
бережной, где бывает много 
людей, кусты с ядовитыми 
ягодами. Ведь своим видом 
они очень привлекают детей. 
По счастью, долгопрудненцы 
съели только по 3–4 ягоды. 
Удвоенная доза неминуемо 
привела бы к параличу и 
остановке сердца. Бабуш-
ке и внучке было достаточно 
промыть желудки, чтобы им 
сразу стало лучше, а маль-
чику пришлось ставить ка-
пельницу. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Под объединяю-
щим народным на-
званием «волчьи 
ягоды» подразуме-
вают плоды крас-

ного, белого и черного цвета, 
которые растут на кустарни-
ках и травянистых растениях. 
Это обыкновенная красавка 
(белладонна), волчеягодник, 
вороний глаз, крушина лом-
кая, снежноягодник, красная 
бузина и воронец красно-
плодный. 

ПРЕСТАРЕЛЫЙ ПЕДОФИЛ ПОТЕРЯЛ 
ГОЛОВУ НА СУДЕ 

 Пожилого извращенца, 
который заманил к себе в 
квартиру девятилетнюю жи-
тельницу района Люблино, 
задержали сотрудники поли-
ции. Пенсионер, ранее рабо-
тавший в банковской сфере, 
подкупил девочку обещания-
ми сладостей и интересных 
мультиков, а вместо этого 
надругался над ней.

В этот день 9-летняя Маша 
(имена изменены) играла с 
подругами на детской пло-
щадке. Мама девочки в это 
время была на работе и за 
дочку, которая была приу-
чена к самостоятельности, 
не переживала. Вскоре 
приятельницы Маши разо-
шлись по домам, а к девоч-
ке, оставшейся в одиноче-
стве, подошел 72-летний 
житель улицы Краснодар-
ская. Николай Михайлович 
после непродолжительной 
беседы предложил пойти к 
нему в гости. Мужчина по-
обещал угостить ее сладо-
стями и показать мультики 
по телевизору. Маша согла-
силась и пошла с Николаем 
Михайловичем к его дому. 
Шли медленно — пенсионер 
передвигался лишь при по-
мощи тросточки. В квартире 
москвич провел ребенка в 

комнату и начал приставать 
к ней. Сбежать девочке уда-
лось через 40 минут, улучив 
момент, когда Николай Ми-
хайлович отлучился в туа-
лет. Дома Маша рассказала 
обо всем матери. Та отпра-
вилась в полицию, а потом 
отвезла ребенка к врачу. 
После обследования выяс-
нилось, что изнасилована 
девочка не была. Педофила 
стражи порядка задержали 
довольно быстро — дорогу к 
его дому Маша запомнила. 
Вскоре блюстители закона 
обзавелись доказатель-
ством: момент, когда извра-
щенец и его жертва входили 
в подъезд, зафиксировала 
камера наружного наблюде-
ния. Через три дня во время 
избрания меры пресечения 
в Люблинском суде Нико-
лай Михайлович начал вести 
себя крайне неадекватно, 
громко кричал, а потом и 
вовсе заявил, что трудится 
в «администрации прези-
дента». Как сообщила «МК» 
старший помощник руково-
дителя ГСУ СКР по Москве 
Юлия Иванова, мужчину 
определили в одну из пси-
хиатрических клиник, где он 
проходит освидетельство-
вание на вменяемость. 

ЦАРЬ-КОЛОКОЛ МОЖНО БУДЕТ 
НАЙТИ НА ОЩУПЬ

Миниатюрные копии Царь-
пушки и Царь-колокола, 
а также Успенского и Архан-
гельского соборов в скором 
времени появятся на терри-
тории Кремля. Они помогут 
слепым посетителям понять 
при помощи рук, как выглядят 
кремлевские достопримеча-
тельности.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Музеев Крем-
ля, так называемые тактиль-
ные копии знаменитых зда-
ний разместят на гранитных 
постаментах чуть больше ме-
тра высотой рядом с самими 
зданиями. Модели отольют 
из специального бронзового 
сплава, а их высота составит 
25–40 см. При этом копии 
зданий будут изготовлены 
таким образом, чтобы в них 
не было острых углов, спо-
собных травмировать посе-
тителей. Рядом с ними раз-
местят описания на русском 

и английском языках, а так-
же шрифтом Брайля для 
слепых. Кстати, тактильная 
карта Музеев Кремля — уже 
появилась в экскурсионно-
туристическом центре Алек-
сандровского сада. 

Охотиться на большегруз-
ный транспорт, нарушающий 
в столице правила ПДД, ста-
нут мощные эвакуаторы, спо-
собные забрать любую маши-
ну, вплоть до автопоезда.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе ГКУ «Адми-
нистратор московского пар-
ковочного пространства», в 
ближайшее время сотруд-
ники намерены закупить 5 
новейших эвакуаторов на 
сумму 179 миллионов ру-
блей. Эти мощные машины 
смогут эвакуировать прак-
тически любую технику, в 
том числе низкопольные 

автобусы, четырехосные 
самосвалы и автопоезда 
(фуры с прицепами). Пока 
в Москве есть только один 
эвакуатор с подобными ха-
рактеристиками. При этом 
парковщики постоянно по-
лучают жалобы от жителей 
на неправильно припарко-
ванные у домов фуры, заявки 
от ГИБДД с просьбой пере-
местить в безопасное место 
большегрузные автомобили 
после аварий на МКАД и дру-
гих магистралях города. Те-
перь, по идее, на эвакуацию 
таких машин будет уходить 
меньше времени.

ВЫДЕЛЕННЫЕ ПОЛОСЫ ЗАПОЛНЯТ ИНВАЛИДЫ

ДЛЯ РАССТРЕЛА СУПРУГОВ НА ПАРКОВКЕ ПОКА  
НЕ СМОГЛИ НАЙТИ МОТИВ

Поисками убийц, расстре-
лявших семейную чету мо-
сквичей в Керамическом про-
езде в ночь на понедельник, 
заняты московские стражи 
порядка. Мотивы престу-
пления непонятны даже род-
ственникам убитых.

Как стало известно «МК», 
27-летний Андрей Комис-
саров подъехал к дому 49 
на «Хёнде» в районе 1.50. 
Рядом на пассажирском 
сиденье находилась его 22-
летняя гражданская супру-
га Лариса Тарнавская. Двое 
киллеров поджидали жертв 

на парковке. Их машина была 
припаркована неподалеку. 
Как только Андрей вышел из 
машины, раздались выстре-
лы. По словам полицейских, 
две пули, выпущенные в сто-
рону мужчины, попали в голо-
ву. Андрей упал возле маши-
ны, истекая кровью.  Лариса, 
как говорят соседи, страшно 
закричала,  выскочила из ма-
шины и пыталась убежать в 
сторону лесопарковой зоны, 
но пули настигли и ее. Две 
пули также угодили в голову 
— можно предположить, что 
работали профессионалы. 

Стреляли, скорее всего, из 
пистолета с глушителем. 

Андрей и Лариса сконча-
лись до приезда «скорой по-
мощи», а преступники сели 
в машину и дали по газам. 
Злодеев разглядел один из 
жильцов дома — по его сло-
вам, один убийца был в зе-
леной футболке. 

Андрей много лет рабо-
тал инженером-строителем 
в компании Renaissance 
Construction. Эта фирма, 
в частности, была занята 
на реконструкции башен 
«Москва-Сити». У Комисса-
рова на страничке в соцсети 
множество снимков, где он 
позирует на высоте в столич-
ных небоскребах. Правда, 
некоторое время назад муж-
чина уволился — знакомые 
говорят, что организовал 
свою фирму по ремонту 
квартир. 

Андрей с Ларисой снимали 
квартиру неподалеку, а в ро-
ковой вечер приехали в роди-
тельскую квартиру, хотя ро-
дителей там не было — отец 
Александр Николаевич, быв-
ший сотрудник правоохра-
нительных органов, был на 
работе, а мать — на даче. «Со-
званивались в воскресенье 
с ним. Все было нормально. 
Они приехали к нам вечером, 
потом отъезжали по делам, 
а ночью вернулись. Ни Ан-
дрей, ни мы угроз не полу-
чали», — объяснили родные 
полицейским. Следователи 
разрабатывают три основ-
ные версии: коммерческая 
(связана с работой погибших 
либо разделом имущества), 
личностно-бытовая (лю-
бовный треугольник либо 
случайный конфликт) и так 
называемое безмотивное 
убийство.

ДЛЯ ГРУЗОВИКОВ НАЙДУТСЯ  
СВОИ ЭВАКУАТОРЫ

Место преступления.

Андрей.

Лариса.
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По меньшей мере 12 человек получили ране‑
ния в результате взрыва, осуществленного у 
ресторана в немецком городе Ансбахе. Погиб 
при инциденте один человек, у которого и 
была бомба, — выходец из Сирии, год назад 
получивший отказ в предоставлении убежи‑
ща в ФРГ. 45‑летняя женщина была зарезана 
мачете на улице другого немецкого города — 
Ройтлингена, минимум пятеро человек были 
ранены. Виновник задержан — им оказался 
другой сирийский беженец. Оба нападения 
произошли спустя всего два дня после стрель‑
бы в торговом центре Мюнхена, где от рук Али 
Сонболи погибли девять человек. И мень‑
ше недели прошло с инцидента в поезде в 
Баварии, когда выходец из Афганистана (по 
другим данным, Пакистана) топором ранил 
пятерых человек.

Пока немецкие правоохранители не спешат с 
тем, чтобы квалифицировать все произошедшее 
как теракты. Действительно, ситуации выглядят 
разными.

Али Сонболи, который, по версии следствия, 
расстрелял людей в Мюнхене (после чего покончил 
с собой), страдал от психического расстройства. 
Судя по имеющимся данным, у него также пло‑
хо складывались отношения со сверстниками, 
а вот связь с радикальными исламистами пока 
не установлена.

Что касается нападения на 45‑летнюю женщи‑
ну в Ройтлингене, то, как отмечают немецкие СМИ, 
пока полиция склоняется к тому, что мотив был лич‑
ным. Якобы вооруженный мачете 21‑летний сириец 
был влюблен в убитую, но, видимо, взаимности 
не дождался. К слову, сообщается, что погибшая 
была на четвертом месяце беременности. Убийцу 
удалось схватить — его сбила машина, когда он 
убегал, что облегчило задачу полицейским. Воз‑
можно, допросы прояснят ситуацию.

Иначе обстоят дела со взрывом в Анбахе. 
«Рюкзак и бомба были начинены таким количе‑
ством металлических частей, способных убить и 
ранить множество людей, что мы не можем просто 
говорить о попытке суицида», — заявил глава МВД 
Баварии Йоахим Херрманн. Более того, по словам 
министра, известно, что 27‑летний погибший перед 
осуществлением взрыва у ресторана пытался с 
рюкзаком попасть на проходивший неподалеку 
музыкальный фестиваль — то есть, несомненно, 
хотел убить как можно больше людей.

Тем не менее отметать связь между события‑
ми едва ли стоит. Произошли они с минимальными 
интервалами и — на фоне регулярно звучащих 
предупреждений спецслужб Германии о намере‑
ниях террористов устроить атаки в ФРГ.

Так называемое «Исламское государство» (ИГ, 
запрещенная в России террористическая груп‑
пировка) уже взяло на себя ответственность за 
события в поезде в Баварии и за взрыв в Ансбахе. 
Связь джихадистов с другими эпизодами пока не 
установлена, но почерк, если о таковом уместно 
говорить, вполне соответствует. Эксперты в беседах 
с «МК» не раз отмечали, что тактика террористов по‑
стоянно меняется и становится разнообразнее: это 
давно уже не просто прибытие к месту атаки группы 
боевиков, но и нападения одиночек — «одиноких 
волков», как это было в Ницце. Для таких терактов 
используются любые подручные средства. Это 
«спящие ячейки», которые могут одним инцидентом 
отвлекать внимание от подготовки к другой, более 
крупной атаке. И, наконец, это просто неуравно‑
вешенные, которые либо сталкиваются с активной 
пропагандой ИГ, либо же сами проникаются некой 
симпатией к террористам и пытаются «помочь» в 
борьбе с «неверными». А такие факторы, как, на‑
пример, отказ в предоставлении убежища, лишь 
подталкивают их.
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ВАЖНОВАЖНО

По меньшей мере два человека были 
убиты во время стрельбы в ночном 
клубе во Флориде. Полиция задержа‑
ла одного из нападавших, известно, 
что еще одному удалось сбежать, а вот 

сколько всего стрелков было — пока неясно. Как 
минимум 16 человек получили ранения, из них 
несколько крайне тяжелые. Что стало мотивом 
для нападения — предстоит установить. 

Ренат АБДУЛЛИН.

Бунт заключенных в колонии города Аба‑
кана — столице Республики Хакасия — не 
на шутку перепугал сибирский регион. 
242 арестанта захватили территорию зоны, 
требуя смягчения режима. Шесть часов 
переговоров так и не увенчались успехом. 
Но за это время бригада спецназа смогла 
подготовиться к штурму, который и провела 
на высшем уровне. Среди родственников 
даже поползли слухи, что изначально бунт 
был инициирован спецслужбами, чтобы 
те могли «отработать» новые приемы на 
заключенных. Но есть еще одна, не менее 
«сумасшедшая» версия: бунт якобы органи‑
зовали последователи запрещенной в Рос‑
сии террористической организации ИГИЛ. 
Очевидцы слышали, как заключенные в 
приступе ярости кричали «Аллах акбар!». 
Есть официальные объяснения властей 
всего произошедшего, есть даже видео 
(правда, 30‑секундное) штурма. Но на‑
сколько они объективно могут рассказать 
о произошедшем? Что в реальности случи‑
лось в образцово‑показательной колонии? 
В этом разбирался «МК».

Вот хроника ЧП в колонии №35.
24 июля, 21.25 — сотрудники колонии свя‑

зались с управлением ФСИН и сообщили, что в 
учреждении произошел бунт. Сначала говори‑
лось о том, что около ста арестантов забарри‑
кадировались в одном из корпусов общежития и 
не пускают туда тюремщиков. Часть арестантов 
также завладели автозаком, который еще в 
пятницу привез в колонию новую партию си‑
дельцев. На место выехали руководство ГУФСИН 
республики и полиция. Потом прошло новое 
сообщение: осужденные ломают мебель, бьют 
стекла в окнах. Во ФСИН принимают решение о 
возможном привлечении спецназа ведомства. 
На место выехали сотрудники ФСБ.

23.30 — начались переговоры между бун‑
товщиками и представителями власти.

0.30 — число бунтующих перевалило за 250. 
Но некоторые из них потом откажутся от идеи 
протеста и попробуют сбежать от «собратьев», 
прыгая из окон.

1.00 — во время переговоров выясняется, 
что арестанты не просят ничего конкретного, 
а просто человечного к себе отношения. Звучат 
странные требования от зачинщиков типа: «хочу 
курить где угодно с кружкой чая в руках», «хочу 
молиться в любое время», «хотим не носить бир‑
ки с именами». Начальник УФСИН по Республике 
Хакасия Ярослав Бажан потом скажет в сердцах: 
«Помню такие бунты в 90‑е годы, но тогда хотя 
бы требования были поумнее». Под конец аре‑
станты потребовали принести им продукты и 
мобильный телефон. В случае отказа грозились 
вскрыть себе вены и перерезать горло.

5.50 — штурм. 
6.10 — власть в колонии снова в руках адми‑

нистрации. Пострадавших ни среди спецназа, 
ни среди осужденных нет. 

Уже утром стало известно, что СК по Хакасии 
возбудил уголовное дело по статье 212 УК РФ 

(«Массовые беспорядки»). Причем заниматься им 
будет отдел по расследованию особо важных дел 
СК России. Оценили и примерный материальный 
ущерб — 1,5 миллиона рублей (это стоимость 
стекол, испорченной мебели и матрасов). Сразу 
же были задержаны трое организаторов бунта, 
все они граждане бывших стран СНГ: Таджи‑
кистана, Армении и Киргизии. Все они, как ни 
странно, за решеткой впервые, статьи у них не 
слишком тяжкие — угон, кража, грабеж. Теперь 
к их незначительным срокам добавится новый 
(ст. 212 предусматривает наказание до 15 лет). 
Собственно, это одна из странностей этого бунта. 
Устрой его рецидивисты, которым за решеткой 
сидеть и сидеть, вопросов было бы меньше. 

 Бажан сразу же озвучил версию: у зачин‑
щиков было задание устроить бунт от крими‑
нальных авторитетов, отбывающих наказание 
в Горно‑Алтайске. План был таков: колония в 

Абакане начинает беспорядки, а потом их под‑
хватывают остальные. 

— В этой истории больше всего пугает, что 
почти все принявшие участие в бунте осужден‑
ные — мусульмане, — говорит наш источник во 
ФСИН. — Они действительно кричали «Аллах 
акбар!», когда громили все вокруг. Возникло 
ощущение, что ими кто‑то управлял извне. С уче‑
том того, что происходит сейчас в мире, можно 
предположить, что в колонии отрабатывались 
методы захвата власти за решеткой и дальней‑
шее освобождение осужденных, которые будут 
готовы на воле на все. 

— Это скорее спецназ ФСИН отрабатывал 
приемы, — уверена супруга одного из осужден‑
ных, отбывающих наказание в колонии №35, 
Наталья. — Это учреждение — одно из самых 
жестких в плане дисциплины. Зону называют 
«красной», то есть такой, где власть принадлежит 
исключительно администрации. Любой, кто не 
сотрудничает с администрацией, подвергается 
преследованию, а главное — не может выйти 
по УДО (условно‑досрочное освобождение). 
Зачинщики бунта, недавно приехавшие в эту 
колонию из Горно‑Алтайска, где совсем другой 
режим и другие, более мягкие порядки, были 
поражены ситуацией. Они рассказали другим 
осужденным о разнице. И вот возник бунт. 

 Примечательно, что в прошлом году член 
Совета по правам человека при Президенте РФ 
Андрей Бабушкин указал на «бесчеловечное 
обращение в исправительной колонии‑35 
УФСИН РФ по Хакасии с осужденными». Ба‑
бушкин привел в пример арестанта Богдана 
Голонкова, которому администрация чинила 
препятствия в УДО, накладывая незаслуженные 
взыскания. В одном из обращений Бабушкин 
писал: «Голонков вырос в многодетной семье — 
он старший ребенок из четырех детей. По этой 
причине мать осужденного и другие его близ‑
кие испытывают серьезные материальные за‑
труднения в поездке из Москвы в Хакасию для 
длительного или краткосрочного свидания. 
Своих братьев и сестер Богдан Голонков не 
видел несколько лет, хотя арестован был еще 
подростком. На все его просьбы и просьбы его 
матери о предоставлении дополнительного 
телефонного разговора они получали отказ».

Ева МЕРКАЧЕВА.

КРИМИНАЛ

ПРОЦЕСС

SOSЕДИСЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   26 июля 2016 года

2 НАДЯ ХОЧЕТ  
В РОСТОВ 

Савченко босиком  
пришла на встречу  
с американскими  

военными и Саакашвили

Патриоты Незалежной едва успели 
записать Надежду Савченко в «аген‑
ты ФСБ» и «голубя мира» после слов 
летчицы о том, что у жителей Донбасса 
нужно просить прощения, как она вновь 
вернулась к ура‑патриотической ри‑
торике. Во время встречи с жителями 
Одессы Савченко вдруг сообщила, что 
«Ростов — это Украина. Так было сотни 
лет назад и так будет в скором будущем. 
Об этом необходимо помнить не только 
украинцам, но и россиянам».

Все же несколько яиц, заготовленных 
радикалами Одессы, до выступавшей перед 
жителями города Надежды долетели. Но 
серьезного вреда ей не принесли. Огоро‑
шив одесситов сентенцией о Ростове‑папе, 
Савченко вернулась к любимой теме о пере‑
говорах с главами ДНР и ЛНР. Патриоты 
опять напряглись. Вполне здравая мысль 
летчицы о том, что она «готова говорить с 
самим чертом, с Захарченко, с Плотницким, 
со всеми, кто может принять решение для 
того, чтобы выпустить наших ребят, обме‑
нять всех на всех», поставила их в тупик. С 
одной стороны, переговоры с сепарати‑
стами для украинских патриотов — нечто 
крамольное. С другой — ради спасения 
побратимов на что не пойдешь? Вот так и 
колеблются украинские СМИ, не понимая 
точно, какую характеристику на этот раз 
давать Савченко. 

Факт, что ореол мученицы, с которым 
она вернулась на Украину два месяца назад, 
слегка потускнел. Если ее первые речи при‑
нимались патриотическими СМИ как про‑
рочества мессии, то теперь ее выступления 
комментируют аккуратно. А советники главы 
МВД и вовсе не стесняются в выражениях, 
называя Савченко «троянским конем». Пе‑
тиция о лишении ее звания «героя Украины» 
и медицинском освидетельствовании на 
сайте президента Петра Порошенко на‑
брала 1,6 тысячи подписей при 25 тысячах, 
необходимых для рассмотрения. Украин‑
цы, когда‑то превозносившие Надежду до 
небес «за честность и правдивость», не 
могут смириться, что и на Украине она про‑
должает говорить, что думает, без оглядки 
на последствия. Вот кажется ей, что ради 
мира в Донбассе можно встать на колени и 
покаяться, она это говорит. И в то же вре‑
мя Ростов для нее — украинская земля, 
которую «треба вернуть». Не втискивается 
она в определенные рамки. Хотели пред‑
ложить ей должность главы СНБО (Совета 
по национальной безопасности и обороне) 
— она отказалась. Потому что ей в чинов‑
ничьем кресле — тесно. Ей и в обуви‑то 
тесно. Украинские СМИ опять обсуждают 
босоногое появление Надежды на людях, 
да еще каких! Савченко с голыми пятками 
засветилась на американском корабле, 
прибывшем на учения «Си Бриз», рядом с 
губернатором Одесской области Михаилом 
Саакашвили. Американцы Надежде ничего 
не сказали, и глава Одесщины ничего кри‑
минального не заметил. А соцсети Украины 
прорвало: «купите наконец ей кто‑нибудь 
обувь» — голосят в комментариях. Скоро 
будут требовать купить ей намордник, чтобы 
она не говорила лишнего. Или привыкнут, 
что Савченко — не мессия, и не «троянский 
конь», а девушка с характером, не умеющая 
держать свои мысли‑скакуны при себе. 

Елена ГАМАЮН.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Михаил ВИНОГРАДОВ, психиатр‑

криминалист, доктор медицинских наук, 
профессор психиатрии:

— Массовая агрессия — дело очень за‑
разительное. Один выразил свои эмоции та‑
ким образом, и другому тут же захотелось. 
Тем более сейчас тема этих нападений очень 
активно муссируется и в СМИ, и в соцсетях. 
А это пусть и дурная, но все‑таки слава. Не‑
нависть к окружающим у беженцев может 
спровоцировать множество факторов: ото‑
рванность от дома и семьи, неустроенность, 
чужая ментальность. Ну и еще важный фак‑
тор — отсутствие постоянного сексуального 
партнера. Жены рядом нет, на проститутку 
денег не хватает, местные девушки не очень‑
то охотно заводят отношения с мигрантами. 
А регулярный секс — важная часть жизни для 
половозрелого мужчины. Вот такой сложный 
конгломерат факторов в итоге и дает нервные 
срывы и агрессию к окружающим. 

Самое печальное, что такие настроения 
будут только нарастать. Предотвратить эти не‑
спланированные теракты можно только четкой 
и продуктивной работой правоохранительных 
органов. Полицейские должны отслеживать 
настроение в обществе и состояние некото‑
рых людей. Ведь во многих случаях поведение 
можно спрогнозировать. 

Самое резонансное уголовное дело последнего 
времени — об убийстве известного политика 
Бориса Немцова — начал рассматривать в по‑
недельник, 25 июля, Московский окружной 
военный суд. И сразу же завязалась интрига. На 
предварительном заседании стороны заявили 
свои ходатайства, в основном касаемые того, 
как будет проходить процесс. Из их содер‑
жания понятно, что подсудимые надеются на 
снисхождение, а потерпевшие недовольны 
результатом расследования. И обе стороны 
хотят, чтобы процесс проходил открыто.

Любой прохожий, оказавшийся утром поне‑
дельника рядом со зданием МОВС, сразу понимал, 
что здесь происходит что‑то неординарное. Суд 
обнесли металлическими ограждениями, проход 
сквозь которые контролировали полицейские. На 
территорию суда стражи порядка допускали только 
по повесткам. 

В тени автозаправки, расположенной рядом, 
припарковался полицейский автобус с резервом 
спецназа. Здесь же, прямо на улице, на солнцепеке, 
пришлось работать и десяткам журналистов. Пред‑
варительное заседание проходило за закрытыми 
дверями (как и другие подобные в любом деле), 
поэтому всю информацию можно было узнать только 
от адвокатов.

Увидеть подсудимых не удалось, поскольку их 
доставка проходила внутри оцепления, на непро‑
сматриваемой территории.

Несмотря на повышенные меры безопасности, 
все было спокойно. Одиночные пикеты то и дело 
возникали прямо рядом с автобусом спецназа, 
но полицейские лишь подходили, изучали тексты 
плакатов и отходили в сторону.

Надписи на плакатах сводились к одному: 
пикетчики требовали назвать заказчиков и орга‑
низаторов убийства. Их желание совпадало с тем, 
чего требовали уже внутри суда представители 
семьи убитого.

Адвокат Немцова при жизни, а теперь пред‑
ставитель его дочери, Жанны Немцовой, Вадим 
Прохоров рассказал о просьбе суда вернуть дело 
прокурору для переквалификации вины подсудимых 
со статьи 105 «Убийство» на статью 277 «Посягатель‑
ство на жизнь государственного или общественного 
деятеля». По убеждению Прохорова, именно поли‑
тическая и общественная деятельность послужила 
причиной убийства Немцова. Адвокат отметил, что 
статья 277 более тяжкая. Так же как и статья 105‑я, 
она предполагает пожизненное заключение, однако 
нижний порог наказания начинается со срока 12 лет 
вместо восьми.

— Самое главное, что мы пытаемся донести 
то, что данное преступление не раскрыто. Сейчас 

судят только за его исполнение, а кто является 
организатором и заказчиком, следствие так не 
установило. Это дело выделено в отдельное про‑
изводство и продвигается ни шатко ни валко. Нам 
же совершенно очевидно, что ход расследования 

нужно направлять в сторону руководства Чеченской 
Республики, — заявил адвокат журналистам.

Также, по словам Прохорова, на прошедшем 
заседании был поставлен вопрос, будут ли в ходе 
судебного разбирательства заслушиваться мате‑
риалы, содержащие гостайну.

— Стороны не видели таких материалов в деле 
и считают, что нет препятствий для открытого рас‑
смотрения дела, — утверждает Прохоров.

Защитник со стороны обвиняемых Заурбек Са‑
даханов рассказал, что подсудимые также заявляли 
ходатайства суду. Все пятеро хотят рассмотрения 
дела коллегией присяжных.

— Лично мне легче работать с профессио‑
нальными судьями, поскольку мы разговариваем 
на одном юридическом языке, — поделился Са‑
даханов. — Но подсудимые хотят, чтобы их судили 
присяжные. Они надеются, что простые люди вы‑
несут более человечное решение.

Также в этот день суду подавались ходатай‑
ства о предоставлении одному из подсудимых 
переводчика, о дополнительном ознакомлении с 
материалами дела рядом адвокатов и о продлении 
подсудимым срока содержания под стражей на 
время рассмотрения дела (это ходатайство за‑
являло гособвинение).

В понедельник суд удовлетворил только хода‑
тайство об ознакомлении, решение же по остальным 
вопросам будет оглашено во вторник, когда пред‑
варительные слушания возобновятся.

Напомним, что на скамье подсудимых пятеро: 
бывший боец батальона «Север» Заур Дадаев, его 
родственники — братья Анзор и Шадид Губашевы, 
и знакомые — Темирлан Эскерханов и Хамзат Ба‑
хаев. По данным следствия, 27 февраля 2015 года 
они выследили Немцова и застрелили на Большом 
Москворецком мосту, когда он возвращался до‑
мой вместе с подругой. Как следует из обвинения, 
заказчиком был личный водитель замкомандира 
батальона «Север» Руслана Геремеева, Руслан Му‑
хутдинов, который пообещал заплатить за убийство 
15 млн рублей. Мухутдинов находится в розыске, 
обвинение ему предъявлено заочно, это дело и 
выделено в отдельное производство.

Лина ПАНЧЕНКО.

БУНТ РАДИ КРУЖКИ ЧАЯ
Кто стоит за беспорядками в абаканской колонии? 

ТЕРРОР

ТРИ НЕМЕЦКИХ НЕТЕРАКТА
«Спящие ячейки» или обыкновенные сумасшедшие?

В ДЕЛЕ НЕМЦОВА 
ТРЕБУЮТ 
ПРИСЯЖНЫХ
В Московском окружном 
военном суде начался процесс 
над предполагаемыми 
убийцами известного политика

На месте взрыва в Ансбахе 
полицейские нашли сумку с еще одним 
взрывным устройством погибшего. 

В Ройтлингене убийцу, зарезавшего женщину 
мачете, удалось задержать.

Один из корпусов пришлось брать штурмом.

Здание 
суда было 
взято под 
усиленную 
охрану.

Первый день процесса 
сопровождался пикетами.

Это следует из рейтинга 
загруженности городских 
пляжей, составленных 
специалистами сервиса 

2ГИС. Первое место в нем 
Москва делит с Пермью, где 
на один квадратный метр 
пляжей также приходится 22 

человека. Замыкает тройку 
лидеров Воронеж (9 чел. на 
кв.м). Самыми свободны‑
ми оказались пляжи таких 
городов России, как Самара 
и Волгоград, где на каждый 
квадратный метр пляжей при‑
ходится всего лишь по одному 
человеку. «Самые известные 
пляжи Москвы — те, что нахо‑
дятся в Серебряном Бору, — 
говорит любитель городского 
курортного отдыха Светлана 
ЗАХАРОВА. — Правда, за эту 
известность приходится рас‑
плачиваться тем, кто соберет‑
ся там отдохнуть. Количество 
людей в сезон зашкаливает, 
а уж как выглядят автобусы и 
троллейбусы, увозящие всю 
эту мокрую орду вечером с 
пляжа, даже говорить не хо‑
чется! У меня сразу возникает 
ассоциация с индийскими 
поездами, даже на крышах 
которых есть пассажиры».

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
КАДР

ЦИФРА

ОПРОС

Московские школьники 
взяли «золото» и два «се‑
ребра» на Международной 
олимпиаде по биологии, 
прошедшей с 17 по 24 
июля в Ханое (Вьетнам). 
Победителями в составе рос‑
сийской сборной стали Сер‑
гей Бусыгин из школы №1567, 
получивший золотую медаль, 
и две ученицы специализи‑
рованного учебно‑научного 
центра МГУ — Надежда Аз‑
букина и Альмина Полинова. 
Девушкам вручили серебря‑
ные медали.  
В ближайшем будущем сто‑
личные школьники в составе 

сборной команды России 
выступят на 13‑й Между‑
народной географической 

олимпиаде в Пекине (КНР), 
которая будет проходить с 16 
по 22 августа. 

Пожилая американка не‑
сколько дней ездила на 
машине по Аляске вместе 
с телом недавно умерше‑
го мужа. Она перевозила 
покойного в алюминиевом 
контейнере со льдом, который 
периодически меняла, чтобы 
замедлить разложение. Жите‑
ли города Кетчикан обратили 
на женщину внимание и сооб‑
щили в полицию. Полицейские 

установили, что 78‑летний 
мужчина умер от естественных 
причин, и не выдвинули против 
вдовы обвинений, а только 
передали тело в местный морг.  
Что могло заставить старушку 
пойти на столь экстравагант‑
ный поступок, предполагает 
психолог Денис Токарь: «Если 
человек жил с супругом долго 
и счастливо, у него может 
возникнуть непризнание его 

смерти — вплоть до отка‑
за хоронить тело. Во всем 
остальном этот человек может 
быть абсолютно адекватным и 
психически здравым. Задача 
близких — помочь пережить 
тяжелый момент и настоять 
на похоронах. Позже состоя‑
ние человека возвращается к 
норме. Возможно, у женщины 
с Аляски близких людей рядом 
не оказалось». 

ПОБЕДА

ЗДОРОВЬЕЧЕМПИОН

ШОК

ЮНЫЕ РОССИЙСКИЕ БИОЛОГИ ПОКОРИЛИ ВЬЕТНАМ

ЖИТЕЛЬНИЦА АЛЯСКИ СОВЕРШИЛА ВОЯЖ С ПОКОЙНИКОМ

приходится на один квадратный метр столичных пляжей.
22 человека 

30 минут в день
Минимальный уровень физической активности для 
поддержания тренированности сердечно-сосуди-
стой системы. Распределяйте занятия равномерно 
в течение дня. Одно занятие не должно быть менее 
10 минут.

ФИЗИЧЕСКАЯ АКТИВНОСТЬ

!

Регулярная физическая активность снижает риск:
гипертонии, рака толстого кишечника, лишнего веса,
рака молочной железы, инфаркта, остеопороза, 
инсульта, депрессии, преждевременной смерти

Главные принципы тренировок:
регулярность, адекватность, постепенность

Даже небольшая физическая 
нагрузка лучше, чем ее полное 
отсутствие.

Мэрия Бишкека решила привлечь внимание  
к работе городских дворников, спародировав обложку 
альбома Abbey Road группы The Beatles. В своем ма‑
териале мэрия рассказала о сотрудниках муниципаль‑
ного предприятия, которые «косят траву, стригут жи‑
вую изгородь, моют и убирают подземные переходы, а 
также производят уборку всей территории города».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ
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Чемпионат по ловле кома‑
ров во второй раз прошел 
в шведском городе Эвер‑
турнео. За победу боролись 
42 человека, и самым ловким 
из них оказался 30‑летний 
Кристофер Экерсунд, которо‑
му за 15 минут удалось при‑
хлопнуть 135 насекомых. При 
этом действующий чемпион 
Томми Кюро поймал  
98 комаров, что позволило 
ему занять третье место (в 
прошлом году он стал по‑
бедителем, уложив 217 кро‑
вопийц за полчаса). Экерсунд 
отказался раскрывать жур‑
налистам секреты ловли ко‑
маров, ограничившись лишь 
общими рекомендациями. 
По его словам, ему помогло 
то, что он сильно потел и был 
в темной одежде. Наградой 
за победу в кровопролитной 
борьбе стали премиальные в 
размере 10 тысяч крон (около 
1200 долларов).

ТОММИ КЮРО 
ПОБЕДИЛ  

КОМАРОВ ПОТОМ  
И КРОВЬЮ
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Сообщать сотрудникам 
ГИБДД о правонарушениях 
со стороны водителей го‑
товы 76% россиян — такие 
сведения были получены 
в ходе опроса, который 
недавно провели стражи 
порядка. Всего в исследо‑
вании приняло участие более 
30 тысяч человек со всей 
страны; в первую очередь 
респонденты готовы опове‑
щать дорожных полицейских 
о водителях, находящихся 
за рулем в пьяном состоя‑
нии. Впрочем, 24% опро‑
шенных вообще не готовы 
«доносить» на нарушающих 
ПДД автомобилистов. Что 

касается того, как именно со‑
общать сотрудникам ГИБДД 
о водителях‑нарушителях, 
то большинство участников 

опроса предпочло бы делать 
это при помощи специально‑
го приложения для мобиль‑
ных телефонов.

РОССИЯНЕ ГОТОВЫ «ЗАКЛАДЫВАТЬ» ПЬЯНЫХ ВОДИТЕЛЕЙ

Вид правонарушения Процент респондентов, 
 готовых о нем сообщить
Вождение в нетрезвом виде 37%
Все правонарушения 25%
Опасное вождение 8%
Выезд на «встречку»,  3%
неправильная парковка, 
Нарушение требований сигнала светофора 2%
Непредоставление преимущества пешеходам  1%
на «зебре», превышение скорости
ИТОГО 76%

О КАКИХ НАРУШЕНИЯХ ПДД РОССИЯНЕ  
ГОТОВЫ СООБЩАТЬ СОТРУДНИКАМ ГИБДД

Надежда Азбукина  
и Альмина Полинова.
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На масштабном российско-германском 
форуме немецкие журналисты дружно недоуме-
вали: почему российские коллеги изображают 
появление в Германии мигрантов как апокалип-
сис, как предвестье полного разрушения страны 
и гибели Европы? 

Немцам трудно понять, что на ситуацию 
в Германии мы перенесли наше отношение к 
собственным мигрантам — настороженное и 
неприязненное (это отражает язык — полно 
презрительных выражений: «понаехали», «не-
русские», «чурки»).

На фоне обострения социальных проблем 
мигранты вызывают раздражение: они «забира-
ют наши места». Чем больше социальное напря-
жение, тем выше градус агрессии по отношению 
к мигрантам: они виноваты в наших проблемах. 
Должен же кто-то быть виноват!

Мигранты тянутся в крупные города, где 
есть работа. Но мигранты — из сельской мест-
ности, из поселков — плохо понимают городскую 
жизнь. Они еще осваивают современный город, 
и то, как они это делают, вызывает бытовое раз-
дражение. И они плохо знают русский язык. И еще 
они иноверцы. В мусульманские праздники они 
просто пугают москвичей: их слишком много, 
они представляются сплоченной, монолитной 
силой.

Миграция рождает страх массового наше-
ствия. А наше общество находится в депрессии. 
И не только экономической. Демография не ра-
дует, огромная страна зримо пустеет. Возникает 
страх поглощения: мы их не освоим, они «пере-
варят» нас и мы перестанем существовать. 

Нечто подобное переживают и другие евро-
пейские страны. И кажется, что проблемы у нас 
одни и те же. Кто и где так уж особенно любит 
мигрантов? Это ведь чужие.

Но вот что нас отличает. 
В Европу устремились выходцы из других 

стран и континентов. К нам едут те, кто еще не-
давно были нашими согражданами. А изгнать их 
требуют те, кто сожалеет о распаде Советского 
Союза. 

Все дело в том, что мы теперь другие! Про-
блема с мигрантами объясняется тем, какая у 
нас сейчас страна. 

Сто лет назад, в старой России, истеблиш-
мент, или, как сейчас говорят, «элиты», был раз-
нообразнее. В начале ХХ века, по приблизитель-
ным подсчетам, на треть славянские, на треть 
европейские и на треть тюркские. 

Советский Союз был многонационален. 
Официальный лозунг — интернационализм, 
а ведь это идеология обще-жития. И Великая 
Отечественная — как ни горестно это звучит 
— очень объединила. Общие страдания спла-
чивают. Поэтому поздний СССР был терпимее 
к инаковости. А Советский Союз времен пере-
стройки — более современным, чем нынешняя 
Россия.

В результате распада Советского Союза 
мы сильно потеряли в многообразии. Потери 
немалые: Украина, Прибалтика — а это же была 
наша Европа, — Закавказье. Исчез другой мир, 
притягательный иными возможностями.

В отличие от Советского Союза нынешняя 
Россия — мононациональная, монокультурная 
страна. В результате мы менее восприимчивы к 
внешнему миру. А сейчас в головах и вовсе воз-
обладало враждебное отношение ко всему дру-
гому. Поэтому сегодня мигранты встречаются с 
национализмом, а не с интернационализмом.

Прошлое не умирает, а формирует наши 
представления о жизни.

Американский историк Ричард Пайпс писал: 
до середины XVII века «на Руси были оседлые 
правители и бродячее население». Теперь все 
наоборот... И Василий Ключевский отмечал, 
что народ — жидкий элемент русской истории, 
он растекается по всей громадной равнине. 
Ответом на свободу миграции того времени 
стал самодержавно-крепостнический порядок. 
Власть столетиями гналась за собственным на-
родом, прикрепляя его к службе, к тяглу, то есть к 
исполнению обязанностей. Народ разбегался, с 
одной стороны, ослабляя государство, а с другой 
— расширяя пределы Российской империи. Если 
использовать современную терминологию, наша 
страна создавалась миграцией и одновременно 
борьбой с ней. 

В ХХ веке Россия пережила два масштабных 
миграционных процесса. И оба оцениваются 
негативно. Во-первых, это политическая эми-
грация, которая началась после революции и 
Гражданской войны и привела к оскудению рус-
ской культуры. Во-вторых, массовая миграция 
из деревни в город. Люди стали жить лучше, 
комфортнее. Но запомнилось это как «опусто-
шение» (как смерть) деревни.

Характерно, что для оставшихся уехавшие 

— успешные люди. Они же отправились за «хо-
рошей жизнью». Отсюда зависть и неприязнь. 
Эмигранты не вызывают сочувствия, это люди, 
которым не хватает патриотизма, предатели. 
Иначе говоря, миграция не воспринимается как 
нечто естественное, нормальное: мы уезжаем, 
к нам приезжают.

При этом социологические опросы пока-
зывают, что настрой «уехать» чрезвычайно рас-
пространен. В головах — отъезд («уйти бы от этой 
жизни», «все бросить»). Как правило, это вовсе 
не означает желание уехать в прямом смысле; 
это, скорее, оценка нашей современной жизни. 
При этом настроении «на отъезд» внутренняя 
миграция почти нулевая. Причины — состояние 
экономики, неразвитость инфраструктуры. У нас 
в основном оседлое население. Нет традиций 
трудовой миграции, необходимой для развития 
экономики: разумно, когда люди перебираются 
туда, где создаются новые рабочие места... Мы 
живем не в современном мире.

Что означает миграция для современной 
России? Она нам в плюс или в минус? В Москве 
особенно заметно, что не удается обойтись без 
мигрантов, хотя их и стало меньше из-за кри-
зиса. У нас же практически нет безработицы. 
Значит, для развития экономики понадобятся 
дополнительные рабочие руки.

При этом остро ощутима ненависть к при-
езжим. Это свидетельство нашего страха перед 
чужими. Это защитная реакция. Конкуренты! 

Конечно, люди из провинции всегда ведут 
себя активнее. Им приходится прилагать куда 
больше усилий, чтобы освоиться и устроиться на 
новом месте. Но приезжим из других республик 
приписываются качества, которых у них нет. При-
езжие кажутся более ловкими, оборотистыми, 
пробивными, ушлыми. Поэтому они занимают 
наши рабочие места... Они по-хозяйски распола-
гаются в нашем городе... Они гуляют с нашими 
девушками… 

Подсознательный страх перед приезжими 
— результат болезненной неуверенности в себе, 
в своих силах, в способности справляться с лю-
быми проблемами. Вот что самое прискорбное 
в этом всплеске яростной ненависти к чужим, 
приезжим, ненашим — бессилие общества. И 
ощущение безнадежности: нам против конку-
рентов не выстоять. 

Миграция — дополнительная нагрузка для 
социальной системы, исторически не выдер-
живающей перегрузок. Отношение к приезжим 
способно смягчиться практикой обще-жития. А 
может быть сознательно ужесточено для раз-
жигания социальной агрессии. Определенным 
политическим кругам режим внутреннего про-
тивостояния только на руку.

Вот еще важное обстоятельство. Качествен-
но меняется сама миграция. Резко сократилась 
кавказская (грузинская в основном) и украинская 
миграция. К нам приходит в основном Средняя 
Азия. И среднеазиатские гости воспринимаются 
как обидное «понижение». Есть, правда, и другое 
обстоятельство: сравнение с этими мигрантами 
как бы в нашу пользу, и это льстит...

Но если говорить всерьез, то нынешние 
миграционные потоки — это действительно «по-
нижение». Приезжие из Средней Азии несут с 
собой определенные «восточные» традиции: 
привычку к несвободе и невнимание к человеку. 
А вот этого у нас самих предостаточно! 

«Восточный поток» вливается в наше обще-
ство именно в тот момент, когда нам для движе-
ния вперед, для модернизации, для развития 
позарез нужен скорее «внутренний Запад». Ны-
нешняя миграция ограничивает нашу перспек-
тиву, ориентирует на Восток в социокультурном 
отношении. Она странным образом работает 
скорее на изоляцию России, хотя миграция тео-
ретически и следствие, и проявление открытости 
общества.

Уместно вспомнить, что предыдущая мас-
совая миграция — из деревни в город — не по-
зволила сформироваться городу современного 
типа. Произошла не урбанизация в социальном 
смысле, а деревенизация города, если можно так 
выразиться. А несовременное общество плохо 
справляется с перегрузками. 

Вот почему многие ждут — или боятся — 
социального протеста.

Думаю, этого бояться не стоит. В кризис-
ной ситуации люди еще острее ощущают свою 
беззащитность и зависимость от власти! Когда 
людям страшно и они не верят в собственные 
силы, на кого им еще уповать, как не на высшую 
власть? Вспышки социального протеста в нашем 
обществе — чаще всего не желание сменить 
власть и все устроить по-другому, а всего лишь 
попытка обратить внимание на бедственность 
своего положения. Просто не видят иного спо-
соба прокричать о своем несчастье. 

ПОЧЕМУ МЫ НЕ ЛЮБИМ 
ПРИЕХАВШИХ? И УЕХАВШИХ?

Проблема с мигрантами объясняется тем,  
какая у нас сейчас страна
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3ГИБДД ДАВИТ НА ГАЗ
Почему в России запрещают 
машины на газу, с «неродными» 
дисками и фаркопами
Бессмысленная и беспощадная борьба 
ГИБДД за чистоту техрегламента Тамо-
женного союза поставила вне закона не 
только чрезмерную тонировку и «левый 
ксенон» в фарах, но и газобаллонное 
оборудование в миллионах машин и во-
обще любой, даже самый безобидный, 
автотюнинг. 

При этом ГАИ настолько увлеклась дослов-
ным выполнением буквы закона, что сейчас любая 
машина, даже слегка отличающаяся от заводской 
комплектации, может быть снята с регистрации по 
мановению полосатого жезла любого инспектора 
ДПС. Ситуация зашла настолько далеко, что по 
этому поводу в конце июля в Госдуме даже про-
вели специальные слушания. 

Накал непримиримой борьбы ГИБДД с «не-
стандартными» машинами засиял особенно осле-
пительно после того, как законодатель отобрал 
у придорожных полицейских право снимать но-
мера за «левый ксенон» в фарах и неправильную 
тонировку стекол машин. Подобные изменения 
в конструкции авто, как известно, запрещены 
техрегламентом Таможенного союза. Последний, 
напомним, вступил в силу 1 января 2015 года. 
Но пока у ГИБДД не отобрали возможность 
снимать госномера с машин нарушителей, для 
граждан ничего толком не изменилось. Однако 
ситуация, когда любители тонировки безнака-
занно (500-рублевый штраф — это же смешно!) 
катаются по дорогам страны, дико раздража-
ла как рядовых сотрудников полиции, так и их 
начальство.

И с начала 2016 года в приказном порядке 
ГИБДД «прогнала» сотрудников ДПС через спе-
циальный курс обучения, по окончании которого 
слушатель получал удостоверение инспектора 
гостехнадзора. То есть примерно с весны 2016-го 
чуть ли не все сотрудники дорожной полиции по-
головно имеют полномочия давать заключение 
о соответствии машины требованиям техрегла-
мента. И началась «веселая» жизнь для массы 
автовладельцев. 

Если у вас машина работает на газу (а это, 
считай, полстраны) или с нестандартным глушите-
лем, или у нее «кенгурин» с лебедкой, или спойлер 
на багажнике, или что-то подобное, то банальная 
проверка документов сотрудником ДПС окончится 
скорее всего следующим образом. Патрульный 
выпишет вам штраф по статье 12.5 КоАП «Управ-
ление транспортным средством при наличии 
неисправностей или условий, при которых... экс-
плуатация транспортного средства запрещена». 
За это полагается небольшой штраф — 500 ру-
блей. Но одновременно полицейский составит 
и вручит автовладельцу предписание устранить 
эти «неисправности или условия» — демонтиро-
вать тонировку, ГБО, спойлер и т.п. По большому 
счету даже незаводская «музыка» в машине или 
нестандартные колесные диски — абсолютно все 
может стать для полицейского поводом для пред-
писания. Выполнить его и представить машину 
на осмотр нужно в течение 10 дней. Если нет — 
авто будет снято с регистрации в ГИБДД, то есть 
фактически запрещена его эксплуатация! 

Теоретически существует путь для лега-
лизации нестандартного оборудования. Но он 
громоздок и длителен. Рассмотрим его на при-
мере популярного ГБО. Получив предписание от 
инспектора о демонтаже, все оборудование при-
дется снять! Потом написать в ГИБДД заявление 
о внесении изменений в конструкцию с указанием 
модели ГБО и организации-установщика. Далее 
едем на техническую экспертизу (в Москве ее 
проводит НАМИ), которая определит допусти-
мость установки ГБО. По результатам испыта-
ний надо получить заключение, разрешающее 
установку нестандартного оборудования. Далее 
в автосервисе устанавливаем оборудование. 
Потом опять едем в НАМИ, где получаем еще 
одно заключение — о правильности установки 
ГБО. И уже с этой бумагой едем в ГИБДД, где 
получаем новые документы на машину с фразой 
«установлено ГБО». 

Все эти дополнительные «телодвижения» 
с экспертизами, разумеется, оплачиваются из 
кармана автовладельца и оцениваются в 8000–
12 000 рублей. В конце концов он получает то 
же, что и было, но тратит кучу времени, нервов 
и приличную сумму денег. В результате теряется 
вся экономическая выгода от эксплуатации ГБО. 
А все начиналось с борьбы против «тонировщи-
ков» и «колхозного ксенона»... 

На оперативное и разумное решение сло-
жившейся ситуации рассчитывать не прихо-
дится. Присутствовавший на «круглом столе» 
в Госдуме зам. начальника столичной ГИБДД 
подполковник Алексей Диокин пообещал лишь, 
что по результатам заседания принято решение 
создать рабочую группу по обсуждению насущ-
ных вопросов внесения изменений в конструкцию 
транспортных средств, в том числе легализации 
этих действий.

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

Ученые впервые за полвека 
раскрыли тайну настоящих 
имен космических 
первопроходцев на четырех 
лапах
Тайну кличек знаменитых собак-
космонавтов Белки и Стрелки впервые 
раскрыли ученые. На самом деле Стрел-
ку звали Каплей, а Белку Вильной. Это 
откровение «снизошло» на посетителей 
выставки «Белка, Стрелка и другие», 
которая открылась на днях в Мемори-
альном музее космонавтики.

Впервые среди экспозиции архивных мате-
риалов ГНЦ РФ «Института медико-биологических 
проблем РАН» в музее выставили на обозрение 
сканированные страницы рабочей тетради Олега 
Георгиевича Газенко, одного из основоположни-
ков космической биологии и медицины, с 1969 
по 1988 год руководившего ИМБП. Эти записи 
Газенко вел в 1960 году, в период подготовки, 
во время полета и сразу после посадки собак-
космонавтов Белки и Стрелки. Тетрадь и то, что в 
ней написано, стали сенсацией даже для самих 
специалистов ИМБП РАН. 

Листаем уже пожелтевшие страницы, испи-
санные рукой легендарного академика Газенко... 
Ближе к концу, когда мы добираемся до странички 
с расположением основных пронумерованных 
датчиков на собаках, читаем возле одной нари-
сованной испытуемой: «Капля (Стрелка)», возле 
другой: «Вильна (Белка)».

Согласно этим записям Олега Георгиевича, 
свои «полетные» имена собаки Вильна и Капля по-
лучили 13 августа 1960 года. Весь мир знает их как 
Белку и Стрелку — советских собак-космонавтов, 
впервые совершивших орбитальный космический 
полет и вернувшихся на Землю невредимыми. По-
лет проходил на корабле «Спутник-5» 19 августа 
1960 года. Он продолжался более 25 часов.

 Для того чтобы понять, почему собакам 

поменяли имена, расскажем, как вообще щепе-
тильно проходил отбор претендентов на полет. 
Критерии были строги: собаки должны были быть 
невысокими, до 35 см, и весить не более 6 кг. 
Возрастной ценз тоже учитывался — от двух до 
шести лет. Отбирались только самки, посколь-
ку те не требовали сложных ассенизационных 
устройств (туалета). Но даже если какая-нибудь 
претендентка на место в экипаже отвечала всем 
вышеперечисленным требованиям, ей могли дать 
от ворот поворот. Например, на том основании, 
что псина — брюнетка! Космические собаки, по 
мнению ученых, должны были быть светлыми для 
лучшего их наблюдения на экранах мониторов, и, 
что также немаловажно, иметь привлекательную 
мордашку, на случай если их будут представлять 
журналистам. Естественно, при таком отборе 
руководители эксперимента не могли не при-
давать значения и кличкам животных. 

 Говорят, что чуть ли не сам главнокомандую-
щий ракетными войсками стратегического назна-
чения Митрофан Неделин потребовал сменить 
иностранные имена собак на русские. 

Так среди 12 отобранных на полет канди-
даток лучшими из лучших оказались Вильна, 
которая потом стала Белкой, и Капля, превратив-
шаяся в Стрелку. Хотя при более внимательном 
прочтении тетради в попытках разобраться с 
исходными именами Белки и Стрелки сотрудники 
ИМБП РАН наткнулись на кое-что интересное, а 
именно что и имя Капля уже было вторично. 

— Вот список кличек собак из «первого 
отряда»: «Лисичка—Чайка, Сильва—Вильна, 
Марсианка—Ласка». Как вы можете заметить, 
Капли тут никакой нет, — говорит пресс-секретарь 
института Олег ВОЛОШИН. — Если собака Вильна 
«идет» почти через всю тетрадь, второй фаворит 
периодически меняется. Сначала, видимо, это 
была Сильва. Но 4 августа вместо Сильвы в паре 
уже упоминается Марсианка. На странице 83-й 
можно увидеть, что Вильну пытались переиме-
новать в Вегу (предположительно, 5 августа). 
Первое же появление клички Капля появилось в 
тетради только 13 августа (стр. 91). Так что пока 
нам не удалось понять, кого именно назвали 
Каплей — то ли Сильву, то ли Марсианку.

 Увы, не смогли это выяснить и мы, поскольку 
из старых сотрудников ИМБП нам не удалось 
найти по горячим следам именно тех, кто не-
посредственно работал с Белкой и Стрелкой 
(Вильной и Каплей). Зато мы нашли тогдашнего 
врача-лаборанта, ныне доктора медицинских 
наук Юрия КРЕЙДИЧА, который уже в 1966 году 
отправлял в космос другую пару четвероногих 
— Ветерка и Уголька.

— Если Уголек у нас полетел со своей родной 
кличкой, то Ветерок изначально был Пэром, — 
рассказывает Крейдич. — И назван он был так 
за то, что (извините) постоянно портил воздух. 
Естественно, была дана директива поменять имя 
Пэр на Ветерок. Кстати, полет Ветерка и Уголька 
стал самым длительным полетом собак до полета 
человека, он длился 22 дня. Мы тогда впервые 
сделали вывод, что в длительные космические 
экспедиции нельзя отправляться без системы 
профилактики.

Меню Белки и Стрелки в ИМБП РАН на-
кануне полета (из дневника Олега Газенко): 
«Кормить 2–3 раза в сутки только свежими про-
дуктами: 300 граммов мяса, лучше вареного, 
куриных костей не давать, рыбы не давать, суп 
— любой».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«МК» разобрался, стоит 
ли пугаться летнего смога, 
висящего над столицей
Над Москвой который день висит дым-
ка. Она романтично окутывает дома на 
горизонте и в зависимости от времени 
суток становится то золотистой, то 
нежно-розовой. Однако горожанам 
не до живописных изысков. Ко много-
му привычные жители столицы еще, 
конечно, не ощущают удушающего 
запаха гари, но уже понимают, что с 
воздухом творится что-то неладное. 
«МК» попытался разобраться, что же 
все-таки происходит в атмосфере 
столицы? 
Для начала мы задали этот вопрос 
метеорологам. 

— Наблюдается смог, промышленные дымы. 
Это происходит не только в Москве и Московской 
области, — говорит ведущий специалист цен-
тра погоды «Фобос» Евгений Тишковец. — Нам 
сейчас и из Калуги звонили, и из Нижнего Нов-
города, и с Урала. Там ситуация еще хуже. Дают 
о себе знать сибирские пожары. Антициклон 
над Москвой означает повышенное давление. А 
значит, нет турбулентного обмена, очень слабый 
ветер. Все это способствует накоплению вред-
ных примесей — выхлопных газов автомобилей, 
промышленных выбросов в нижнем пограничном 
полукилометровом слое. Частицы, поднимаясь 
на определенную высоту, не могут подняться 
выше. К тому же еще есть вероятность того, 
что отдельные языки сибирских пожаров все 
же дотянулись до нас. Такая ситуация, по всей 
видимости, сохранится до субботы. К выходным 
к Москве приблизится холодный фронт, который, 
возможно, улучшит ситуацию.

Так чем же мы дышим и насколько это опас-
но? На этот вопрос нам ответил директор лабо-
ратории «Экология жизненного пространства» 
Антон Ястребцев.

— В воздухе содержатся взвешенные части-
цы. У нас сейчас большое количество открытых 
пространств — мостовых, тротуаров, с которых 
вся эта пыль поднимается в воздух. Еще один ис-
точник пыли — это промзоны и стройки. В другое 
время взвешенные частицы тоже есть в воздухе, 
но сейчас благодаря сложившимся метеороло-
гическим условиям мы можем все это наглядно 

видеть. Взвешенные частицы — это пыль. Но не 
та относительно безвредная пыль, которую мы 
видим в сельской местности, которая поднима-
ется на дороге вслед автомобилю. Это пыль со 
строек, пыль с дорог, пыль от истирания шин, 
колодок, металлических частей автомобиля и, 
например, вагонов тепловозов. В ней, кстати, 
также содержатся тяжелые металлы, они же 
поднимаются в атмосферу со старых разрушае-
мых промзон. Если взглянуть на город с высоты 
птичьего полета, мы увидим над Москвой настоя-
щий смог. Кроме взвешенных частиц атмосферу 
загрязняют оксиды азота и оксиды серы. Оксиды 
образуются из разных типов топлива. Попадая в 
легкие, они вызывают раздражение слизистой, 
першение в горле. Помимо взвешенных частиц и 
оксидов в воздухе содержатся и частицы сажи. 
Ее источник — крупные дизельные моторы те-
пловозов, грузовиков, копры для забивания 
свай, дизельные моторы. Сажа более опасна, 
так как содержит бензопирен. Это довольно 
сильный канцероген, вызывающий развитие 
онкологических заболеваний. 

— Когда проходят дожди, все это частично 
прибивается к земле, частично растворяет-
ся, — продолжает ученый. — Но когда почва 
высыхает, снова поднимается в атмосферу. 
Единственный способ защититься от всего 
этого в глобальном смысле — это ограниче-
ние движения отдельных видов транспорта. И 
обязательно увеличение площадей зеленых 
насаждений — парков, газонов. Не должно 
быть больших открытых пространств. В плане 
средств индивидуальной защиты рекомендую 
ставить проветриватели — бризеры. Они, ко-
нечно, не сильно отфильтруют оксид азота, 

но значительная часть канцерогенов, пыли, 
тяжелых металлов все же в квартиру не попадет. 
Когда долго стоит жара, сильно пересыхает 
земля, лучше носить маску. 

Увы, столица вынуждена вдыхать смог про-
сто в силу своей географии.

Москва расположена в такой физико-
географической зоне, где смог просто неиз-
бежность, — говорит гендиректор благотвори-
тельного фонда «Центр охраны дикой природы» 
Алексей Зименко. — Он будет возникать обяза-
тельно, особенно в летний период. Роза ветров в 
Москве такая, что выхлопы городского хозяйства 
— автомобильные, промышленные и прочие — 
почти никуда не деваются в течение года. Они 
накапливаются в атмосфере и слегка туда-сюда 
перемещаются, но далеко не уходят. Облако 
смога захватывает всю область. Оно гигант-
ское. Его регистрировали даже в Тарусе, а это 
уже Калужская область. Эта шапка смога висит 
над Москвой значительную часть всего теплого 
периода. Зимой ситуация несколько меняется, 
потому что появляется дополнительное влияние 
со стороны ветров. Все это происходит потому, 
что Москва как город уже не один десяток лет 
не способна себя обеспечить чистым воздухом, 
она живет за счет поступления чистого воздуха с 
окрестных территорий, где зелень более-менее 
присутствует. Но в последние 20–25 лет идет 
интенсивное уничтожение зеленых насажде-
ний в ближайшем и дальнем пригороде. И это 
стратегически чрезвычайно опасно. Проблема 
проявляется не сразу, но уже сейчас по динамике 
онкологических заболеваний в городе можно 
судить о том, какой страшный ущерб нанесен. 

Ольга БЕЖСКАЯ.

И ШВЕЦ, И... 
c 1-й стр.

Сильнее всего шокирует один 
ролик. Взрослый дядя едет на 
«хвосте» электропоезда в компа-
нии подростков. Всем «попутчи-

кам» явно не больше 16 лет. «Че, слазеем?» — 
спрашивает девушка-зацеперша. Внезапно она 
вскрикивает. Один из участников страшной 
забавы срывается с электрички и кубарем ка-
тится по рельсам. Потом поднимается и бежит 
по путям за притормаживающим перед стан-
цией электропоездом. «Нормально все... Никого 
там нет», — комментирует их великовозрастный 
спутник. Когда парень вновь пытается забраться 
на «хвост» поезда, Константин поучает: «Пара-
ноик, давай быстрее, догоняй! Эх, школота...»

Этот и другие ролики с участием педагога 
обнаружили в Интернете представители комис-
сии по безопасности Общественной палаты РФ, 
в которой занимаются проблемами противо-
действия зацеперству. 

— Сейчас в государстве нет эффективного 
механизма борьбы с этим явлением, в которое 
вовлечены тысячи человек. Погибает огромное 
количество людей, как детей, так и взрослых. 
Но точной статистики нет, потому как в боль-
шинстве случаев, если человек срывается с 
поезда, этот инцидент оформляют как переход 
железнодорожного полотна в неположенном ме-
сте, — рассказал «МК» руководитель комиссии 
Антон Цветков. — У нас пару раз на совещаниях 
всплывала информация, что один из руководи-
телей образовательных учреждений не просто 
является зацепером, но и активно вовлекает в 
это несовершеннолетних. Мы провели проверку 
— информация подтвердилась. 

Кто же он — герой подростковых клипов? 
В связи со скандалом упоминается Швец Кон-
стантин Сергеевич, заместитель директора по 
информатизации гимназии №1. Педагогиче-
ский стаж молодого человека 2 года 3 месяца. 
На сайте гимназии фотография — Константин 

Сергеевич запечатлен за рабо-
чим столом. В темном пиджаке и при 
галстуке. 

Но совсем другие фотографии можно найти 
в сообществах зацеперов. Вот, например, муж-
чина, похожий на Швеца, позирует на крыше 
«Сапсана». Поезд мчится с такой скоростью, что 
пейзаж по обочине железнодорожных путей раз-
мыт. Молодой человек сидит на крыше состава. 
На лице маска. Но видно, что улыбается.

Среди любителей прокатиться с ветерком 
на крыше электричек и поездов герой клипов 
по имени Костя — личность известная. 

— Он раньше считался крутым, а сейчас 
если и цепляет, то изредка. Без фанатизма. 
Костя просто большой ребенок, никак из детства 
не вылезет. Занимается зацеперством он давно, 
но далеко не самый старший. Есть у нас один 
активный, ему уже 38. Тот даже в больнице успел 
полежать, но снова цепляет. А так в основном 
подростки этим занимаются — лет 13–14. 

Несмотря на то что зацеперы утверждают: 

Костя давно забросил это увлечение, ролики, 
которые обнаружили члены Общественной па-
латы, говорят об обратном. 

— Например, та запись, на которой упал 
подросток, сделана в мае этого года, — го-
ворит Цветков. — Всю информацию, которая 
была собрана, мы передали в правоохрани-
тельные органы. В том числе как минимум 15 
фотографий, на которых мужчина запечатлен 
катающимся вместе с подростками. Ученики 
ли это той же гимназии, в которой он работает, 

или же других учебных заведений, мы 
планируем установить с помощью 

педагогов и родителей. 
В январе 2014 года фанат 

зацепинга уже попадал в поле 
зрения правоохранительных 
органов. Тогда из-за него при-
шлось остановить движение 
на Калужско-Рижской линии 
метро. Пассажиры поезда 

заметили парня, который си-
дит на сцепке между вагонами. 

Когда на станцию прибыл наряд 
полиции, молодой человек спрыг-

нул на пути и исчез. Около получаса 
сотрудники полиции бегали по тоннелям, 

чтобы найти нарушителя. Уже после того как 
движение на ветке было восстановлено, парня 
обнаружили в желобе между рельсами. «Да про-
сто друг предложил сэкономить 80 рублей за 
проход в метро, вот мы и проникли в тоннель...» 
— бубнил что-то невразумительное в отделении 
полиции пойманный гражданин. 

Разумеется, мы изучили страничку Швеца 
— уж больно он похож на персонажа из жутких 
клипов. На страничке завуча в одной из соцсетей 
нет ни одной фотографии его страшных забав. 
Судя по профилю, молодой человек любит бро-
дить по заброшенным зданиям и сниматься в 
массовке. Особенно ему идут эпизодические 
роли красноармейцев и охранников. В стату-
се у себя на страничке Константин отметил, 
что путешествует по Крыму. На наши письма 
с просьбой прояснить ситуацию с увлечением 
зацеперством он так и не ответил. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

В МОСКВЕ 
ДОСРОЧНО 
ОТКРЫЛИ 
ТВЕРСКУЮ 
Теперь на ней новые клумбы, 
«исторические» фонари  
и широкие тротуары
Тверская — главная улица Москвы — 
досрочно открылась в понедельник 
утром, 25 июля, после масштабной 
реконструкции. Изначально завершить 
благоустройство планировали в начале 
августа. Работы по программе «Моя 
улица» велись с весны этого года: по 
планам архитекторов, центральная ар-
терия города должна была стать удоб-
нее и приветливее для пешеходов. Для 
этого пришлось глобально пересмо-
треть всю логику улицы. И уже теперь 
можно сказать, что все задуманное 
удалось воплотить в жизнь. 

Новенький асфальт сверкает под лучами 
солнца: 24 июля Тверскую уже второй раз за это 
лето на сутки перекрывали для автомобилистов. 
В первый раз, еще в июне, улицу основательно 
перекапывали: убирали под землю провода 
и прокладывали новые коммуникации. Тогда 
рабочие уложили 28 тысяч метров труб для 
кабельных линий и семь тысяч метров новых 
кабелей. Кроме того, было установлено 95 кол-
лекторных колодцев. 

24 июля на Тверской вели «косметическую» 
работу: вместо старого слоя асфальта уложили 
новый. Как сообщил руководитель ГБУ «Авто-
мобильные дороги» Александр Орешкин, для 
укладки дорожного покрытия использовали 8 
тысяч тонн асфальтобетонной смеси. При этом 
ремонт производили с заделом на будущее: 
асфальт уложен единым ковром без спаек, а 

это значит, что менять его в следующий раз 
придется не раньше чем через 3 года. И это при 
запредельной нагрузке на улицу. 

Пока на Тверской нет всей дорожной раз-
метки: для машин нанесли только двойную 
сплошную. Остальные полосы проступят в 
ближайшие дни, когда сойдет тонкая пленка 
битума. 

Но главными пользователями улицы, по 
задумке архитекторов, должны стать пешеходы. 
Специально для них значительно расширили 
тротуар. 

— Сразу скажем: интересы автомобилистов 
никак не затрагиваются, количество полос движе-
ния остается неизменным, — говорит Александра 
Сытникова, руководитель проекта «Моя улица» 
в КБ «Стрелка». — Происходит оптимизация 
ширины полос движения до среднеевропейских 
нормативов — они сокращаются до 3,25 метра, а 
крайняя правая полоса для движения обществен-
ного транспорта будет 3,5 метра шириной. 

Всего тротуар зрительно разделили на 
три части — с помощью плитки разного цвета. 
Более темное мощение будет ближе к проезжей 
части, в технической зоне. Там высадят деревья 
и расставят фонари. Прифасадная сторона 
будет более светлой и будет сочетаться с тоном 
самих домов. Кроме того, улицу адаптировали 
для маломобильных граждан: переходы и при-
мыкающие к ним переулки сделаны на одном 
уровне с тротуаром. 

Особой гордостью новой Тверской станут 

деревья. Уже сейчас в гранитных клумбах на 
улице появились молодые деревца. А к октябрю 
на Тверскую вернут липовую аллею.

— Как будем защищать липы от агрессии 
магистрали? — продолжает Сытникова. — У 
корневой системы лип будет двойная защита, 
от соли и реагентов защитит широкий борт. На 
клумбах будут решетки, защищающие корневую 
систему от вытаптывания. На месте сноса ТЦ 
«Пирамида», на площади у «Известий», будет 
несколько клумб с поднятыми бортами высотой 
400 мм. На этих клумбах можно будет сидеть. 
В клумбах будут высажены яблони.

Приведут в порядок и инфраструктуру на 
Тверской. Остановки общественного транс-
порта оборудуют бесплатным Wi-Fi, появятся 
электронные табло с расписанием и разъемы 
для зарядки USB. Вместо прежних фонарей на 
улице уже появились новые старые светиль-
ники. Старые они потому, что дизайн фонарей 
был воссоздан по историческим чертежам из 
музея «Огни Москвы». Кроме того, исторические 
светильники будут еще и энергосберегающими. 
На Тверской уже появились 67 опор освещения 
с 138 фонарями. Еще 24 опоры прольют свет на 
Пушкинскую площадь. 

Окончательный новый облик улица приоб-
ретет уже к сентябрю. Всего по программе «Моя 
улица» в 2016 году благоустроят 52 улицы и семь 
въездов в город — на пересечении кольцевой 
дороги и вылетных магистралей. 

Анна СЕРГЕЕВА.

“Московский коМсоМолец”   26 июля 2016 года  

Леонид МЛЕЧИН, писатель
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Схема расположения датчиков. 
Найдена в рабочей тетради Олега 
Газенко.
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На сайте гимназии 
Константин выглядит вполне 
респектабельно. Осталось 
понять, не он ли на крыше 
вагона?
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  Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

В начале года желтый металл если 
не озолотил, то уж точно порадовал 
инвесторов. Сейчас интерес к 
«золотым» вложениям поугас, 
надолго ли? 

В этом году после нескольких лет стагнации 
золото выросло в цене на 25%. Но возникает во-
прос — будет ли продолжено движение наверх или 
же инвесторам пора фиксировать прибыль? 

Этот драгоценный металл ведет себя не-
предсказуемо. Конечно, не так, как нефть, но за 
последние годы золото послужило предметом 
радости и разочарования для ведущих мировых 
инвесторов. По сообщениям американских СМИ, 
Джон Полсон, который заработал несколько мил-
лиардов долларов во время ипотечного кризиса 
и стал легендой на Уолл-стрит, потерял сотни 
миллионов долларов, сделав неверную ставку 
на движение благородного металла. 

Затяжной рост в этом году понятен: золото 
стало тихой гаванью во время потрясений, свя-
занных с проблемами в китайской экономике, 
раздраем в Евросоюзе и выходом Британии. 
Однако мировые рынки сумели преодолеть перво-
начальный шок, американские индексы смогли 
даже показать исторические максимумы. Это 
говорит о привлекательности развитых эконо-
мик, и о том, что инвесторы будут осторожнее 
относиться к защитным активам. 

Поэтому ценность золота нельзя преуве-
личивать, тем более что сейчас из-за перепро-
изводства его предложение в мире больше, чем 
спрос. «В целом в текущей ситуации мы отмечаем 
целесообразность валютной диверсификации 
с долей вложений в доллары США в размере 
примерно 50% от портфеля, сокращения доли в 
акциях в пользу облигаций и направления части 
инвестиций в золото (но не более 15% от порт-
феля)», — говорит Сергей Дейнека из БКС Пре-
мьер. Он советует рассматривать инвестиции в 
золото как хороший хедж (защиту. — Ред.), но в 
долгосрочной перспективе не видит большого 
потенциала роста с текущих уровней.

Существует пять основных вариантов вло-
житься в драгоценные металлы: ювелирные 
украшения, слитки, инвестиционные, памятные 
монеты, обезличенный металлический счет 

плюс производный инструмент — фьючерс на 
золото. Тех, кто считает, что инвестирует, поку-
пая серьги, кольца и браслеты, мы вынуждены 
разочаровать. Объектами инвестиций все это 
не является. Такую «инвестицию» можно отне-
сти в ломбард или продать на черном рынке, 
но в банке ее можно лишь положить в ячейку. 
Украшение — оно и есть украшение. «Золотые 
слитки — это инструмент посерьезнее, но у них 
есть недостатки. Во-первых, приобретая слиток 
в банке, покупатель автоматически платит НДС 
18%. Во-вторых, слитки надо где-то хранить, то 
есть нужно арендовать ячейку. А при хранении 
вне банка достаточно слегка поцарапать слиток 
— и его цена сильно снижается при обратной 
продаже», — говорит заместитель председателя 
правления Локо-банка Андрей Люшин. 

Есть еще один необычный вариант — инве-
стиционные, памятные и юбилейные монеты. Это 
оптимальный вариант для тех, кто настаивает 
на обладании физическим металлом и не хочет 
разбираться в банковских и биржевых тонкостях. 
Плюсом является отсутствие НДС. Существенным 
минусом — как правило, отрицательная разница 
между ценой покупки и ценой продажи в банке. 
Слитки и монеты имеет смысл использовать лишь 
в том случае, если планируется их продавать 
через несколько лет или даже десятилетий. 

«На более коротком горизонте может быть 
интересен обезличенный металлический счет, 
или ОМС. Это промежуточный вариант между 
физическим золотом и инструментами рынка 
производных ценных бумаг — фьючерсов. ОМС 
очень похож на вклад в банке, только валютой 

вклада является золото. Минусы такого варианта 
очевидны: счета обезличены, не обеспечены 
физическим металлом. Закрывая вклад, можно 
получить только денежный эквивалент золота на 
ОМС», — говорит врио председателя правления 
Банка Югра Дмитрий Шиляев. 

Некоторые инвесторы могут также посчитать 
существенным минусом отсутствие гарантий 
вклада со стороны Агентства по страхованию 
вкладов. Довольно популярен сегодня среди ин-
весторов и производный инструмент — фьючерс 
на золото. Фьючерсный контракт на золото — это 
уникальный финансовый инструмент, обеспечи-
вающий всем желающим лицам доступ на рынок 
золота. Работа с фьючерсами дает хорошие 
возможности, но требует определенных знаний, 
а также помощи надежного посредника — бро-
керской компании. «Вообще золото заставляет 
смотреть на очень разные показатели, поскольку 
его инвестиционная природа многокомпонентна. 
Прежде всего я бы обращал внимание на дина-
мику денежной массы, темпы инфляции, регуля-
торную политику центробанков, объемы спроса 

в разбивке по сегментам и регионам, а также 
добычу», — говорит Артем Деев из Amarkets.

Можно вкладывать деньги в желтый металл 
и через акции золотодобывающих компаний. 
Напомним, котировки «Полюс Золото» на Мо-
сковской бирже выросли с начала года на 60%, 
однако в конце апреля этот рост закончился, 
сейчас акции компании находятся в «бокови-
ке». Если рост цен на золото прекратится, то это 
скажется и на акциях компаний, добывающих 
драгоценные металлы. Так что просто сложить 
средства в бумаги и ждать, когда они снова при-
несут прибыль, сопоставимую с началом года, 
не приходится. 

Золото сейчас стоит рассматривать как за-
щиту от сильной девальвации рубля и как дол-
госрочную ставку на отражение колоссально 
возросшей денежной массы евро и доллара в 
ценах. «Если смотреть на историю последних 
90 лет, золото может показать очень неплохие, 
двузначные темпы роста в среднем за следую-
щие 20 лет. Но надо учесть, что этот рост может 
произойти очень быстро и ближе к концу этого 
периода. Пока же золото — именно защита от 
неожиданностей и заработать на нем на корот-
ком горизонте получится, скорее всего, только 
при активной торговле», — говорит Дмитрий 
Александров из ИК «Универ».

Рост ставки ФРС исторически почти всегда 
приводил к росту золота в течение нескольких 
кварталов. Сейчас случилось то же самое. Даль-
нейший рост ставки пока под вопросом, но если 
он будет происходить на благоприятном макроэ-
кономическом фоне, золото также сможет посте-
пенно, медленно дорожать. Аналитики считают, 
что до декабря о росте ставки думать не нужно, 
тем более что мировая экономика переживает 
один драматический момент за другим.

Сейчас цены на золото демонстрируют ней-
тральную динамику, запал, который мы видели в 
первом квартале, сошел на нет, зато и падения 
в цене тоже нет. То есть налицо признаки за-
щитного инструмента. «Из инструментов я бы 
рекомендовал золотые инвестиционные монеты 
или для более профессиональных инвесторов 
— фьючерсы. При этом в нынешней ситуации 
есть возможность создавать очень интересные 
позиции, приносящие, по сути, доход «в золоте», 
— говорит Александров.

Нужно только учитывать, что торговля фью-
черсами подразумевает использование «плеча», 
то есть заемных средств. И здесь надо быть очень 
осторожным, потому что движение цен в неверном 
направлении может лишить вас капитала. Если же 
вы не хотите торговать сами, можно купить ПИФы, 
ориентированные на драгоценные металлы, одна-
ко здесь нужно учитывать комиссию, которую вы 
будете отдавать за управление своими средства-
ми. В общем, как всегда, расслабляться нельзя: 
нужно четко определить для себя точки входа и 
выхода, а также понимать, сколько вы хотите за-
работать и сколько не страшно проиграть. 

— Несостоявшаяся попытка госпереворо-
та в Турции не привела к серьезным системным 
последствиям для всех развивающихся рын-
ков, хотя Анкаре это грозит оттоком капитала, 
возможной потерей инвестиционного рейтинга 
и даже банковским кризисом. Турция и Россия 
традиционно конкурируют за деньги инвесто-
ров, поэтому проблемы в Турции могут вызвать 
переток капитала оттуда в Россию. В целом 
финансисты ожидают, что реакцией миро-
вых центробанков на выход Великобритании 
из Евросоюза и замедление темпов роста 
мировой экономики (МФВ ухудшил прогнозы 
пятый раз за пятнадцать месяцев, сказав, 
что теперь ждет роста мирового ВВП на 3,1 
процента в 2016 году и на 3,4 процента в 2017 
году) будет активизация политики дешевых 

денег. Некоторые эксперты даже говорят о 
«вертолетных деньгах» (helicopter money), 
когда центробанки будут непосредственно 
финансировать бюджетные расходы. Неуди-
вительно поэтому, что американские рынки 

акций штурмовали на прошедшей неделе исто-
рические максимумы, а российский фондовый 
рынок переживает лето без традиционной 
сезонной коррекции. Впрочем, по отдельным 
бумагам наблюдались продажи, избавлялись, в 
частности, от привилегированных акций «Сур-
гутнефтегаза» после отсечки на ожиданиях 
более низких дивидендов за 2016 год из-за 
укрепления рубля и от акций Московской биржи 
(возможно, инвесторов огорчило сокращение 
доли РФПИ в капитале компании). Покупали 
бумаги РУСАЛа, трейдеры обратили внимание 
на улучшение конъюнктуры на рынке алюминия 
и ждут изменений в составе мажоритарных 
акционеров, в частности пакет ОНЭКСИМа 
(около 17%) могут выкупить структуры Саида 
Керимова.
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26 июля 2016  года

Сергей СУВЕРОВ, 
начальник аналитического 
департамента УК «БК-
Сбережения»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА
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— Рубль, который еще в начале прошлой не-
дели чувствовал себя крайне уверенно, несмотря 
на явную слабость нефти, к концу недели все же 
оказался под давлением. Поддержку российская 
валюта получала с двух сторон. Во-первых, это 
активность экспортеров, которые продавали 
валютную выручку, готовясь к выплатам диви-
дендов и пику налоговых платежей. Кроме того, 
позитивным для рубля фактором стали и про-
блемы Турции: попытка госпереворота сделала 
турецкие активы малопривлекательными для ин-
весторов. А в свое время рубль наряду с турецкой 
лирой был назван одной из самых перспективных 
валют, что и увеличило на него спрос. Но после 
того как официальные лица России высказали 
обеспокоенность укреплением рубля, он начал 
сдавать позиции. К доллару рубль подешевел 
на 1,93%, к евро — на 1,56%. 

На текущей неделе рубль может оставаться 
под давлением. Пара USD/RUB преодолела силь-
ное сопротивление на 64–64,20. Кроме того, есть 
и довольно много фундаментальных факторов, 
провоцирующих снижение. В первую очередь 
это опасение вмешательства ЦБ РФ в торги. 
Действительно, после того как представители 
правительства неоднократно высказались о том, 
что рубль укрепился чрезмерно и может оказы-
вать негативное влияние на экономику, покупки 

валюты Центробанком полностью не исключены 
в случае возврата доллара и евро к недавним 
минимумам по отношению к рублю. Кроме того, 
нефть чувствует себя не слишком уверенно — 
существует риск снижения котировок марки 
Brent в район уровня 45 долларов за баррель. И 
это окажет на рубль дополнительное давление, 
поскольку экономика России все еще довольно 
сильно зависит от экспорта энергоносителей. 
Третий фактор — это завершение налогового 
периода в России, что ограничит активность 
экспортеров. Помимо этого риском для рубля 
являются и предстоящие заседания ФРС США и 
Банка России по монетарной политике. Конечно, 
от американского регулятора повышения ставки 
на ближайшем заседании не ждут, но даже на-
меков на возможность подобного шага в текущем 
году (что не исключено, учитывая бездействие 
ЕЦБ и Банка Англии, от которых ждали смягчения 
монетарной политики в связи с возможными 
рисками, вызванными Brexit) может оказаться 
достаточно для того, чтобы доллар укрепился 
по всему спектру рынка. 

Что касается заседания Банка России, 
то и тут для рубля есть риски. Как известно, 
российский регулятор во главу угла ставит ин-
фляционные ожидания. Если судить по послед-
ним данным, то за неделю 12–18 июля индекс 
потребительских цен вырос все на те же 0,1%, 
что и в течение предыдущих недель (не считая 
первой недели июля, когда были повышены та-
рифы на ЖКХ). В связи с ростом стоимости услуг 
жилищно-коммунального хозяйства, конечно, в 
целом за июль можно ждать роста ценового дав-
ления. Напомним, в июне Банк России понизил 
ставку на 0,5%, не исключено, что и на этот раз 
регулятор решится на смягчение монетарной по-
литики. Скорее всего, снижение также не превы-
сит 0,5%. Но и этого может оказаться достаточно, 
чтобы рубль попал под давление.

Таким образом, можно ждать, что в течение 
следующей недели пара USD/RUB поднимется к 
отметке 65,50, а в случае ее прорыва нацелится 
на рост к 66,40. Пара EUR/RUB также может про-
должить рост. Целью движения, вероятно, станет 
отметка 72,30 и далее 73,00.

Ирина РОГОВА,  
аналитик ГК Forex Club:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ 
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  Сергей ДРОЗДОВ

Сразу два лидера мирового 
инвестиционного сообщества — 
Goldman Sachs и Morgan Stanley 
— признали привлекательность 
нефтяной отрасли России для 
инвесторов. Как подчеркивается 
в опубликованных аналитических 
докладах американских инвест-
банков, в ближайшие годы госком-
пания «Роснефть» станет абсолют-
ным лидером по росту ключевых 
показателей среди российских и 
иностранных конкурентов. 

Смена фаворита
«Мы положительно оцениваем перспективы 

российской нефтяной индустрии, как в части 
роста производства, так и в части генерации 
свободного денежного потока (СДП). Российские 
нефтяные компании — одни из немногих в мире, 
которые могут себе позволить наращивать про-
изводство и продолжать выплату дивидендов», 
— отметили аналитики Goldman Sachs. По их 
мнению, в течение следующего года суммарная 
добыча в Российской Федерации вырастет не 
менее чем на процент, до 11,21 млн баррелей. К 
концу же 2018 года в РФ будут каждый день вы-
качивать из земных недр по 11,65 млн баррелей, 
чего не удавалось достигнуть даже в советские 
времена. Схожие данные, основанные на планах 
российских нефтегазовых компаний, приводит 
Morgan Stanley.

Как полагает Goldman Sachs, если в по-
следние годы драйвером роста были «НОВАТЭК» 
и «Башнефть», то скоро их сменит «Роснефть». 
«Мы считаем, что «Роснефть» является одной из 
наиболее устойчивых компаний к колебаниям 
цен на нефть и будет расти быстрее всех среди 
мировых интегрированных нефтяных компа-
ний», — говорится в аналитической записке. 
Эксперты связывают быстрый рост компании с 
ростом на 50% объемов эксплуатационного бу-
рения, что в среднесрочной перспективе должно 
привести к улучшению профиля добычи зрелых 
месторождений. Кроме того, дальнейшему росту 
добычи компании будет способствовать ввод в 
эксплуатацию новых месторождений в Восточной 
Сибири. «В долгосрочной перспективе акции 
«Роснефти» — лучшая ставка, — пишут аналитики 
Morgan Stanley. — У компании самый высокий 

потенциал роста внутреннего производства на 
5-летнем горизонте, и она активно работает над 
оптимизацией инвестпрограммы».

 Эксперты инвестбанков считают акции 
«Роснефти» наиболее привлекательными для 
инвесторов среди бумаг русских компаний 
топливно-энергетического комплекса. Goldman 
Sachs ожидает снижения долговой нагрузки 
«Роснефти», а доходность СДП компании в 2016 
и 2017 гг. станет максимальной по сравнению 
с российскими и глобальными конкурентами и 
составит 11% и 13% соответственно, говорится 
в обзоре банка.

Ставка на восток Сибири
Выводы американского инвестбанка не уди-

вили российских экспертов. «Оценки Goldman 
Sachs выглядят убедительно, — полагает анали-
тик ГК «Финам» Алексей Калачев. — Тем более 
что и в августе прошлого года этот инвестбанк 
предсказывал рост акций «Роснефти» и оказался 
прав — бумаги подорожали за год почти на 40%». 
Согласна с прогнозом и замдиректора аналити-
ческого департамента «Альпари» Анна Кокорева. 
По ее мнению, в ближайшие годы «Роснефть» 
будет активно работать над увеличением до-
бычи на своих месторождениях, что позволит ей 
вырваться вперед. «Компания постепенно уве-
личивает капитальные затраты своих дочерних 
предприятий для улучшения качества разведки 
и увеличения числа вводимых в эксплуатацию 
скважин. Особое внимание «Роснефть» уделяет 
месторождениям в Восточной Сибири», — до-
бавила Кокорева.

Портфель добычных проектов «Роснефти» — 
один из самых значительных в отрасли, что делает 
ее максимально готовой к восстановлению рыноч-
ной конъюнктуры, подчеркивают в Morgan Stanley. 
Получению дополнительного положительного 
эффекта будут способствовать: хороший контроль 
над затратами, демонстрируемый компанией, 
снижение долговой нагрузки и планы по продаже 
государственного пакета акций.

«Успехи «Роснефти» в последнее время всем 
очевидны», — отметил гендиректор «ИнфоТЭК-
Терминал» Рустам Танкаев. Качество корпо-
ративного управления компании улучшается, 

последовательно сокращаются издержки и рас-
ходы, снижается долговая нагрузка, образовав-
шаяся после покупки ТНК-BP в 2013 году, активно 
развивается собственный трейдинг, растут до-
ходы не только от нефтедобычи, но и от продажи 
попутного газа. 

Газовый бизнес
В текущем году планируется добыть около 

65 млрд кубометров природного и попутного 
нефтяного газа (ПНГ), заявила вице-президент 
«Роснефти» Влада Русакова. Для этого компания 
запустила ряд объектов по подготовке газа на 
проектах «Роспана» и «Пурнефтегаза». «Успешно 
реализуется задача по повышению уровня по-
лезного использования ПНГ, который в первом 
квартале 2016 года достиг 91%», — подчеркнула 
Русакова. По ее словам, к 2020 году «Роснефть» 
намерена выйти на уровень добычи газа в объеме 
100 млрд кубометров в год. 

При этом компания планирует активно про-
давать добытый ею газ на бирже. В частности, на 
площадке Санкт-Петербургской международной 
товарно-сырьевой биржи, где с момента запуска 
торгов в октябре 2014 года «Роснефть» реализо-
вала 3,7 млрд кубометров газа, в том числе 1,2 
млрд кубометров за первые пять месяцев этого 
года. «То есть, компания обеспечила поставку 
порядка 30% всех объемов газа, которые были 
реализованы на биржевой площадке, что в два 
раза превышает долю компании на внутреннем 
рынке по долгосрочным контрактам», — отме-
тила Русакова.

Претендент №1
«Роснефть» является национальным лиде-

ром по стоимости. «Мы уверенно опережаем 
другие компании страны по показателю рыночной 
капитализации, а разрыв в стоимости со второй 
крупнейшей компанией — ПАО «Газпром» — пре-
высил $5 млрд», — заявил президент «Роснефти» 
Игорь Сечин, выступая на годовом собрании 
акционеров в Санкт-Петербурге. Он уточнил, 
что при оценке стоимости «Роснефти» есть ко-
ридор от $56 млрд в текущих котировках до $130 
млрд, «исходя из фундаментальной стоимости 
компании». По оценке Алексея Калачева из ГК 

«Финам», сейчас капитализация «Роснефти» 
составляет более 3,5 трлн рублей.

Ценность нефтяной компании, которая 
в первую очередь зависит от уровня добычи 
и подтвержденных запасов углеводородов, в 
ближайшее время может вырасти: «Роснефть» 
получила от правительственного агента ВТБ 
Капитал предложение приобрести 50,1% акций 
«Башнефти», которую государство намерено 
приватизировать.

Аналитики инвестиционного банка «Откры-
тие Капитал» Артем Кончин и Митчел Дженн-
гингс в опубликованном на днях исследовании 
«Win-Win-Win — тройной выигрыш: инвесторы, 
государство, отрасль» проанализировали всех 
потенциальных кандидатов на покупку «Баш-
нефти». Но лучше претендента на сделку, чем 
«Роснефть», не нашли. Сценарий слияния этих 
компаний может принести выгоду всем сторонам, 
вовлеченным в процесс, — бюджету страны, не-
фтяной отрасли и миноритарным акционерам, 
считают в «Открытие Капитал».

Кроме того, эффективность от объединен-
ного бизнеса вырастет за счет целого ряда фак-
торов: так, объединение компаний в даунстриме 
позволит «Роснефти» оптимизировать свои ак-
тивы в этом сегменте, а «Башнефть» с довольно 
объемной программой по закупке сырой нефти 
для своих НПЗ получит доступ к логистике и не-
фтяным потокам «Роснефти». Таким образом, 
10-процентное сокращение транспортных рас-
ходов поможет сэкономить до $500 млн. В целом 
же общий эффект от синергии эксперты оценили 
в $2,5 млрд, «что сопоставимо со стоимостью 
сделки «Роснефти» и «Башнефти».

Таким образом, выводы Goldman Sachs и 
Morgan Stanley о привлекательности «Роснефти» 
действительно имеют веские основания. Несмо-
тря на неблагоприятную ценовую конъюнктуру в 
первом квартале, «Роснефть» по итогам первых 
трех месяцев 2016 года увеличила добычу нефти, 
газа и заключила ряд соглашений с иностран-
ными партнерами, привлекая их в свои проекты. 
Это не только принесет «Роснефти» около $5 
млрд, но и позволит укрепиться на рынках АТР, 
а также даст новый толчок развитию технологий 
компании.

Американские инвесторы назвали нового 
фаворита мирового нефтяного рынка

«Роснефть» будет расти быстрее всех

С начала 
года золото 
подорожало 
на 25%

Защита от экономических стрессов

Темпы строительства 
жилья упали на 10%
По данным Росстата, за шесть месяцев 2016 

года введено 31,5 млн кв. м против 34,7 млн кв. 
м в январе–июне 2015-го. Сокращение стало 
ожидаемым для специалистов: реальные доходы 
населения падали, в 2015 году кредитование 
строительства сократилось на 35,4%, а коли-
чество предоставленных ипотечных кредитов 
— на 33%. Ожидается, что по итогам этого года 
будет введено 77 млн кв. м вместо заявленного 
ранее Минстроем 81 млн кв. м. Список наиболее 
активных в сфере жилищного строительства ре-
гионов почти не изменился. Больше всего жилых 
домов построили в Московской области (введено 
около 9,4% всей сданной в стране площади), 
Краснодарском крае (6,8%), Москве (4,3%), Ле-
нинградской области (4,2%) и Санкт-Петербурге 
(4%). При этом темпы жилищного строительства 
в Ленобласти сократились на 1,6%, в Мособла-
сти — на 2,9%, в Санкт-Петербурге — на 12%, в 
Краснодарском крае — на 15,5%, а в Москве и 
вовсе на 25,9%. Наибольшее же падение объемов 
ввода продемонстрировали Магаданская об-
ласть (72,2%), Ямало-Ненецкий округ (67,7%), 
Ивановская область (63,7%) и Калмыкия (60%). 

Бизнесменам-новичкам 
смягчат налоговый режим
В Госдуму внесены два законопроекта, смяг-

чающих режим налогообложения для новых субъ-
ектов малого бизнеса, следует из базы данных 
нижней палаты парламента. Если изменения 
налогового законодательства будут создавать 
менее благоприятные, чем до этого, условия, то 

налогообложение субъектов малого предприни-
мательства в течение первых пяти лет с начала их 
деятельности должно будет осуществляться в том 
порядке, который действовал на момент их гос-
регистрации. Разработчики поправок обращают 
внимание, что в законодательство периодически 
вносятся изменения, повышающие не столько 
налоговые, сколько неналоговые издержки пред-
принимателей, в первую очередь предприятий 
малого и среднего бизнеса. А отмена льгот по 
части налоговых режимов, которые применяют 
малые предприятия, прямо ведет к увеличению 
налоговой нагрузки. Законопроекты, вносящие 
изменения в Налоговый кодекс и закон «О раз-
витии малого и среднего предпринимательства в 
РФ», предлагают «возродить принцип фиксации 
неизменных условий налогообложения, действо-
вавший с 1995 года по 1998 год, в первые пять лет 
ведения экономической деятельности», поясняют 
авторы законодательной инициативы. 

Поставки компьютеров 
сократились на 13,6%
В апреле–июне 2016 года в Россию было 

поставлено около 1,155 млн настольных и порта-
тивных персональных компьютеров (ПК), следует 
из предварительных данных IDC. Это на 13,6% 
меньше, чем во втором квартале 2015 года. Рынок 
продолжил сжиматься, притом что в прошлом 
году во втором квартале он тоже падал на 33%. 
Продавцы техники снижение импорта объясняют 
давлением смартфонов и планшетов на сегмент 
ПК. Они надеются на рост рынка к концу года, 
восстановлению которого способствует развитие 
новых технологий — в частности виртуальной 
реальности. 

   Ирина БАДМАЕВА, 
Леонид БЕРРЕС

Дмитрий Медведев потребовал от 
крымских властей отчитаться за 
расходы «дорожного» бюджета. 
Крым, где 80% автомагистралей 
не соответствует российским 
стандартам, ежегодно получает 
из госбюджета рекордные 
средства. Другие регионы об 
этом могут только мечтать: в 2017 
году Минфин пообещал снизить 
субъектам трансферты на дороги 
в 2 раза.

По разным опросам, почти половина россиян 
оценивают состояние трасс в своих регионах как 
неудовлетворительное. При этом чаще остальных 
на дороги жалуются жители Дальнего Востока 
и Крыма. В рейтинге ОНФ, чьи представители в 
конце прошлого года инспектировали магистра-
ли регионального и муниципального значения в 
120 городах 82 субъектов, по качеству самыми 
худшими признаны трассы Петропавловска-
Камчатского, Ульяновска, Якутска, Волгограда, 
Омска, одними из лучших — дороги в Тюмени, 
Саранске и Белгороде. 

В Крыму, где общая протяженность до-
рог составляет более 14 тыс. км, стандартам и 
нормам соответствует только 20% дорожного 
покрытия. В 2016 году на дорожную отрасль 
полуострова из госбюджета в виде трансферта 
выделено рекордные 8,5 млрд рублей. Это не 

считая 211 млрд рублей в рамках Федеральной 
целевой программы на строительство моста 
через Керченский пролив и реконструкцию 
основных крымских магистралей.

Другие регионы о таких средствах могут 
только мечтать. «В 2017 году Минфин собирается 
срезать трансферты субъектам на строительство 
дорог в два раза — с 52,5 млрд рублей до 25–30 
млрд», — пояснил «МК» старший аналитик ГК 
Forex Club Алена Афанасьева. 

При этом региональные власти могут наде-
яться на дополнительные поступления от акцизов 
на топливо и транспортный налог. Как известно, 
в 2016 году акцизы повышались дважды. По-
следний раз 1 апреля, когда ставки выросли на 
2 рубля за 1 л бензина, а на дизельное топливо 
— на 1 рубль. Государство ожидает получить 
дополнительно 90 млрд рублей. 

Можно было бы порадоваться, ведь послед-
ние три года поступления от акцизов в полном 
объеме шли в региональные дорожные фонды 
на ремонт и строительство автодорог. Однако 
президент поручил распределить эти доходы 
таким образом, чтобы и регионы и федеральный 
бюджет получили по половине от ожидаемой 
«прибавки». Получается, на места пойдет не 
более 45 млрд рублей.

«Сокращение дорожных ассигнований от-
рицательно скажется на строительной и смежных 
отраслях, — продолжает Алена Афанасьева. — 
Вырастет безработица. Многие регионы переста-
нут финансировать крупные инфраструктурные 
проекты. Ну а Крым — это наше все. Поэтому 
туда власть деньги не жалеет».

«Крым — это наше все»
На ремонт местных дорог не жалеют денег
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На какие группы товаров, продо-
вольственные или промышленные, 
произойдет снижение стоимости, 
Максим Орешкин не пояснил. Воз-

можно, чиновник говорил о продуктах питания, 
а может быть, имел в виду общий индекс потре-
бительских цен — так сказать, «среднюю темпе-
ратуру по больнице». Потому что строительные 
материалы, школьные принадлежности, одежда, 
автомобильное топливо в августе, как правило, 
дорожают.

Кстати, в условиях рынка возникновение 
дефляции еще может свидетельствовать о 
дефиците денег в обращении, низком уровне 
платежеспособного спроса, снижении актив-
ности потребителей и инвесторов. Возможно, 
зам. главы Минфина имел в виду что-нибудь из 
этой оперы.

«МК» проводит свой ежемесячный ценовой 
мониторинг. С начала лета традиционно падает 
стоимость овощей и фруктов, хлебобулочных 

изделий, что связано с сезонным ростом их пред-
ложения. В июле к дешевеющим огурцам и по-
мидорам примкнули репчатый лук, картофель, 
капуста, перец, кабачки, баклажаны, морковь, 
яблоки. Цены на остальные продукты питания 
не меняются.

Не исключено, что в ближайшее время уде-
шевлению продовольствия поспособствует не 
только хороший урожай, но и отмена турецкого 
эмбарго. Однако даже в этом случае на «ценопад» 
рассчитывать не стоит — импорт плодоовощной 
продукции из Турции разрешат точно не раньше 
осени, да и то в усеченном формате. Например, 
помидоры рискуют остаться под запретом.

Однако сколько ни убеждай, дескать, «на-
летай — подешевело», а люди в любом случае не 

рассчитывают на глобальное улучшение ситуации 
на продовольственных рынках.

Согласно июльским опросам «Левада-
Центра», 36% россиян отмечают рост стоимости 
на товары и услуги, которые покупает их семья, 
в среднем на 15–30% по сравнению с летними 
ценами в 2015 году. 31% уверены, что цены уве-
личились на 30–50%. О росте в 50–100% заявили 
13% опрошенных.

«В этом году можно ожидать, что инфля-
ция окажется на уровне 7–8% (в прошлом году 
было почти 13%. — «МК»). Однако даже такие 
показатели не являются благоприятными для 
нормализации макроэкономической ситуации. 
Нужно, чтобы инфляция не превышала 2–3%. А 
так мы видим, что наша экономика как была в 

кризисе, так в нем и остается», — говорит руко-
водитель Центра социальной политики Института 
экономики РАН Евгений Гонтмахер. 

Разумеется, в сентябре-октябре, когда за-
пасы урожая начнут иссякать, инфляционные 
процессы в стране возобновятся, а их уровень 
будет зависеть в первую очередь от динамики 
курса национальной валюты и цен на углево-
дороды. Это подтвердил и зам. главы Минфина 
Максим Орешкин. С его точки зрения, курс ру-
бля «отражает состояние платежного баланса и 
текущих цен на нефть». Ну а коли это окажется 
не так, он наверняка найдет другие причины 
колебания цен.

Нина ЕГОРШЕВА,
Леонид БЕРРЕС.

Сезонная радость Минфина
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— Ольга Александровна, когда 
из нашей судебной системы 
пытаются сделать монстра, 
то начинают активно опери-

ровать статистикой: мол, у нас огромное 
количество обвинительных приговоров... 
Поясните, пожалуйста, как складывается 
статистика и объективны ли обвинения.

— Сейчас объясню, что называется, на 
пальцах, как складываются цифры. Буквально 
недавно мы подвели итоги работы за 6 месяцев 
2016 года. Так вот, за полгода московские суды 
рассмотрели 18 571 уголовное дело. Из них 
больше 60% — это дела, которые рассматрива-
ются в особом порядке. За полгода в Москве в 
особом порядке рассмотрено 11 212 дел. То есть 
больше половины подсудимых признают свою 
вину и просят назначить наказание без исследо-
вания доказательств (наказания в этих случаях 
назначается меньше, чем предусмотрено зако-
ном). Кроме этих 11 тысяч существенная доля 
дел прекращается. За 6 месяцев прекращено 
1727 дел. По разным причинам: за примирением 
сторон, истечением сроков давности, из-за 
применения амнистии и т.д.

В результате у нас из 18 тысяч дел остаются 
порядка 5,5 тысячи дел. Вот их как раз и можно 
отнести к полноценным, состязательным про-
цессам, в которых идут горячие споры, люди не 
признают себя виновными… Сюда же относятся 
и так называемые громкие дела, которые по-
хорошему можно пересчитать по пальцам, и все 
об этих делах знают. Так вот, из этого числа ми-
ровые судьи оправдали 67 человек, в районных 
судах пока вынесен 1 оправдательный приговор. 
В 2015 году мировыми судами было вынесено 
166 оправдательных приговоров, районными 
судами оправданы 12 человек, Мосгорсудом 
— 1. Такой расклад. Во многих европейских 
странах оправдательные приговоры и состав-
ляют 1–1,5%. И тут уж судите сами, много или 
мало у нас обвинительных приговоров.

— Сейчас скажут, что Московский го-
родской суд мало оправдывает...

— Мировые судьи выносят наибольшее 
число оправдательных приговоров, потому что 
рассматривают дела частного обвинения. В 
Мосгорсуде в 2015 году был один оправдатель-
ный приговор. Но доказательства в этом деле 
действительно вызывали сомнения. Ко всему 
прочему не забывайте, что в Мосгорсуде все 
дела слушаются судом присяжных. Москов-
ские присяжные — люди любознательные, им 
интересно посмотреть, как проходит процесс, 
поучаствовать в нем и заодно развенчать миф, 
что в судах якобы творится беспредел. Кроме 
того, работа присяжных еще и оплачивается.

— Насколько объективно сегодня ре-
шение присяжных? Может ли на них ока-
зываться давление?

— Достаточно популярные адвокаты, не 
буду называть их имен, чтобы не делать им лиш-
ний раз рекламу, в свое время злоупотребляли 
этим инструментом: запугивали присяжных, 
пытались подкупить… Сегодня это не пройдет. 
Мы, к примеру, обеспечиваем передвижение 
каждой коллегии присяжных на специальном 

автобусе. Теперь все присяжные после заседа-
ний садятся в этот автобус, их отвозят к метро, 
и каждый раз к разной станции. В этих условиях 
все попытки вычислить и оказать давление на 
присяжных сводятся к нулю.

— То есть суд присяжных — это некий 
признак объективности?

— Присяжные, которые в процессе своими 
глазами могут посмотреть на обвиняемых, озна-
комиться с материалами дела, доказательной 
базой, все чаще убеждаются в том, что нет пре-
словутого «судилища», которым пугают людей, 
в том числе и СМИ. Поэтому и сами обвиняемые 
теперь не торопятся требовать суд присяжных: 
зачем, если и с присяжными, как говорится, 
просто так не пройдет?

Кроме того, суд присяжных — очень хоро-
ший инструмент и для судьи. Бывают ситуации, 
когда судья, рассматривая дело единолично и 
оценивая те или иные доказательства, понима-
ет, что решение, которое должно последовать 
по итогам оценки, не вяжется с его внутренними 
ощущениями. В тех случаях, когда подобные 
сложные дела слушаются с участием присяж-
ных, профессиональному судье легче — ведь 
решение о виновности или невиновности при-
нимает коллегия присяжных, на которую рас-
пространяется груз ответственности. А судья в 
случае обвинительного вердикта лишь опреде-
ляет наказание подсудимому.

— Комплексная информационная систе-
ма «Электронное правосудие», на которую 
уже перешел Мосгорсуд и постепенно пере-
ходят районные суды, будет способствовать 
открытости судов?

— Если честно, то мне никогда не нравил-
ся термин «электронное правосудие», потому 
что простые люди не могут понять, что это во-
обще такое. Мне больше импонирует термин 
«открытое правосудие». Хотя бы потому, что 
новая система направлена в первую очередь 
на максимальную открытость.

— Каким образом?
— Во-первых, все процессы в Мосгорсуде 

уже три года записываются на видео, то есть 
ведется видеопротокол; такая же система будет 
работать в 24 районных судах с нового года, в 
4 уже работает. Видеозаписи хранятся у нас 
в архивах, в построенном Центре обработки 
данных. Записывать процессы — это очень 
полезное решение, в том числе и для нас. К 
примеру, когда ко мне поступает та или иная 
жалоба от граждан, я вхожу в электронный 
архив, открываю нужную видеозапись и весь 
процесс вижу: что там происходило, кто кому 
грубил, не давал выступить или наоборот. Все 
зафиксировано. При этом нельзя войти в ар-
хив и внести какие-то корректировки в запись: 
файл защищенный. Если факты нарушений 
подтверждаются, мы предпринимаем соот-
ветствующие меры…

— Адвокатское сообщество, наверное, 
поддержало эту идею обеими руками?

— То, что в зале суда все судебное раз-
бирательство фиксируется, поняли не только 
судьи, но и адвокаты, которые ранее в случае 
проигрыша могли навести напраслину: мол, не 

дали высказаться, ущемляли права… Теперь по 
многим вопросам мы обращаемся к архиву и 
проверяем, насколько объективны претензии 
защитников.

Помню, одно время писал жалобы гражда-
нин (в Мосгорсуде судили его родственника). 
Когда я в виде исключения — такая практика 
вводится только с 1 января 2017 года — выда-
ла гражданину диск с записью и предложила 
посмотреть, как проходил процесс, жалобы 
прекратились.

— То есть афиширование того, что про-
исходит за закрытыми дверями зала суда, 
не всегда на руку обвиняемым?

— Первый раз я вывела в сеть Интернет 
процесс по «Пусси Райот». Меня отговаривали, 
но я очень не хотела, чтобы слушатели, которые 
очень рвались на процесс, что называется, «раз-
несли» старое здание Хамовнического суда. В 
итоге смотреть этот процесс в Интернете народ 
не стал: люди выключали трансляцию, так как 
на поведение участников смотреть было про-
сто неприятно…

— Но и остальные участники процес-
са, наверное, учитывают, что все идет под 
запись?

— Безусловно, это дисциплинирует судей. 
Они знают, что ведется видеозапись, поэтому 
правильно ведут процесс, задают вопросы, 
проявляют внимательность. Был случай, когда я 
сама осваивала программу и ради любопытства 
подключалась в режиме онлайн к просмотру за 
процессами. Включаю трансляцию из одного 
зала и какую картину вижу: сидят три судьи, 
рассматривают дело. Один из них докладывает 
дело, другой равнодушно смотрит куда-то вдаль, 
третий, не отрываясь, пишет постановления по 
делам, которые рассмотрел ранее. После про-
цесса я позвонила судьям и строго спросила: 
почему так был организован процесс? Теперь все 
знают, что я в любое время могу подключиться 
и посмотреть, как проходит любое заседание: 
все залы оснащены техникой с функцией видео-
записи, разумеется, за исключением совеща-
тельных комнат. Сейчас я, конечно, тоже могу 
быть чем-то недовольна. Но такого безобразия 
у нас больше нет и не будет.

— Кстати, работает ли так называемое 
«окно председателя» на сайте Мосгорсуда, 
через которое можно обратиться к вам на-
прямую? И действует ли эта мера?

— «Окно председателя» работает уже 
десять лет. И весьма успешно. Восемь чело-
век занимаются сортировкой жалоб, потому 
что обращений поступает много, в том числе 
анонимок и бог весть чего… Случается и та-
кое, что после прочтения жалобы просто под-
нимаюсь и выезжаю в суд, чтобы проверить 
достоверность фактов. Бывает, что жалобы 
подтверждаются.

— Как разгрузится работа судов с вве-
дением «Открытого правосудия»?

— Когда у нас будут созданы «личные ка-
бинеты», в судах не останется очередей. За-
являю это уверенно, так как в Мосгорсуде уже 
три года работает аналогичная система, и об 
ее преимуществах могу судить по тому, с ка-
кой легкостью проходят процессы по защите 
авторских прав на видеофильмы и музыку в 
рамках антипиратского закона. Работать — 
одно удовольствие. Например, теперь, чтобы 
ознакомиться с делом, даже большим, судье 
нужно до 15 минут…

Когда у граждан появятся «личные каби-
неты», мы так же быстро сможем извещать их 
через сервисы «Открытого правосудия» о дате 
и времени заседаний, присылать ответы на 
жалобы и т.д. Представляете, сколько мы сэ-
кономим и времени, и денег, и человеческого 
ресурса?

Кроме того, в «Открытом правосудии» очень 
быстро можно напечатать любой документ, а 
значит, в электронном виде подавать жалобы, 
получать на них ответы… То есть не бегать в суд 
за ответом, а получить его по Интернету.

Мы создадим условия для ведения 
интернет-трансляций заседаний, окончательно 
переведем дела в электронный вид, доосна-
стим все районные суды современной удобной 
техникой, создадим Единый информационный 
портал московских судов. И все это заработает 
в Москве уже в январе 2017 года.

— За что чаще всего ругаете судей на 
дисциплинарных комиссиях?

— За волокиту. И за невнимательность. 
Волокита часто связана с тем, что судьи бо-
ятся выходить на решение. Возможно, нет 
той «старой» подготовки. Безусловно, играет 
роль и законодательство, которое постоянно 
меняется, и его понимание требует огром-
ной эрудиции и опыта. Но все это не является 
оправданием, когда мы говорим об уголовных 
делах, ведь там всегда речь идет о человече-
ских судьбах. 

— А есть образцовый суд?
— Официально такого суда нет. Для себя 

я отмечаю несколько, но не буду их называть. 
Вообще, я знаю всех судей: какие у них способ-
ности, характер, в какой семье живут. Все-таки 
я в судебной системе уже 44 года… Вот вы 
спрашивали, за что я ругаю судей. Я ведь не 
только их ругаю, но и хвалю. И мне, к счастью, 
есть за что. Хотя бы за их титанический труд, 
из-за которого у них иногда не остается времени 
ни для себя, ни для их родных. Чтобы не быть 
голословной: только в прошлом году мы рас-
смотрели полтора миллиона дел! А за полгода 
2016 года — уже свыше 600 тысяч. Это очень 
много… Я всегда говорю судьям «спасибо».

Дарья ФЕДОТОВА.
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« Дядя предлагал устроить 
Валю буфетчиком  
в пивную»

Капитан I ранга в отставке Вадим Щербиц-
кий хорошо известен в Севастополе. Он служил 
на кораблях Каспийской флотилии и Черномор-
ского флота. Был участником боевых действий 
по послевоенному тралению немецких минных 
полей у берегов Крыма. А потом 20 лет препода-
вал радиоэлектронику в Черноморском высшем 
военно-морском училище имени Нахимова. 

В его доме все напоминает о Валентине Пику-
ле. В шкафу стоят книги писателя с дарственными 
надписями. На столе у хозяина стоят в рамочках 
фотографии Пикуля, на стене висит подаренная 
писателем миниатюра с изображением веселого 
моряка с подругой.

— Мы ведь на самом деле были с Валей очень 
близки, — говорит Вадим Петрович. — Сблизи-
лись, когда учились в Ленинградском военно-
морском подготовительном училище, которое 
формировалось за счет гражданской молодежи, 
юнг, сыновей полка, подросших нахимовцев, си-
рот, потерявших на фронте отцов. Поступить туда 
было непросто. Было 12 потоков по 60 человек в 
каждом. Я очень хотел стать моряком, прочитав 
книгу «Пятнадцатилетний капитан». Сдавал экза-
мены в 10-м потоке, из которого в училище взяли 
только 5 человек. 16-летний Валя пришел после 
Соловецкой школы юнг и службы на Северном 
флоте. Во время войны Валя служил на эсминце 
«Грозный».

В училище было немало шпаны. Мне было 14 
лет, я был щупленький. И ко мне стал постоянно 
придираться 16-летний балбес по кличке Ледокол, 
который получил свое прозвище за огромный нос. 
Однажды Ледокол залепил мне мощную затре-
щину, я кинулся в драку. За меня вступился Валя 
Пикуль. С этого момента мы стали дружить.

Нас сблизила еще общая беда. Наши отцы 
погибли на фронте. Мы попали в один класс. Наши 
койки в казарме стояли рядом. Он рассказывал 
мне, как был рулевым-сигнальщиком, нес вахту 
наравне с бывалыми матросами. Стоять вахту 
приходилось в промокшей одежде. С флота Валя 
ушел, так и не дослужившись до матроса. В его 
документах было указано звание «юнга».

Взяв с письменного стола фотографию Пи-
куля, я с удивлением читаю надпись: «Валентину 
от Валентина в знак дружбы». Хозяин, смеясь, 
объясняет:

— Мне во всем хотелось подражать свое-
му другу, который был старше меня на 2,5 года. 
Он был, как говорится, морская косточка, юнга 
военной поры. Мог, встав на руки, спуститься и 
подняться по крутой лестнице с этажа на этаж. 
И я стал называть себя Валентином…

— Как учился Валентин Пикуль?
— Что касалось шкиперского дела, устрой-

ства корабля и шлюпок, морских узлов — в этом 
он был дока. Но в общеобразовательных дис-
циплинах он «плавал». У Вали ведь за плечами 
было только 5 классов образования. Вскоре за 
ним даже закрепили отличника Диму Ремезова. 
Упорства Вали было не занимать. Он наверстал 
бы упущенное, если бы не увлекся литературой. В 
послевоенные годы во многих учебных заведениях 

Ленинграда возникали нелегальные литературные 
объединения. У нас в подготовительном училище 
появился кружок «Зеленая лампа». Валя писал 
отличные сочинения, но в них была масса грам-
матических ошибок. Но его увлекло призвание 
писателя. Все чаще он стал пропускать занятия, 
не выполнял задания, уходил из расположения 
училища на литературные вечера. Вскоре его 
отчислили из училища.

— Но в этот же первый учебный год он 
умудрился жениться?

— У нас была красивая форма. Бывало, на 
набережной назначали девчонкам свидания. А 
Валя был парнем видным. Однажды около ки-
нотеатра он предложил два свободных билета 
в кино девушкам. В зале оказался рядом с Зоей 
Чудаковой. Это была стройная, красивая девушка 
с очень выразительными глазами. Тогда, в 1945 
году, ей было 17 лет. Она была на год старше Ва-
лентина, училась в 10-м классе вечерней школы и 
на первом курсе механического техникума. Мама 
у нее была историком, отец — морским офицером. 
В 1938-м был осужден, попал в лагерь, где умер 
от туберкулеза. 

Зоя и Валя были влюблены, часто встре-
чались. Валя читал ей свои рассказы о морской 
жизни. Оба они были не устроены. Валя жил в учи-
лище, Зоя ютилась с мамой и 14-летней сестрой 
в небольшой квартирке. Дочь у Вали родилась в 
знаковый день, 6 июня 1946 года, в день рожде-
ния Пушкина! Через два месяца после рождения 
дочери Зоя и Валя отправились в загс и зареги-
стрировали свои отношения. 

Уйдя из училища, Валя стал жить у матери, 
Марии Константиновны. Уже тогда он увлеченно 
писал свой первый роман «Океанский патруль». 
Вскоре к нему перебралась и Зоя с дочкой. От-
ношения у свекрови и невестки не сложились. У 
молодой семьи не хватало денег. Однажды, когда 
Зоя с дочкой были в гостях у своей мамы, туда на-
грянула Мария Константиновна. Она попросила, 
чтобы Зоя пока пожила у мамы, так как Вале надо 
писать, а ей работать. 

— Это стало концом их семейной 
жизни? 

— Мать убедила Валентина в необходимо-
сти такого шага. В браке они были десять лет. 
Часто виделись. Валя встречал Зою с работы, 
они вместе ходили за дочкой Ирой в детский са-
дик. Валя, будучи молодым, отличался неуемной 
энергией, целеустремленностью, упрямством 
и эгоистичностью. Родственники считали его 

бездельником, который своей «писаниной» ма-
скирует явное желание не работать. Брат матери, 
дядя Яша, даже пытался устроить его в пивную 
на Лиговку буфетчиком. Мать Валей тоже была 
недовольна. 

— По всей видимости, у них были доста-
точно напряженные отношения. Например, в 
своей автобиографической повести «Маль-
чики с бантиками» Пикуль «похоронил» свою 
мать, тогда как она была жива и работала в 
библиотеке школы юнг.

— Это его авторское право, и Бог ему судья. 
Мария Константиновна потом, конечно, высказы-
вала сыну за это горькую обиду. Тогда же, в после-
военные годы, Валя, понимая, что надо учиться, 
часами просиживал в библиотеке, с запозданием 
открывал для себя русских классиков. Ночами он 
разгружал вагоны, баржи с дровами на Фонтанке. 
А в 1947 году устроился в секретную часть Гидро-
технического отряда Северо-Западного бассейна 
водолазом. Водолазы занимались судоподъемом, 
ремонтом пирсов и причалов. Тогда же один из 
сослуживцев помог ему купить пишущую машинку 
с затонувшего немецкого крейсера. Она была в 
отличном состоянии. Вале только при-
шлось заменить на ней латинский 
шрифт на русский.

— Когда Валентину Пику-
лю удалось опубликовать 
свой первый рассказ? 

— Это было в 1950 
году. Рассказ называл-
ся «Женьшень». Он был 
опубликован под псевдо-
нимом Рыжов. А четыре 
года спустя издатель-
ство «Молодая гвардия» 
выпустило его роман 
«Океанский патруль». 
Книга была посвящена па-
мяти юнг, которые погибли 
в войну на Северном флоте. 
Вале было тогда 27 лет.

Вскоре «Океанский па-
труль» переиздали, тираж составил 
уже 150 тысяч экземпляров. Валентин 
вступил в Союз писателей и, наконец, в 1956 
году обзавелся собственным жильем. 8-метровую 
комнату на Васильевском острове ему дали как 
рабочий кабинет.

— И Пикуль пустился во все тяжкие?
— Около щедрого и общительного по натуре 

Пикуля стали крутиться любители погулять за 
чужой счет. Он никому не отказывал. Познакомил-
ся в ресторане с Вероникой Чугуновой, которая 
вскоре стала его женой. У Вероники сын Андрей 
служил в армии, она была старше Вали, но это не 
бросалось в глаза. Ухоженная, хрупкая, красивая, 
она работала на «Ленфильме» в съемочном цехе. 
Неизвестно, как бы закончилась бесшабашная 
жизнь Пикуля, если бы в нее не вошла эта жен-
щина. В 1958 году они поженились.

« Угрозы крепчают,  
я и Валя приговорены» 

Нашему собеседнику 85 лет. Вадим Петро-
вич в последнее время болеет. Отвечая на наши 
вопросы, он все чаще обращается к своей книге 
о Валентине Пикуле, которую он написал и из-
дал за собственные деньги. Небольшой тираж 
отдал в библиотеки, воинские части и раздарил 
друзьям. 

— Как нашли Валентина Пикуля в Риге, 
куда он к тому времени переехал? 

— На курсах повышения квалификации я 
встретил знакомую. Она мне и продиктовала риж-
ский телефон Пикуля. О нем тогда уже говорили 
— пришла известность.

Я позвонил Вале, он обрадовался, тут же при-
гласил меня в Ригу. Мы встретились, обнялись, не 
могли наговориться. Выяснилось, что в Ригу они 
переехали по настоянию Вероники. Она была на-
половину латышка, после войны жила в Риге. Она 
пришла к выводу, что для мужа лучше будет ото-
рваться от ленинградской среды, где многое его 
раздражало и мешало сосредоточиться. Встречи 
с друзьями заканчивались неизбежными выпив-
ками. Все это не способствовало творчеству. 

Мы с женой Людмилой в течение 13 лет езди-
ли отдыхать по путевке в санаторий в Прибалтику. 
И всякий раз заезжали в гости к Пикулям. 

— В Риге Пикули жили уединенно?
— Новых знакомств они старались не заво-

дить. Валентина донимали участники войны и быв-
шие латышские стрелки. Приносили старинные 
книги, рижский бальзам. Беседы отвлекали его 
от привычного ночного режима работы, требую-
щего обязательного дневного отдыха. Вероника 
Феликсовна, которую из-за отчества называли 

Железным Феликсом, всячески старалась обе-
регать его покой. 

В комнате у Валентина стоял гигантский стол 
из неокрашенных оструганных толстых досок. 
На этом «аэродроме» стояли настольная лампа, 
множество книг, рукописи, пишущая машинка, 
остро отточенный нож, с помощью которого он 
счищал короткие заметки, которые он делал по 
ходу своей работы прямо на столе. 

Работая по ночам, Валентин любил зайти на 
кухню и быстро соорудить какое-то серое варево, 
называемое «супчиком». Он уплетал его с удоволь-
ствием, хотя холодильник был полон. Ни ковры, 
ни мебель, ни прочие атрибуты цивилизации не 
имели для него никакого значения. 

— Когда писатель стал невыездным?
— Помню, в канун Нового, 1973 года от Ве-

роники пришло поздравление. В открытке она 
писала: «Валя сейчас в запарке — заканчивает 
роман о распутинщине». Тогда же у них появился 
новый член семьи — беспородный пес Гришка, 
который был назван в честь Григория Распутина. 
Свои письма Пикуль иногда шутливо подписывал: 
«Валентин Саввич Гришкин-Вероникин». 

Публикация романа откладыва-
лась. За всем этим стояли бди-

тельные партийные идеологи. 
Вскоре на черном рынке 

появились ротапринтные 
издания этого романа. 

Стало известно, что 
экземпляр «Нечистой 
силы» проник даже в 
Кремль. Сравнение 
царской камарильи с 
придворными интри-
гами в Кремле было 
более чем очевидно. 

Пикулю начали 
угрожать. Опасаясь за 

судьбу неопубликован-
ного романа, Валентин 

Саввич первый экземпляр 
спрятал в полиэтиленовый 

пакет, уложил его в железный 
ящик и закопал в лесу.

Шесть лет роман пролежал «в столе», 
а летом 1979 года был напечатан в журнале «Наш 
современник» в сокращенном виде, без согласия 
автора, под новым названием — «У последней 
черты». Для Пикуля наступили черные дни. Его 
начали травить. Вероника писала: «Угрозы креп-
чают, я и Валя приговорены».

Валентин не был ни антисемитом, ни шови-
нистом. Но его сделали невыездным и перестали 
публиковать. 

— Семью писателя взялись опекать флот-
ские контрразведчики? 

— Всю свою жизнь Валентин Саввич с осо-
бым уважением относился к людям, избравшим 
делом своей жизни воинскую службу. Недаром 
его называли офицерским писателем. Рядом с 
дачей писателя в Булях находились штаб Риж-
ской военно-морской базы, экипажи, матросский 
клуб. Оберегая Пикулей от возможных прово-
каций, флотские контрразведчики проверяли 
адресованные им посылки и письма. Провели им 
воздушную линию телефона, назначили специ-
ального порученца, капитана 3-го ранга, который 
при необходимости снабжал семью продуктами, 
флотскими газетами и всячески помогал. Лечили 
Веронику, у которой стало сдавать сердце, в во-
енном госпитале.

По собственной инициативе в 1977 году про-
ведать Пикулей из Москвы приехал начальник 
Главного штаба ВМФ адмирал Алексеев. Увидев, 
что писатель ютится в небольшой двухкомнатной 
квартире, заполненной стеллажами с книгами, 
картотеками, рукописями, распорядился выде-
лить их семье 3-комнатную квартиру в новом 
элитном доме по тихой улице Вессетас, вблизи 
старого парка. 

« Писал для читателей,  
а не для диссертаций»

— Как Валентин пережил смерть своей 
второй жены?

— Вероника умерла 14 февраля 1980 года. 
Закончился период жизни, который Валентин 
Саввич называл «Вероникин». Они были вместе 22 
года. Смерть жены стала для него трагедией, он 
растерялся, не знал, как дальше жить. В ранних его 
произведениях женщинам не всегда отводилась 
благовидная роль. Может быть оттого, что сам Пи-
куль был обделен настоящей материнской лаской. 
И только встретив Веронику, он стал смотреть на 
мир вокруг себя иначе. 

Из состояния прострации Валентина вывела 
встреча с Антониной Ильиничной. Она заведовала 

библиотекой окружного Дома офицеров в Риге, 
подбирала писателю нужные для работы книги. 
Антонина была значительно моложе его, он назы-
вал ее дочкой. Она стала для него первой слуша-
тельницей, редактором, секретарем. Живительная 
женская сила дала ему возможность снова встать 
на ноги. Благодаря Антонине Ильиничне еще на 
10 лет была продлена его литературная жизнь. 
Без этих двух женщин он так и не разобрался бы 
в тонкостях женской души. 

— Писатель по-прежнему много 
работал?

— Для него не существовало праздников, 
даже Новый год он нередко проводил за рабочим 
столом. Семье Пикулей выделили государствен-
ную дачу в Саулкрасты, на пустынном восточном 
берегу Рижского взморья. Антонина Ильинична 
рассчитывала, что писатель там наберется сил, 
поправит здоровье. Но единственное, где он чув-
ствовал себя комфортно, это был его рабочий 
кабинет, обустроенный так, чтобы все было под 
рукой, в том числе библиотека и картотека. 

С деньгами он расставался легко. Был очень 
щедр. Оказывал благотворительную помощь 
воинам-«афганцам», жителям разрушенного 
землетрясением Спитака… Помню, когда перед 
уходом в запас мне выделили «Жигули», а денег 
на машину не хватало, я обратился к Валентину. 
На следующий же день я получил от него деньги 
по телеграфу. Когда через несколько месяцев 
вернул ему долг в полторы тысячи рублей, он тут 
пожертвовал всю эту сумму храму.

— Когда видели Валентина Пикуля в по-
следний раз? 

— В августе 1989 года мы с женой навестили 
его в Риге. Он нам обрадовался, но выглядел 
неважно. Он похудел, побледнел, но старался 
держаться молодцом. Вскоре пришла Антонина 
Ильинична. Сели за стол. Все мысли Валентина 
были направлены на завершение романа о Ста-
линграде. В память о нашей встрече он принес 
из своей библиотеки редкую книгу немецких 
авторов «Мировая война 1939–1945 годов», на-
писал на титульном листе: «Вадиму от Вали. За 
столом. ХХ век». 

О смерти друга я узнал из новостей. Вален-
тин умер у себя дома 16 июля 1990 года. Тело его 
увезли в госпиталь. Через четыре дня состоялись 
похороны. Похоронную процессию сопровождали 
военные моряки, среди которых было немало 
адмиралов. На крышке гроба была закреплена 
бескозырка юнги. Похоронили Валентина на Лес-
ном кладбище города Риги. 

— Позже вам удалось встретиться с его 
дочерью Ириной?

— Она приехала к нам в Севастополь в 2001 
году в монашеском одеянии. Очень нам понра-
вилась. По образованию она была математик. 
Окончила в свое время Ленинградский государ-
ственный университет. Вместе с мужем работала 
на кафедре прикладной математики в одном из 
институтов. Он рано умер. И Ирина посвятила себя 
Богу. В 1995 году основала Православный фонд 
Валентина Пикуля. Увлеклась историей монасты-
рей. По благословению высоких иерархов пишет о 
них книги. Оставив Санкт-Петербург, поселилась 
в маленьком домике на захолустной станции, 
расположенной на полпути к Москве.

— У Валентина Пикуля столько же по-
читателей, сколько и противников. С чем, на 
ваш взгляд, связано негативное отношение 
к его произведениям? 

— Зависть ли это, ревность ли к популярно-
сти, а может быть, и то, и другое. Его обвиняли во 
всех смертных грехах: он и алкоголик, и антисемит, 
и в своих произведениях искажает исторические 
факты… Большинство пикулевских романов опи-
рается на исторические свидетельства. Да, он 
допускал сочетание вымысла с достоверностью 
исторических фактов. Но мало кому известно, 
что в его распоряжении была огромная библио-
тека, из книг которой он черпал малоизвестные 
сведения. В Риге было много букинистических 
магазинов. После революции здесь осели русские 
эмигранты, которые в России оставили все, но 
увезли с собой самое ценное — книги. Валентин 
платил любые деньги, чтобы стать обладателем 
редкого экземпляра.

Он писал для читателей, а не для диссер-
таций… Например, когда Валентин Саввич ра-
ботал над «Фаворитом», известный профессор 
пригласил его в Ленинград, чтобы писатель по-
знакомился в архиве с перепиской Екатерины II 
с Потемкиным. Валентин Саввич поблагодарил 
профессора и заметил, что переписка стоит на 
полке у него в библиотеке, ибо давно, еще в 1976 
году, опубликована. Создавая роман «Фаворит», 
он использовал такое количество первоисточни-
ков, что только перечень их составил около ста 
печатных листов.

Светлана САМОДЕЛОВА.

Июль стал для писателя Валентина Пикуля судьбоносным месяцем. 
13 июля 1928 года он появился на свет в Ленинграде. 16 июля 1990-го 
в Риге ушел из жизни. Его нет уже 26 лет, но до сих пор идут бурные 

дискуссии о его таланте и взглядах на историю России. 
Одни превозносят его романы, восхищаясь лихо закрученным сюжетом, лег-
костью стиля, доходчивым разговорным языком. Другие обвиняют писателя 
в клевете, исторической недостоверности, неаккуратном обращении с доку-
ментами, вульгарной речи героев. 
Но факт остается фактом: только при жизни общий тираж его книг зашкалил 
за 20 миллионов экземпляров. Его романы становились раритетом с момен-
та их схождения с печатного станка. И именно с подачи Пикуля у многих воз-
ник интерес к истории.
В Севастополе спецкор «МК» встретился с Вадимом Щербицким, который 
учился с Валентином Пикулем в Ленинградском подготовительном военно-
морском училище, а потом долгие годы дружил. 
Капитан I ранга рассказал о том, как цензоры и партийная писательская об-
щественность его травили, а флотские контрразведчики помогали, почему 
Валентин был разлучен с единственной дочерью, а также кто помог писателю 
разобраться в тонкостях женской души.

И НА МОРЕ БУДУ СРАЗУ

Друг рассказал,  
как писателя разлучили 

с дочерью и за что он 
похоронил в повести мать

Автограф писателя.

Вадим Щербицкий.

Пикуль любил дарить свои книги.

Из Пикуля  
не вышел моряк.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСГОРСУДА: 
БЕЗОБРАЗИЯ У НАС БОЛЬШЕ НЕТ...
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 21 февраля 2016 года в Москве в квартире 
по улице Дегунинской выстрелом в голову из 
травматического пистолета «Оса» был убит 
мужчина. 

Что мы знаем о нем? Бывший полицейский, 
работавший после выхода на пенсию инкасса-
тором (оружие принадлежало ему). Муж, отец 
троих детей. 

В этот же день там же была найдена с 
тяжелыми ранениями его 76-летняя 
мать Людмила Минакова (фамилия 
изменена). Мало что интересного 
можно рассказать о ней: работа-
ла телефонисткой, несколько лет 
назад похоронила мужа, на учете 
в ПНД не стояла (а вот это важно, 
запомните). 

На входной двери квартиры ви-
села записка со словами: «Не могу 
смотреть, как он спивается и погибает. 
Если будет жить, ему будет хуже». 

Полицию и «скорую» вызвали 
внуки, которым, по их словам, поз-
вонила бабушка и которые первыми 
примчались на место преступления. В 
тот же день возбудили уголовное дело 
по статье 105 (убийство). Старушку в 
больнице откачали, и она во всем сра-
зу же призналась. Людмилу Минакову, 
несмотря на почтенный возраст и все ее 
многочисленные болезни, арестовали, 
поместили в СИЗО. На прошлой неделе 
Тимирязевский районный суд Москвы 
установил ее виновность в убийстве собс-
твенного сына и вынес постановление о 
применении мер принудительного медицинс-
кого характера. 

Казалось бы, все банально — мать устала 
от пьянства своего непутевого сына и решила 
покончить с ним. Таких историй по всей России 
десятки, если не сотни. И если бы Минаковой 
дали срок, никто бы и внимания не обратил на 
множественные несостыковки. Сама она была 
сначала готова отправиться в колонию, где и 
дожить свой век, а потом унести возможную 
тайну в могилу. Но бабушку признали невме-
няемой и назначили принудительное лечение, 
и — упс! — с этим она оказалась категорически 
не согласна. 

Минакова так сильно и так отчаянно не хоте-
ла в психушку, что попросила правозащитников 
найти ей адвоката. «МК» бросил клич, и защищать 
бабушку стал Виктор Паршуткин. Получив доступ 

к материалам уголовного дела, он... ахнул и напи-
сал заявление о самооговоре Минаковой. 

— А вообще это дело — удивительный слу-
чай даже с точки зрения юриспруденции, — го-
ворит Паршуткин. — Вот обвиняемую признали 
невменяемой. Но объяснения и показания невме-
няемого человека не имеют юридической силы. А 
других доказательств ее причастности к убийству 
попросту нет! Мотива убийства тоже нет. Из 
материалов дела вообще не усматривается то, 
что произошло в действительности. Все пост-
роено на признательных показаниях старушки, 
которые, как я уже говорил, недействительны, 
если уж признана невменяемой она сама. 

Загадка номер один «для мисс Марпл», 
то есть для вас, уважаемые читатели. Су-
масшедшая  ли Минакова? 

Адвокат (а он, напомню, независимый, 

привлеченный к делу по просьбе ре-
дакции) говорит, что у него сложи-
лось стойкое впечатление: бабушка 
совершенно нормальная. Так же счи-
тают правозащитники и сокамерницы 
Минаковой.

— Первая наша встреча с ней со-
стоялась в СИЗО №6, — рассказывает 
член ОНК Анна Каретникова. — На 
кровати при входе в большую каме-
ру сидела старенькая-старенькая, 
скромная и интеллигентная, седая, в 
очочках женщина. Она всегда и всего 
стеснялась. Стеснялась попросить 
у нас ручку, бумагу, конверт. Я это 
потом поняла и сама для нее всё 
готовила и оставляла. Бабулечка 
сохранила к преклонным годам не 

только удивительную аккуратность, но и рас-
судительность, и трезвость. Она очень хоро-
шо поняла, что я только по правам человека и 
условиям содержания, и не задавала лишних 
или глупых вопросов. Она однажды подошла ко 
мне, дождалась своей очереди и очень серьезно 
и доверительно шепнула: «Мне из посылки не 
выдали тазик. В квитанции есть, а мне не при-
несли». Тазик мы нашли и вернули Минаковой. 
Потом я видела ее много раз в той же камере, 
старушка просила только о том, чтобы ее не 
отправляли в психушку. Сокамерницы тоже 
говорили: «Ну какая она сумасшедшая?»

После признания Минаковой невменяемой 
ее перевезли в психбольницу «Бутырки» (пред-
полагается, что оттуда ее этапируют в закрытую 
клинику для принудительного лечения). Так вот 
в «Бутырке» врачи Минаковой даже таблеток 
не дают, поскольку считают, что в медпомощи 
она не нуждается. Ни истерики, ни бредовых 
состояний у нее нет. 

А вот и противоположное мнение. 
— Она странно себя вела в последние годы, 

— говорит сын умершего, внук Минаковой Сер-
гей. — Это от одиночества, наверное. Было 
письмо, которое она написала 6 лет назад, где 
говорила, что за ней следят. Письма этого мы 
не сохранили. Я думаю, было так: у бабушки в 
голове что-то щелкнуло, вот она и убила отца. 

Показания невестки почти такие же. Де-
скать, старушка потихоньку сходила с ума, и 
вот все это привело к убийству. 

— Моя невестка — врач-терапевт, — гово-
рит бабушка Минакова. — Когда меня привез-
ли в психушку с перерезанными венами, она 
пошла к главврачу, долго о чем-то разговари-
вала. Может, тогда было решено сделать меня 
сумасшедшей? 

Все родные — а остались только невестка 
и ее дети — дали на суде показания, что бабуш-
ка «немного того», что якобы она в последние 
годы вела себя странно, вот и дошло до смер-
тоубийства. Очень это обидело и рассердило 
Людмилу Николаевну! Минакова выступила на 
суде с четкой, грамотной речью, пуская в близ-
ких (особенно в свою невестку-вдову) «стрелы 
ярости»:

— Как вы все могли меня оговорить, что 
я сумасшедшая?! Своих детей ты (обращаясь 
к невестке. — Авт.) не боялась мне отдавать 
на воспитание. Твоя беременная дочь долгое 
время жила у меня и тоже не боялась. Как вы 
все могли сказать врачам, что я говорила о 
своем сыне как о сумасшедшем или бомже? У 
него две квартиры в собственности, работа, он 
ничем не хуже вас и других. 

И все же суд сделал вывод о невменяемости 
Минаковой, основываясь на диагнозах, которые 
поставили ей после попытки суицида. 

«С 21 февраля по 1 марта 2016 года 

Минакова находилась в соматопсихиатричес-
ком отделении для хирургических больных в 
НИИ скорой помощи им. Склифосовского с 
диагнозом: «Множественные резаные раны 
обеих предплечий. Резаная рана 2 зоны шеи. 
Параноидальная шизофрения. Умышленное 
самоповреждение режущим предметом».

С 1 по 24 марта 2016 года она была на 
стационарном лечении в ГБУЗ «Психиатри-
ческая больница №4 им. Ганнушкина ДЗМ». 
При поступлении ей был поставлен диагноз: 
«Органическое бредовое расстройство в связи 
со смешанными заболеваниями». Диагноз при 
выписке: «Шизофреническая реакция с ассо-
циированным стрессом». 

— Даже судя по научной литературе, эти 
диагнозы не предполагают 100% невменяе-
мости, при которой больной не может руко-
водить своими действиями и предвидеть их 
последствия, — говорит Паршуткин. — Нали-
чие бредовых идей, в частности, представля-
ет собой непоколебимое убеждение в чем-то 
ложном. Вполне возможно, что это ложное как 
раз и заключается в убеждении в ее вине в 
убийстве, которого она не совершала. А свой 
медицинский диагноз комиссия экспертов при 
проведении амбулаторной комплексной судеб-
но-психиатрической экспертизы в отношении 
Минаковой не поставила. Мы просили о неза-
висимой экспертизе в НИИ Сербского, но нам 
пока отказывали.

Загадка вторая — убивала ли Минакова 
своего сына.

Минаковы — совершенно простая семья 
москвичей. Что мы о ней знаем? Отец был ин-
кассатором, мать — доктор, сын — студент 
ветеринарной академии, дочь вышла замуж. 
В любой семье бывают ссоры, вот и Минаковы 
иногда ругались. Обычно перепалка случалась 
между отцом и сыном. Иногда конфликт не ог-
раничивался словесными оскорблениями. Судя 
по показаниям супруги убитого, 6 февраля он 
поднял руку на сына. Сам студент Сергей этого 
не отрицает: «Он начал меня цеплять и бить. 
На следующий день мы позвонили бабушке и 
сказали, чтобы она его забрала. Бабушка при-
ехала через пару часов, и они вместе с отцом 
уехали к ней домой».

C тех пор и до момента убийства Минаков 
жил с матерью. Но известно, что утром он был у 
себя дома, видел сына. Потом вернулся к матери 
в квартиру. Из заключения эксперта следует, 
что смерть Минакова наступила в промежутке 
времени с 15.00 до 18.00. А где в это время 
находился сын убитого? В ходе следствия он 
дал такие показания: «Последний раз я видел 
отца примерно в 10 час. 00 мин. Когда он уехал, 
я отправился по делам. Приехал домой при-
мерно в 16 час. 00 мин». Однако следствие не 
установило, где он находился в период с 10 час. 
00 мин. до 16 час. 00 мин. 21 февраля 2016 г., 
в том числе в то время, когда было совершено 
убийство. Алиби ему где-то с 16.00 обеспечи-
вают его мать и сестра. 

Биллинг телефона студента никто не делал. 
И вообще его, единственного, кто имел пусть не 
слишком явный, но мотив, в первый раз допро-
сили спустя месяц (!) после убийства. 

С самого начала следствие устроило то, что 
бабушка заявила: «Убила я». Потому никто не 
стал исследовать записи камеры видеонаблю-
дения в подъезде, брать отпечатки пальцев 
на пистолете и т.д., и т.п. И мало кто обращал 
внимание на несостыковки. Вот только некото-
рые из них: внучка показала, что по телефону 
бабушка сообщила ей, что Минаков покончил 
жизнь самоубийством — он застрелился. 

— Однако после встречи с родственни-
ками заявила, что это она убила, — говорит 
Паршуткин. — Вполне возможно, под чьим-то 

влиянием. Может быть, они поняли, что версия о 
самоубийстве не выдержит никакой критики. 

— По характеру раны видно, что он не мог 
сделать это сам, — поясняет Сергей. — Люди 
так в себя не стреляют. И сами пистолет после 
этого под подушку не кладут. 

Значит, все понимали, что версия са-
моубийства не пройдет. Но кто тогда 
выстрелил? 

— Вы посмотрите на ее руки, — говорили 
правозащитникам сокамерницы Минаковой. 
— Она ими миску толком удержать не может, 
не то что тяжелый пистолет. Она нам говорила, 
что брала оружие, только когда пыль с него 
протирала. 

На вопрос судьи, умеет ли она стрелять, 
бабушка отвечала, мол, да, сын ее учил. Но 
следствие не провело ни одного оперативного 
эксперимента, хотя, казалось бы, куда проще 
— дайте бабушке в руки пистолет и попросите 
показать, как им пользоваться! Не стал выяс-
нять следователь и то, были ли следы пороха 
на одежде Минаковой.

— Если бы она умела пользоваться пис-
толетом, то застрелилась бы, а не резала себе 
вены, — считает Паршуткин. 

И, кстати, про эту попытку самоубийства. 
На вопрос, почему она решила уйти из жизни, 
Людмила Николаевна отвечает:

— А какой смысл без него жить было? Он у 
меня один. И вот сейчас все они ведь от меня 
отвернулись. 

На суде адвокат Паршуткин ходатайствовал 
о возвращении дела прокурору. Судья спросил 
у Минаковой: «Понятно, что просит адвокат? Он 
считает, что вашего сына убил ваш внук». Пар-
шуткин возразил: «Я не считаю, что убил внук. 
Я просто указываю, что по материалам дела он 
единственный, кто имел умысел на убийство. А 
кто убил — в этом необходимо разбираться». 
Когда судья ушла в совещательную комнату, 
Минакова подозвала адвоката: «Я вас очень 
прошу, я умоляю вас, пусть мальчик спокойно 
живет и спокойно учится, не мешайте ему жить, 
не портите ему жизнь». 

В ближайшее время дело Минаковой рас-
смотрит апелляционная инстанция. 

— И я подал заявление о привлечении к 
уголовной ответственности за проявленную 
халатность следователей, прокурора, утвер-
дившего обвинительное заключение, — говорит 
Паршуткин. — В Конституционный суд подго-
товил две жалобы. Первая — на те нормы УПК, 
которые позволяют принимать в качестве юри-
дически значимого доказательства показания 
невменяемого человека. Вторая — на тот факт, 
что комиссия экспертов может опрашивать 
человека об обстоятельствах дела без защит-
ника, и эти показания могут быть использованы 
в суде и во время следствия против него (как 
было с Минаковой).

А что же сама бабушка? Она хочет в 
тюрьму. 

— Я за те дни, что провела в психбольнице, 
точно поняла: ни за что туда не вернусь. Я не 
хочу последние свои дни провести там. А на 
зоне — согласна. Я уже все выяснила: в колонию 
даже часть пенсии переведут. 

— Мы считаем, что бабушке лучше будет 
в психбольнице, — это было последнее, что 
сказал Сергей... 

Это дело, возможно, не только об одном 
убийстве. Оно о жертвенности. О родствен-
ных отношениях, о качестве психиатричес-
ких экспертиз и следствия в России. Мы 
не беремся судить, кто убийца. Пусть эти 
выводы сделаете вы, уважаемые читате-
ли. И, разумеется, вышестоящая судебная 
инстанция.

Ева МЕРКАЧЕВА.
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ХОЖДЕНИЕ В МОСКВУ
Горел на наших глазах синим пламенем до-

рогой Манеж, построенный в знак победы над 
Наполеоном Александром I. И к этому зданию 
руку приложил Осип Бове. В нем кавалеристы 
выезжали лошадей, помещались дворцовые ко-
нюшни, но с 1831 года проводились национальные 
выставки и концерты. На одном из них Гектор 
Берлиоз услышал свою музыку в исполнении хора 
и оркестра из 500 человек, которыми дирижировал 
Николай Рубинштейн.

После пожара Манеж воссоздали за 16 меся-
цев внешне таким, каким был, но внутри многое пе-
ременилось. Обнажены под потолком уникальные 
стропила для обозрения, появились эскалаторы, 
ведущие в нижний выставочный зал. На Моховой 
академик Иван Жолтовский, поклонник Андреа 
Палладио, творившего в XVI веке, воспроизвел 
в ХХ веке формы его палаццо с четырьмя колон-
нами в Винченце. Повторил шедевр в Москве в 
1935 году в укрупненном масштабе: выше на три 
этажа и с 8 колоннами. 

Неясно, как бы к такому подражанию отнес-
ся великий итальянец. Известно, что товарищу 
Сталину и его соратникам дом, встреченный в 
штыки конструктивистами, очень понравился. 
Авангардный проект строящейся наискосок гос-
тиницы «Москва» на ходу велено было переделать 
с уважением к классике. И все другие здания в 
столице сооружались до кончины вождя в стиле, 
получившем название сталинского ампира. Они 
выделяются колоннадами, портиками, башнями, 
карнизами, объявленными Никитой Сергеевичем 
«архитектурными излишествами». Видимый с 
Моховой за стеной Кремля задуманный Хруще-
вым Дворец съездов в пику покойному вождю 
возвели без затей. 

Название Манежной площади появилось 
официально в 1938 году, после того как между Мо-
ховой и Манежной улицами снесли до основания 
квартал с переулками, застроенный старинными 
домами. Делалось это для того, чтобы открыть 
вид на гостиницу «Москва» и расчистить путь 
будущему проспекту к Дворцу Советов.

Таким образом, образовалось открытое 
пространство, залитое асфальтом. То был, в 
сущности, благоустроенный пустырь, запол-
нявшийся перед военными парадами танками и 
бронетранспортерами.

В дни перестройки площадь заполнялась 
толпами народа со знаменами, транспарантами, 
лозунгами, внимавшего демократам, выступав-
шим с балкона «Москвы». Судьба государства ре-
шалась в 1991 году здесь. Митинги прекратились, 
когда Юрий Лужков решил устроить на пустом 
месте подземный торговый центр. 

Проект «подземного города» на 7 уровнях 
предложил архитектор Борис Улькин из Ташкента. 
Мэр Москвы не рискнул так глубоко внедряться 
в недра, ограничился надземной надстройкой 
и тремя подземными этажами. Дизайн-проект 
под землей и на Манежной площади выполнил 
Зураб Церетели. 

Открыли «Охотный Ряд» в год 850-летия го-
рода. С тех пор это не самый большой (100 ма-
газинов, 25 ресторанов, кафе, баров), но самый 
посещаемый торговый центр, где не чувствуется, 
что ты под землей.

С Моховой граница охраны петляет по Боль-
шой Никитской и Тверской, где все художественно 
осмысленно и не за что опасаться. Гостинице 
«Ритц-Карлтон» не грозит судьба исчезнувшей 
черной стеклянной башни гостиницы «Интурист». 
Незыблемы многоэтажные жилые протяженные 
дома 2 и 4, появившиеся перед войной взамен 
строений взорванной Тверской. Далее иду вдоль 
фасада воссозданной «Москвы», мимо Московс-
кой городской думы, ныне музея 1812 года, и на 
Красной площади сворачиваю на Никольскую 
улицу. Ее не узнать. Нет ни тротуаров, ни бор-
дюров, ни асфальта, ни плитки. Полированный 
камень стелется под ногами ковром. Старинного 

фасона фонари… Ходи и любуйся архитектурой и 
стариной. На первый взгляд кажется, что и здесь 
все на месте, неприкосновенно. Если бы так. 

Никольская улица в средневековой Москве 
считалась самой просвещенной. На ней возник 
при Иване Грозном Государев Печатный двор и 
началось книгопечатание. А при царе Алексее 
Михайловиче открылась Славяно-греко-латинская 
академия. Слыла улица и самой духовной. На ней, 
не считая часовен, здравствовали три собора и 
пять церквей. Где они? 

За рядами лавок, торговавших иконами, 
Спасский монастырь на Никольской улице стали 
называть Заиконоспасским. Через ворота доход-
ного дома 7-9 попадаю в уставленный машинами, 
мусорными баками, техническими будками двор. 
Среди этого неблагополучия вижу зубцы Китай-
города и высокий, как колокольня, прекрасный 
собор в стиле барокко. В нем две церкви под 
единой главой. Нижняя — в честь иконы Спаса 

Нерукотворного, Спаса на холсте. По леген-
де, лик Христа запечатлелся на холсте, когда 
Спаситель отер лицо. Верхняя церковь в честь 
иконы Богородицы Всех Скорбящих Радость. В 
этом дворе возникла сначала духовная школа, а 
позднее высшая школа, совмещавшая духовное 
и светское образование.

В келье монастыря жил приглашенный ца-
рем Алексеем Михайловичем иеромонах Самуил. 
Он управлял монастырем и учил молодых подь-
ячих Посольского приказа так хорошо, что царь 
доверил ему образование наследника престола 
Федора и царевны Софьи. Этот наставник пре-
поднес царю поэтические «Метры», опередив 
всех будущих придворных поэтов XVIII века, со-
чинявших оды монархам. Царю стихи Самуила 
нравились, патриарху Иоакиму они казались «не 
из прекрасных цветов богоносных словес, но из 
бодливого терния на Западе прозябшего новшес-
тва, от вымышлений еретических блядословий». 

Умел патриарх выражаться. В русскую литерату-
ру иеромонах Самуил вошел под псевдонимом 
Симеона Полоцкого, он родом из белорусского 
Полоцка. Его имя я увидел на каменной плите в 
сводчатой трапезной нижней церкви. Под этим 
камнем могильным нашел успокоение первый 
русский поэт «иеромонах честный».

Еще одну плиту видел в средневековом про-
улке между стеной Китай-города и стеной церк-
ви (сейчас сюда проход закрыт). Многословная 
эпитафия на латыни переведена на русский и 
трогает до слез. «Благочестивый путник! От сего 
философа познай неизбежность смерти. Василий 
Выговский, породою Украинец, по знанию фило-
соф, похвально проходящий путем жизни и фило-
софии, преткнувшись об этот надгробный камень 
посредине поприща, окончил тот и другой путь. 
Тогда как на логическом ристалище превзошел 
умы многих, у Москвы-реки погиб от немногих 
разбойников. Истинно для сего логика свайный 
мост сделался мостом боевым, на котором хоть 
не избежал ухищрений смерти, но избежал соб-
лазнов настоящей жизни. В лето спасения 1718 
на двадцать пятом году своего возраста между 
терниями Логики и жалом смерти неожиданно 
утрачен для юношества. И так быстро окончивши 
жизнь, он всем показал, как следует жить».

Что еще осталось из далекого прошлого? 
Над зубцами Китай-города нависает трехэтажная 
стена дома, восстановленного после пожара Мос-
квы Коллегиума. Это обезлюдевшая трехэтажная 
руина — памятник архитектуры, здание построено 
Осипом Бове. К нему примыкает Учительский, 
Братский корпус в плачевном виде. В нем жили и 
ученики, и учителя. По иронии судьбы оба строе-
ния стоят на государственной охране под номером 
211. На этом запущенном клочке земли с торго-
вой точкой произросли цветы русской культуры 
XVII–XVIII веков. Здесь жили выписанные в Москву 
два ученых грека, братья иеромонахи Иоанникий 
и Софроний Лихуды, получившие высшее обра-
зование в Падуе. Они считаются основателями 
академии, устроенной ими по примеру Киево-
Могилянской академии, где ныне хотят говорить 
вместо русского на английском. Братья читали 
лекции, писали учебники, составили словарь «Лек-
сикон трехъязычный», славянского, греческого и 
латинского языка, которые постигали студенты. 
Знание греческого требовалось для перевода 
православных первоисточников. Латинский слу-
жил языком международным в XVII–XVIII веках, как 
французский в XIX веке, а ныне — английский. 

В этот двор наведывались царь Алексей 
Михайлович и Петр Первый, придавший акаде-
мии статут государственной и более светский 
характер. Студенты изучали 7 наук: грамматику, 
риторику «с красным вещанием», диалектику, 
музыку, арифметику, астрономию и философию, 
«яко мати сущи тех наук владящая». Царь Петр 
бывал на диспутах, поручал переводы книг. У 
ворот академии студенты после Полтавской битвы 
торжественно встречали царя в белых хитонах, с 
венками, пели кантаты, произносили «орации». 
Перед Петром во дворе при большом стечении 
народа одиннадцатилетний князь Антиох Кан-
темир произнес на греческом языке похвальное 
слово императору. Сюда из Астрахани добрал-
ся Василий Тредиаковский и, проучившись два 
года, отсюда отправился в Париж, Сорбонну. 
Его избрали членом Петербургской академии. 
Этот академик реформировал русскую поэзию, 
внедрил «силлабо-тоническую систему стихосло-
жения, основанную на регулярном чередовании 
ударных и неударных слогов. Он первый в России 
посмел писать стихи о любви. Его слова «Чудище 
обло, озорно, стозевно и лаяй» послужили эпиг-
рафом «Путешествия из Петербурга в Москву» 
Радищева. 

Это двор видел не один год Михайло Ломоно-
сова. Вспоминая молодость, он писал: «Обучаясь в 
Спасских школах, имел я со всех сторон соблазны, 

отвращающие от наук пресильные стремления, 
которые в тогдашние лета непреодолимую силу 
имели». 

Зачем привожу эти давно известные сведе-
ния? Затем, чтобы еще раз сказать, что мы пре-
ступно не дорожим прошлым. Даже мемориальную 
доску в честь академии составили с ошибкой и 
похоронили здания, которые сохранились в непри-
глядном виде. Кантемир, Тредиаковский, Ломо-
носов, Баженов — все вылетели из этого гнезда. 
Нет нигде обелиска в их честь. На нем могли быть 
имена Магницкого, сочинившего первую «Арифме-
тику», Крашенинникова, первооткрывателя Кам-
чатки, Поповского, первого русского профессора 
Московского университета, Кострова, первого 
переводчика «Илиады», Волкова — основателя 
русского театра. Все они здесь жили, учились, 
молились, слушали проповеди, упражнялись в 
красноречии в стенах Спасского собора. 

В трапезной нижней церкви большеви-
ки устроили туалет. Демократы вернули храм 
верующим.

Под сводами палаты в Братском корпусе 
— ресторан «Годунов». Никольскую, где земля 
ценилась на вес золота, монастыри застроили в 
XIX–XX веках доходными домами. На том из них, что 
под номером 11-13, мемориальная доска гласит, 
что пред нами Никольский Греческий монастырь 
конца XVII — начала ХХ века, построенный архи-
текторами К.Ф.Буссе и Г.А.Кайзером. А святые 
ворота с колокольней — 1901 года. Ее воздвигли 
над домом, другого места не нашлось. Святые 
ворота замурованы, в них встроен некий техничес-
кий шкаф. От ХХ века сохранился доходный дом 
монастыря с колокольней над ним. От конца XVII 
века не осталось ничего. Во дворе по периметру — 
четыре здания под одним номером. Между ними на 
пустыре появился сквер. Кругом все ухожено. Но 
самого главного — Никольского монастыря — нет. 
Его называли Николой Старым, поскольку возник 
раньше других Никол. Помянутый впервые в 1390 
году монастырь взорвали в 1935 году. Нет и погос-
та, где похоронены князья Кантемиры. Надгробные 
плиты переданы музею архитектуры. 

Монахам с Афонского Иверского монастыря, 
приезжавшим по церковным делам, Иван Грозный 
предоставил подворье. За доставленный с Афона 
список иконы Иверской Богоматери царь Алексей 
Михайлович отдал монахам Николу Старого со 
всеми строениями в вечное владение и разрешил 
вести службу на греческом языке. С тех пор мо-
настырь называли Никольским Греческим. 

Рядом с монастырем Петр Первый пожаловал 
палаты Дмитрию Кантемиру, господарю Молда-
вии, после поражения в войне с турками с большой 
свитой осевшему в Москве. Император пожаловал 
верному союзнику титул князя и богатые имения. 

Дмитрий Кантемир был прихожанином и вклад-
чиком Никольского монастыря. На его деньги над 
нижней церковью возвели верхний храм Успения. 
Он управлял походной канцелярией царя, зани-
мался наукой, за что его избрали членом Бри-
танской академии. Господаря-князя похоронили 
в церкви Николы, рядом с могилой жены. Их сын 
Антиох Кантемир, член многих академий, служил 
послом России в Лондоне и Париже, в русской 
литературе прославился как поэт-сатирик. В нашу 
речь ввел такие слова, как «идея», «природа», 
«материя», «депутат». Антиох прожил всего 35 
лет, его похоронили рядом с отцом и матерью. В 
пустом дворе можно постоять на костях Антиоха 
Кантемира и его семьи. Никольский собор. Прах 
Дмитрия Кантемира перезахоронили в Яссах. 
Могилу сына сровняли с землей, как все другие 
захоронения. На этом погосте — грузинская ца-
рица Екатерина Георгиевна, грузинский генерал 
Парсадан Падунов, кахетинский князь Чолокаев, 
архимандриты монастыря. 

Пустой двор в былые времена назывался 
Греческим, в его строениях жили многие уче-
ные иноземцы, здесь занимались переводами 
и перепиской книг. В силу этого обстоятельства 
Иван Грозный рядом, на Никольской, основал 
Печатный двор, где Иван Федоров отпечатал 
красочно изданный «Апостол», первую русскую 
датированную книгу, поднесенную в знак благо-
дарности царю. 

Еще один пустырь образовался на Николь-
ской улице, называвшейся при советской власти 
улицей 25 октября, днем, когда красная гвардия 
и солдаты по ней устремились к Никольским во-
ротам Кремля. 

В дни налетов германской авиации на Москву 
напротив монастырей упал на четной стороне 
улицы сбитый бомбардировщик «Юнкерс». Разру-
шенный дом не стали восстанавливать. После вой-
ны замечательный архитектор Алексей Душкин, 
творец «Кропоткинской» и «Маяковской», самых 
красивых станций московского метро, получил 
задание госбезопасности на пустыре построить 
штаб-квартиру для Главного управления лагерей 
— ГУЛАГа. Что он и сделал, выполнив фасады в 
стиле «сталинского ампира». Была у дома еще 
одна функция, как рассказал мне архитектор, он 
играл роль вестибюля метро, из него по эскалато-
рам можно было в случае необходимости быстро 
укрыться под землей.

Подведем итог четвертого хождения. К опи-
санным руинам и 13 пустырям прибавились еще 
два объекта: руины во дворе Славяно-греко-ла-
тинской академии и пустырь во дворе Никольского 
Греческого монастыря. А впереди видятся другие 
утраты, о которых нельзя промолчать.

Лев КОЛОДНЫЙ.

ОНА СОЧИНИЛА УБИИСТВО
Печальный детектив  
о 76-летней москвичке, 
признанной невменяемой 
после загадочной смерти 
ее сына

Травматический пистолет «Оса»,  
из которого был убит Вадим.

Погибший не дожил  
до своего 55-летия всего 
несколько месяцев.

Людмила Ивановна во время 
проверки показаний на месте 
преступления около своего дома.

Мужчина лежал на кровати с безмятежным лицом. 
На голове у него зияла кровавая рана. Кругом царили 
чистота и идеальный порядок. Никаких следов борьбы. 
Только подушка чуть сдвинута — убийца или кто-то 
другой спрятал под нее пистолет. Вскоре послышался вой 
полицейской сирены. Потом примчалась «скорая» — чтобы 
спасти пожилую хозяйку квартиры, мать убитого. Худая 
и маленькая, словно усохший тополек, она неаккуратно 
перерезала себе едва заметные вены-веточки... 
Это убийство — в стиле детективов английской 
писательницы Агаты Кристи. Только вот кто возьмет на 
себя роль мисс Марпл? Мы предлагаем это сделать вам, 
дорогие читатели. Потому что, на наш чисто субъективный 
взгляд, суд поспешил вынести вердикт. 

Путеводная нить, граница охранной 
зоны Кремля, держась за которую 
я предлагаю читателям «МК» 
четвертый раз совершить хождение по 
пустырям и руинам центра, выводит 
на Моховую, лицом к Манежной 
площади. Все здесь великолепно 
выглядит. За спиной Новое здание 
МГУ с большими аудиториями и 
парадной лестницей под стеклянным 
куполом. За ним — Старое здание, 
построенное во времена  
Екатерины II Матвеем Казаковым. 
Сгоревший вместе с библиотекой в 
1812 году Московский университет 
восстановлен Осипом Бове. С тех пор 
на него никто не покушается. Даже по 
лютому сталинскому Генеральному 
плану 1935 года его не собирались 
сносить, чтобы не смущать вид на 
Дворец Советов.

На этом пустыре был 
Никольский собор.

Это захламленный 
двор Славяно-Греко-
Латинской академии.  
Справа — обезлюдевшая 
трехэтажная руина.

НИКОЛЬСКАЯ 
БЕЗ НИКОЛЫ
И Греческий 
монастырь 
без собора
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПОБЕДА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пластичная антифрик-
ционная смазка. 4. «Параметр» крышки, под-
ходящей к сковородке. 10. Каждый «обитатель» 
таблицы Менделеева. 11. Одна из двух длинных 
жердей, служащих для запряжки лошадей.  
13. Награда актеру, победившему в кастинге. 
14. «Одежка» для голых стен. 15. Черта харак-
теры коллеги, который говорит одно, а думает 
другое. 16. «Угол» согнутой руки. 18. Металл, 
на который ставят пробу. 20. «Соревнование» 
пианистов. 22. И морской моллюск, и неболь-
шая расческа. 23. Незваный гость, приехавший 
на танке. 24. Ошибка в сказке Бориса Заходе-
ра «Кит и кот». 27. Гриб, «зашифрованный» в 
фамилии «прототипа» Электроника. 30. Тор-
жественная заключительная массовая сцена 
театрального представления. 32. Гонка, где 
принимают участие яхтсмены. 34. Кружок ка-
рате при школе. 35. Команда КВН, где играла 
Наталья Андреевна Еприкян. 36. Сало, которое 
соль и перец впитало. 38. Цифры, отпугиваю-
щие покупателя. 39. «Маникюрное» название 
календулы. 40. Фильм, который слабонервным 
лучше не смотреть. 41. Сырая одиночка в старой 
крепости. 42. Ребенок, которому мама покупает 
игрушечные машинки и пистолеты.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Парная продольная свист-
ковая флейта. 2. Месяц встречи Рака со Львом. 
3. Коса, скрытая под водой. 5. Парикмахер-
ский шедевр на голове панка. 6. «Соратник» 
полотенца, прославляемый в «Мойдодыре». 
7. Самая известная комедия Гоголя. 8. Но-
вогоднее шоу для родителей в детском саду.  
9. Частичка воды, представленная формулой. 
10. Чудодейственный напиток молодости в 
представлении алхимиков. 12. «Фруктовый» 
центр мишени. 17. Каждый нечистый «антиге-
рой», которому Чуковский вынес вердикт: «Стыд 
и срам!» 19. «Несладкая» химическая реакция. 
20. «Раскладушка» в кабинете массажиста. 
21. Подарок, которого не ждали. 25. Глупая 

птица с жирным телом в произведении Горького.  
26. Природная неправильность. 27. Дар, за 
которым Лев пошел к Гудвину в Изумрудный 
город. 28. Премьер-министр в Австрии или 
Германии. 29. Прелюбодей, которому заказан 
путь в рай. 31. Герой известного мультфильма, 
который до пятницы был совершенно свободен. 
33. Двурукая масленка эллинов. 34. Сибирский 
«отдых» Ленина. 37. Черный напиток, сваренный 
в турке. 38. «Связующее звено» палок в оружии 
под названием «нунчаки».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Галстук. 4. Престол. 10. Соавтор. 11. Риелтор. 13. Брак. 14. Сало. 15. 
Разбойник. 16. Январь. 18. Истина. 20. Пшеница. 22. Ржавчина. 23. Амнистия. 24. Эпилятор. 
27. Разведка. 30. Ревизия. 32. Раскат. 34. Декада. 35. Аллигатор. 36. Спам. 38. Плюс. 39. 
Вязание. 40. Куркуль. 41. Рабочий. 42. Снегирь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Грубиян. 2. Срок. 3. Утварь. 5. Ролики. 6. Снос. 7. Лимонад. 8. Проблема. 
9. Фрейлина. 10. Саквояж. 12. Равиоли. 17. Развалина. 19. Стеснение. 20. Принтер. 21. Ам-
незия. 25. Пристав. 26. Ревнивец. 27. Разгадка. 28. Корабль. 29. Простор. 31. Капсюль. 33. 
Татами. 34. Дракон. 37. Мясо. 38. Плуг.

17.08.16—
30.08.16

31.08.16—
25.09.16
ТЕПЛОХОД
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

03.08.16
13.08.16
23.08.16
ТЕПЛОХОД
«РУСЬ 
РОДНАЯ»

МОСКВА—ТВЕРЬ—УГЛИЧ—
КУЗИНО—ГОРИЦЫ—КИЖИ—
СОЛОВКИ  (3 ДНЯ)—СТЕКЛЯННЫЙ 
(КАРГОПОЛЬ)—МЫШКИН—
КАЛЯЗИН—МОСКВА

МОСКВА—КАЛЯЗИН—УГЛИЧ—
КОСТРОМА—ПЛЁС—НИЖНИЙ 
НОВГОРОД—САМАРА—ВОЛГОГРАД—
ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА)—ЕЙСК—КЕРЧЬ 
(3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ)—
РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)—
КАМЫШИН—САРАТОВ—САМАРА—
КАЗАНЬ—ЧЕБОКСАРЫ—МОСКВА 

НИЖНИЙ НОВГОРОД—ЧЕБОКСАРЫ—
НИЖНЕКАМСК—ПЕРМЬ—
ЧАЙКОВСКИЙ—САРАПУЛ—ЕЛАБУГА—
УЛЬЯНОВСК—САМАРА—ТОЛЬЯТТИ—
КАЗАНЬ—МАКАРЬЕВ (ДИВЕЕВО; 
Б.БОЛДИНО)—НИЖНИЙ НОВГОРОД 
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В Авиньоне закрылся 70-й фестиваль. Осо-
бых торжеств не было. Нелепая ярмарка 
тщеславия не входит в планы старейшего 
театрального форума со дня его основания 
— с 1946 года, когда Жан Вилар предложил 
идею демократических театральных встреч 
в старинном прованском городке. Нынеш-
ний директор Авиньон-феста Оливье Пи 
старается блюсти традиции. Из Авиньона 
— обозреватель «МК». 

По Авиньону Оливье Пи разъезжает на ве-
лосипеде, сидит не в начальственном кресле, 
а работает там, где ему удобно. Присел возле 
пресс-бюро и что-то пишет. Для Пи, режиссе-
ра, драматурга и поэта, это третий фестиваль, 
следующий станет последним: директор здесь 
назначается на четыре года, и это серьезная 
государственная должность. Хотел Оливье того 
или нет, но программа этого лета у него име-
ла явный социально-политический оттенок. 
Какими бы ни были спектакли, в каких жанрах 
они ни представлены, все говорят (а некоторые 
— кричат) о чудовищных проблемах, захлест-
нувших мир. 

Сам Пи к фестивалю подготовил особенный 
спектакль «Эсхил, пьесы войны». Его играют в 
трех километрах от города, в Шартрезе, старин-
ном монастыре, чья величественная строгость 
и красота безмолвно диктуют определенный 
стиль. Ловлю себя на мысли, что в этих стенах 
из мощного камня, под этими гулкими сводами с 
невидимыми химерами, в садах и соединяющих 
их галереях мне меньше всего хотелось бы ви-
деть что-то из сегодняшней жизни, с уличными 
приметами к тому же в невнятном воплощении и 
исполнении. Место, знаете ли, обязывает. 

Место для Эсхила выбрали дивное — один 
из пределов монастыря, откуда из-за отсутствия 
стены открывается завораживающий вид: высо-
кое небо с быстрыми ласточкиными полетами, 
высокая стена соседнего аббатства Сант-Андре. 
Зрителей сажают бифронтально, а между ними 
— довольно узкий черный помост для героев 
четырех пьес Эсхила в исполнении всего лишь 
трех артистов. Больше ничего — и прислониться 
некуда, спрятаться не за что. Хоть бы реквизит 
какой — да и тот не предусмотрен. И в таких 
условиях актерам играть пять часов, из которых 
чистого сценического действия — три. 

Каким точно был древнегреческий театр? 
Как играли Эсхила, отца трагедии? Как смотрели 

и слушали? Известно, что начинали ближе к ночи, 
а заканчивали на рассвете. Оттуда к нам пришло 
слово «катарсис», означающее одно: экстаз от 
увиденного, потрясение от игры актеров, страст-
ной, на пределе чувств, на невероятно высоком 
градусе. Без этого древнегреческая трагедия 
была бы не трагедией, а вообще непонятно чем. 
Правда, после пережитого со слезами и серд-
цебиением публике предлагали нечто легкое, 
необузданно-фривольное.

Оливье Пи попытался прочесть Эсхила тоже 
на очень высокой ноте — и это понятно с первой 
сцены первой пьесы «Прометей прикованный». 

А вообще в одном спектакле он свел четыре 
эсхиловских текста — «Прометей Прикован-
ный», «Просительницы», «Семеро против Фив» 
и «Персы». Четыре части по 45 минут с двумя 
20-минутными и одним часовым антрактами.

Оливье Пи о своем спектакле: «Этот театр, 
самый древний, существует в средиземномор-
ском пространстве и вопрошает об основах 
демократии. Безумие власти, место женщин 
в обществе, убежище, воспоминание о мерт-
вых, казни, проклятия богов… Эсхил говорит 
о Древнем мире так, как он мог бы говорить о 
нынешнем».

На черном подиуме — три артиста. Играют 
героев, богов, царей, стариков, толпу. Вырази-
тельные голоса без всякой подзвучки звучат 
мощно. Скупые на маневры мизансцены (да тут 
особенно и не развернешься). Монологи, диа-
логи — глаза в глаза или иногда обращенные к 
публике. Одна незапланированная природная 
краска, которая снимает напряжение момента, 
— это парочка голубей, которая неожиданно и 

нагло вспархивает из-под сводов и, панически 
трепеща крыльями, то и дело перелетает на 
противоположную стену. Судя по глубокому 
«гур-гур», у этих голубков — любовь. А у людей 
— что на подиуме? Война. Кровавая и беспощад-
ная, с бесчисленными жертвами. Так было, есть 
и будет?..

И вот что особенно интересно наблюдать: 
такой высокий стиль игры, предложенный се-
годняшней публике, непривычен для нее. «Да 
это прям Херасков какой-то», — думаю я. Три 
великолепных актера душу рвут, существуют на 
пределе чувств, а публика — в позе невключения: 
руки на груди крестом, ножки вытянуты — со-
зерцают. Хотя после каждой части хлопают с 
воодушевлением. Но, с другой стороны, такое 
несовременное существование артистов на-
много интереснее современной невнятицы. 

Надо сказать, что актеры — с богатой фак-
турой и (что важно) с четко выраженным ам-
плуа. Самый молодой — Фредерик Ле Сакрипан 
(Frédéric Le Sacripan) — неврастеник с тонкой 
костью и светлыми вьющимися, как от химии, 
волосами (а может, и своими?). И взгляд без-
умца — это он, Прометей. Постарше — очень 
известный артист, с которым Пи работал на 
многих постановках, — Филипп Жирар (Philippe 
Girard, не путать с Жераром Филипом). Амплуа 
злодея, от лица которого глаз не оторвать. Лицо 
жесткое, а глаза светло-голубые, глубоко по-
сажены. Такие бывают у собак породы хаски 
— от их ледяного точечного взгляда лично у 
меня мороз по коже. Наконец актриса — Мирей 
Хербстмайер (Mireille Herbstmeyer) — немоло-
дая, костистая, высокая. Благородная вдова, 
правда, с несколько простоватым лицом. А в 
глазах — горе плещется, когда она рассказывает 
о павших, не живых… 

Сидела и думала: как хорошо, что Оливье Пи 
от Эсхила не отошел ни на шаг, без поисков новых 
смыслов, на поверку оказывающихся ложными. 
А то б получилась пошлость обыкновенная.

Само закрытие 70-го Авиньонского фести-
валя прошло сразу в двух точках — на террито-
рии университета, где зажигал суперизвестный 
диджей Пон и не менее известная группа «Же-
нераль Электрик». А в Почетном дворе Папского 
дворца под звездным небом выступила по-
трясающее сопрано из Квебека Лин Фортен в 
сопровождении национального оркестра. 

Марина РАЙКИНА.

Режиссер Оливье ПИ: 
«Эсхил говорит  
о Древнем мире так,  
как он мог бы говорить  
о нынешнем»

ПОДПИСКА В СЕВЕРНОМ МЕДВЕДКОВЕ
29 июля с 12.00 до 15.00 
МОСКВА, ул. Северодвинская, д.11, корп.2
Льготная подписка на «МК» пройдет в рамках празд‑
нования 20‑летия московского филиала  
социальной защиты «Северное Медведково»,  
мероприятие состоится у детской библиотеки №66. 
Подписчиков ждут сувениры от редакции.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
30 июля с 10.00 до 14.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Парковая,  
у входа на стадион «Центральный»
КАШИРА, ул. Советская, д. 21,  
перед КДЦ «Родина» (Кашира‑1)
31 июля с 10.00 до 14.00
КОЛОМНА, на набережной Дмитрия Донского
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ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»!

Подробности о подписке по телефону 8-495-665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru
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ПОДПИСКА

2017 В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья в июле-августе  
этого года можно досрочно подписаться на издания «МК»  

на 1-е полугодие 2017 года с доставкой на дом.
55061 «Московский комсомолец» по будням и субботам — 845,18 руб.;

38686 «Московский комсомолец» по будням — 726,21 руб.;
42573 «МК-Бульвар» — 722,90 руб.

Информацию об условиях проведения досрочной подписки,  
стоимости подписных изданий для льготных категорий граждан можно 

уточнить в ближайшем почтовом отделении.

АВИНЬОН ЗАКОНЧИЛИ 
ПЬЕСАМИ ВОЙНЫ

В понедельник все СМИ с удовольствием 
смаковали новость, подсмотренную на стра-
нице госзакупок, что наш Рособоронэкспорт 
заплатит около 13 миллионов рублей за або-
нирование шестиместной ложи в Большом 
театре. Вообще  практике абонирования 
лож — сто лет в обед. Но здесь всех возмутил 
размах чиновников. Зачем? 

Итак, организация приобретает у Большого 
театра абонемент на пользование шестимест-
ной ложей (а это ложа бенуара левой стороны 
номер четыре) на период с 1 сентября 2016-го 
по 31 июля 2017-го, то есть на весь будущий 
сезон.

Нас проконсультировал эксперт по билетно-
кассовым вопросам, тесно аффилированный 
с Большим театром и знающий все о билет-
ной подноготной ГАБТа. Понятно, его имени не 
раскрываем.

— Странно, что это вообще стало какой-то 
новостью, — удивляется информатор «МК», — ве-
роятно, только потому, что Рособоронэкспорт — 
государственное ведомство и все тщательно 
следят за их тратами. Абонирование лож — ве-
ковая практика, очень распространенная как в 
Европе, так и у нас, в Большом театре начиная 
с постперестроечного времени. Была же ложа 
Висконти в Ла Скала; а у нас один известный 
олигарх аж две ложи снимал в Большом; сей-
час одна известная зарубежная аудиторская 
компания абонирует ложу. Крупные нефтяные 

компании так и вовсе не ложу какую-то снимают, 
а целый театр могут выкупить на день.  

— Да, но здесь речь идет о государствен-
ной организации…  А для чего организации 
абонируют ложи?

— Понятно, что делается это для 

приглашения партнеров и гостей, для пере-
говоров. Причем эти ложи часто пустуют, но 
стоящие возле них капельдинеры все равно не 
пускают туда никого.

— А что насчет расценок?
— Десять миллионов рублей в год одна 

ложа стоила, когда театр только открылся по-
сле реконструкции. Сейчас цены, конечно, под-
нялись. Я думаю, теперь это миллионов пят-
надцать. Причем, как правило, задействуются 
ложи бенуара (они на уровне партера, там свои 
буфеты, удобные входы), кроме первой и второй 
лож по левой стороне, примыкающих к сцене, 
к «сталинской ложе». Почему: в момент визита 
высоких государственных лиц эти ложи исполь-
зуются для охраны. Они даже не продаются. 
Также не продается одна из лож бенуара по 
правой стороне — там сидят педагоги Большого 
театра или премьеры, которые должны по роду 
занятий посмотреть спектакль. Кроме бенуара 
абонируются также ложи бельэтажа №12 и 14 
(в частности региональными правительствен-
ными структурами).  

Наверное, в словах нашего собеседника 
есть свой резон.   Стремление наших чиновников 
пускать пыль в глаза не может, уж простите за 
тавтологию, не резать глаз. Но зачем? Особенно 
сейчас, в эпоху бесконечного кризиса. Ведь 
оружейным партнерам важны не люстры, ложи 
и прекрасные голоса оперных див, а условия 
контрактов. А билеты, ей-богу, можно было бы 
найти и подешевле. Хотя бы для того, чтобы не 
раздражать почтеннейшую публику, которой 
ложа бенуара только снится. Ведь ничем иным 
кроме как беспределом такое бездумное вло-
жение казенных средств назвать нельзя.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Зачем Рособоронэкспорту отдельные места  
в Большом театре?

Чемпионат проходил в Польше и собрал наи-
большее количество команд за всю историю 
проведения. В финале российские футбо-
листы встретились с французами. Матч был 
очень тяжелым и напряженным. В итоге по-
сле серии пенальти со счетом 4:3 Россия 
вырвала победу. 

В настоящий момент счастливые победи-
тели летят домой в Красноярск. 

Ни один из игроков команды-победительницы 
никогда не был в Монако и вряд ли когда-либо 
пил шампанское... Ведь ребята — воспитанники 
детских домов Красноярска. Но кубок у них самый 
что ни на есть настоящий, а победа достойная. 

Чемпионат проходил в Варшаве 23–24 июля 
и собрал рекордное количество команд — 29! 
Свои сборные привезли сильнейшие футбольные 
державы мира: Испания, Голландия, Франция, 
Венгрия, Колумбия и многие другие страны. 
Россию же представлял ФК «Тотем». Этот клуб су-
ществует с 2003 года — именно тогда известный 
красноярский правозащитник Сергей Горбунов 
создал футбольный клуб для всех. В нем смогли 
тренироваться все желающие. Через несколько 
лет, в 2005 году, «Тотем» расширил свои грани-
цы и открыл подразделения в детских домах 
Красноярска. 

Сергей Горбунов и тренер клуба Олег Бад-
маев стараются задействовать максимальное 
количество ребят для занятий спортом и уча-
стия в чемпионатах. Сироты участвуют во всех 

возможных соревнованиях, турнирах, в том числе 
международных. На чемпионат мира среди вос-
питанников детских домов команда «Тотема» 
ездит не в первый раз. В 2015-м привезли домой 
«бронзу». И вот теперь полная победа! 

За весь чемпионат красноярцы ни разу не 
проиграли — и только в групповом турнире наша 
команда один матч сыграла вничью с сербами — 
1:1. В финале ребята сошлись с французами. 
Это был настоящий финальный матч — драма-
тический и интригующий. Судьбу титула чем-
пионов мира решила серия пенальти, в которой 

российские футболисты оказались точнее. Итог 
4:3 в нашу пользу.

Интересно, что перед поездкой в Польшу 
ребята встретились с экс-тренером сборной РФ 
по футболу, а ныне главным тренером ЦСКА 
Леонидом Слуцким и его подопечными — ве-
дущими игроками Центрального спортивного 
клуба армии. Старшие товарищи поделились 
мастерством и подарили майки звезд столичной 
команды. Тренер заметил, что это поспособ-
ствовало мощному эмоциональному настрою 
детдомовцев. 

— Согласно действующему законодатель-
ству страна не может узнать фамилии своих 
героев. Все мальчишки еще несовершенно-
летние, и разглашать их личные данные строго 
запрещено, — вздыхает менеджер «Тотема» 
Евгений Иванов. — Но могу сказать, что осо-
бенно отличился наш Паша — капитан команды, 
Андрей — голкипер., Никита — нападающий, 
Женя и Саша — защитники. Как только ребя-
та вернутся домой, мы продолжим активно 
тренироваться. 

Наталия КУЗИНА. 

КУБОК МИРА  
ПО ФУТБОЛУ — НАШ!

Российская сборная  
с треском провалилась 
на Евро-2016, а сироты 
завоевали Кубок мира 

по футболу среди 
воспитанников детдомов
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Спектакль «Эсхил, пьесы войны».
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куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки 

т. 8-965-397-31-37

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

продаю

❑ немецкая овчарка
в хорошие руки.
Мальчик 11 месяцев 
т. 8-926-247-30-03

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
❑ срочно

сниму квартиру 
т. 8-966-382-62-62

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха. 

т. 8-963-628-52-12

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ

за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы, 

К52, СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02, 
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-193-07-07

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издадим книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

 отдых! Отдых!
И еще раз отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых! 
т. 8-903-256-73-00

❑ отдых!
Юго-Запад 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. 
т. 8-985-308-90-56

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71,  
"Планерная"" 
т. 8-963-778-12-78

❑ расслабление. 
т. 8-968-890-98-73

❑ расслабление. 
т. 8-969-016-46-14

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

❑ релакс 
т. 8-965-307-40-89

предлагаю
❑ отдых в любой район 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-967-025-17-73

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Планерная" 
т. 8-964-514-74-12

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-133-06-93
Центр

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Ложа бенуара.

А ВЫ, ДРУЗЬЯ, КАК В ЛОЖУ НИ САДИТЕСЬ...



В воскресенье Международный 
олимпийский комитет оставил за 
международными спортивными 
федерациями право допускать 
или отстранять российских 
спортсменов от Олимпиады. 
Россию не лишили права участия 
в Играх, но битва за каждого 
спортсмена, который выйдет в Рио-
де-Жанейро представлять страну, 
продолжается. ВАДА недовольно 
решением МОК. И все теперь снова 
зависит от того, сколь крепкие связи 
наработали руководители наших 
федераций с руководителями 
международных.

 «Мы начали и прошли через этот процесс. Мы 
знаем, насколько тяжело сделать это правильно. 
От имени ИААФ я предложил помощь Ассоциации 
международных федераций олимпийских летних 
видов спорта», — это заявляет президент ИААФ 
Себастьян Коэ. Для россиян, получивших от ИААФ 
смертельный удар, для 67 членов сборной по лег-
кой атлетике, отлученных от Олимпийских игр, 
звучит издевательски. Единственное разрешение 
на допуск к стартам у нас получила Дарья Клишина 
и тут же оказалась без вины виноватая в том, что 
соответствовала всем критериям, которым, живя в 
России, просто по определению соответствовать 
невозможно.

Елена Исинбаева собирается подавать в суд 
по правам человека. Говорит, что надо бороться 
за правду и доказывать, что ИААФ и ВАДА посту-
пили не по законам. Хочет хорошо подготовиться, 
чтобы идти в суд только за победой. Наверное, 
она будет не одна. Правда, конечно, важна, как 
и справедливость. Только вот Рио-де-Жанейро 
остается без нашей легкой атлетики. И юристы 
говорят: если уж Спортивный арбитражный суд не 
вынес позитивного решения, то новая инстанция 
атлетку вряд ли вернет на соревнования. 

Что же, за Дашу Клишину надо болеть как за 
всю команду.

* * * 
Что запрещено нашим федерациям? Заявлять 

на Олимпиаду спортсмена, уже «наказанного за 

допинг, даже если он уже отбыл дисквалифика-
цию». Помимо того что сама федерация должна 
проверить досье спортсмена, его кандидатуру 
обязан поддержать арбитр CAS, «независимый 
от любой спортивной организации, вовлеченной 
в Олимпийские игры в Рио». Сам же спортсмен 
обязан будет пройти дополнительные тесты. МОК 
необходим «индивидуальный анализ допинговой 
истории каждого атлета, учитывая только надеж-
ные международные тесты и особенности вида 
спорта, в котором он выступает, его правила». Не 
пройдет — никуда не поедет. При этом МОК специ-
ально уточняет, что отсутствие положительного 

национального допинг-теста не считается. 
Объединенный мир борьбы — вольная, 

греко-римская, женская, теннис, триатлон, дзю-
до, волейбол, гандбол, бадминтон, водное поло, 
синхронное плавание, прыжки в воду, гимнастика: 
спортивная, художественная, прыжки на батуте, 
бокс, фехтование — за эти виды нам можно осо-
бенно не беспокоиться. 

А вот, например, тяжелая атлетика, плавание, 
велоспорт беспокойство вызывают. Особенно 
штанга, над которой тучи сгущались последнее 
время очень активно. Ведь в начале лета Меж-
дународная федерация тяжелой атлетики уже 
озвучивала возможность олимпийской дисква-
лификации российской команды за допинговые 
нарушения. Под ударом сегодня оказывается и 
лидер сборной Татьяна Каширина, в досье кото-
рой есть допинговое нарушение десятилетней 
давности. Пловцы могут реально потерять Юлию 
Ефимову, шоссейный велоспорт — Ильнуру За-
карину, Ольгу Забелинскую. В 2014 году у нее 
обнаружили запрещенный препарат, сжигатель 
жира. Федерация велоспорта России ее оправ-
дала, Международный союз велосипедистов 
опротестовывал это решение, но затем стороны 

заключили мировое соглашение. Вряд ли сегодня 
про это не вспомнят. 

* * * 
Нас ожидают горячие дни до начала Олимпий-

ских игр, ожидают, видимо, и потери. Медального 
плана у России, естественно, никакого нет. Но это 
не мешает нашим конкурентам вести свой подсчет 
наград уже сегодня. Естественно, с учетом наших 
потерь на сегодняшний день. 

В 2008 году Россия заняла третье место в 
общем медальном зачете, в Лондоне — четвертое. 
Ранее, по прогнозам аналитиков, в Рио Россия 
должна была занять третье место в общем медаль-
ном зачете, увезя домой всего 63 награды — это 
стало бы самым низким показателем со времен 
Олимпийских игр в Атланте 1996 года, первых Игр 
после распада СССР. На первые два места в Рио 
претендуют США и Китай. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

P.S. Перед самым подписанием номера в 
печать стало известно об окончательном от-
странении от Игр брассистки Юлии Ефимовой, 
тучи сгущаются еще как минимум над тремя 
пловцами сборной России.

— Здравствуйте! Надевайте бахилы и 
привязывайте ниточкой зуб к двери.
— Но, доктор, я думал... 
— Видишь этот диплом? Давай здесь 
думать буду я! 

— Когда мы ругались, я все равно дела-
ла ему кофе. Потому что плюнуть прямо 
в лицо было слишком рискованно…

— Дорогая, ты прекрасна, как эти 
цветы!

— А я думала, я прекрасна, как золотой 
браслет.
— Нет. Ты прекрасна, как эти цветы.

— Сынок, у нас с мамой для тебя пода-
рок! Весной у тебя будет братик!!!
— Опять этого урода из тюрьмы 
выпускают...

— У тебя есть что выпить? 
— Чай, кофе... 
— Плохой, плохой, плохой друг!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 26.07.2016
1 USD — 64,9184; 
1 EURO — 71,2090.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Сандра Буллок (1964), киноактриса, 
лауреат премии «Оскар»
Мик Джаггер (1943), культовый 
рок-музыкант, вокалист The Rolling 
Stones
Борис Мезенцев (1911–1970), ар-
хитектор, автор высотки у Красных 
Ворот 
Кевин Спейси (1959), актер, 

обладатель двух «Оскаров» 
Дэвид Хейман (1961), продюсер 
серии фильмов о Гарри Поттере
Иоланда Чен (1961), легкоатлетка, 
рекордсменка мира, телеведущая
Джордж Бернард Шоу (1856–1950), 
драматург, писатель, нобелевский 
лауреат
Давид Штеренберг (1881–1948), 
живописец и график
Карл Густав Юнг (1875–1961), пси-
холог, философ
Олег Григорян (1956), управляю-
щий Дворца спорта Олимпийского 
комплекса «Лужники»

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура но-
чью в Москве 16…18°, днем в Москве 
27…29°. Облачно, небольшой дождь, 
ветер ночью северо-восточный, 2–7 
м/с, днем слабый. Восход Солнца — 
04.21, заход Солнца — 20.50, долго-
та дня — 16.28. По данным ИЗМИРА-
На и Лаборатории магнитобиологии, 
будут небольшие возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК
День парашютиста.
День национального восстания на Кубе.

1821 г. — из Архангельска началось 
плавание к островам Новой Земли 
экспедиции под командованием 
Федора Литке. 
1951 г. — во время раскопок в Новго-
роде обнаружена первая берестяная 
грамота.
1956 г. — президент Египта Гамаль 
Абдель Насер объявил о национали-
зации Суэцкого канала.
1966 г. — в Китае на полгода 
закрылись все школы и вузы 
для мобилизации школьников 
и ст удентов на «к ульт урную 
революцию».
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Раскрыта тайна ленивцев

Регулярные оргазмы  
помогают похудеть

Специалисты NASA «сжали» год 
жизни Земли до трехминутного 

видеоролика

СПОРТ
РЕПЛИКАЗЛОБА ДНЯ

СКАНДАЛ ДНЯ НОВОСТЬ ДНЯ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КАЛЬКУЛЯТОР
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Российские и зарубежные 
спортсмены жалуются на условия 
проживания в Олимпийской 
деревне в Рио-де-Жанейро, 
где 5 августа стартуют летние 
Игры. Причинами недовольства 
участников соревнований 
стали протекающие трубы, 
засорившиеся туалеты и перебои 
с электроэнергией. Делегация 
из Австралии и вовсе отказалась 
жить в своем жилом комплексе. 
Местные СМИ сообщают, что 
примерно 5% номеров для 
международных делегаций 
имеют разные недоработки.

Прибывшие в Рио гимнасты из России ока-
зались разочарованы своими апартамента-
ми. «Все нормально, [спортсменов] расселили 
сразу, без проблем... Единственное, конечно, 
жалуются, что места в Олимпийской деревне не 
готовы для нормального и комфортного прожи-
вания. Может быть, они (организаторы. — «МК») 
не ожидали, что приезд делегации будет таким 
ранним?» — заявила агентству ТАСС старший 
тренер сборной России Валентина Родионенко, 
комментируя приезд в бразильскую столицу.

На плохие условия в Олимпийской деревне 
сетовали и австралийцы. Так, глава делегации 
этой страны Китти Чиллер заявила, что комнаты 
настолько ужасны, что австралийские спор-
тсмены отказались в них жить. В числе пере-
численных проблем — засорившиеся туалеты, 
протекающие трубы, проблемы с электриче-
ством на лестницах и даже оголенная проводка. 
«Я никогда не была в деревне, которая бы на-
ходилась в таких условиях или, лучше сказать, 
в отсутствии условий», — заявила она. 

По словам представительницы Австралии, 
в приготовленном для делегации комплексе 
спортсмены решили сделать «стресс-тест», 
включив разом все краны и унитазы в ванных 
комнатах. В результате вода начала проса-
чиваться сквозь стены и потолки. «Также был 
сильный запах газа в некоторых номерах и 
даже короткое замыкание в электропровод-
ке, — заявила Чиллер. — Мы живем в близле-
жащих гостиницах, потому что Олимпийская 
деревня попросту не безопасна и не пригодна 
для жизни».

Глава итальянской делегации Карло Мор-
нати сообщил, что итальянскому олимпийско-
му комитету пришлось нанять рабочих, чтобы 
устранить неполадки в комнатах. «Среди не-
доработанных вещей — несколько квартир в 
двадцатом блоке, который приготовлен для 
Италии. Строители, электрики и слесари, ко-
торые были наняты нами в срочном порядке, 
работали несколько дней, чтобы атлеты смогли 
жить в нормальных условиях как можно ско-
рее», — заявил Морнати. Пресса отмечает, 
что вполне вероятно, что такие затраты будут 
возмещены.

А вот сборную Новой Зеландии оказалось 
трудно чем-либо удивить. Правда, команде 
пришлось-таки обратиться за помощью к 
рабочим, которые быстро устранили непо-
ладки. «Было много работы, которую нужно 
было сделать, — заявил глава новозеландской 
делегации Роб Уоддел, комментируя условия 
в Олимпийской деревне. — Больше, чем мы 
ожидали, но это типично для любых Олим-
пийских игр». Представитель Новой Зелан-
дии отметил, что устраненные проблемы были 
незначительными.

«Заехав в пять утра в день открытия, ты не 
можешь ожидать, что все будет идеально», — 
заявил новозеландский гребец Махе Драйсдейл 
в своем Инстаграме. 

Британская сборная также признала про-
блемы при заселении спортсменов. «Мы стол-
кнулись с некоторыми трудностями в плане 
технического обслуживания, это не редкость с 
новыми зданиями такого типа. Мы прилагаем 
все усилия, чтобы их преодолеть», — говорится 
в официальном заявлении британской коман-
ды, где также сообщается, что делегация не 
раз встречалась с организаторами Игр, чтобы 
устранить неполадки в комнатах. 

Напомним, что Олимпийская деревня в 
Рио — проект бразильского миллиардера Кар-
лоса Карвальо — рассчитана на расселение 
около 18 тысяч спортсменов. На ее территории 
находится 31 объект. 

Игорь СУББОТИН.

Пересмотрите финал лондонского волей-
больного турнира-2012 среди мужских ко-
манд. Это довольно долго, но скучать вам 
точно не придется. И снова разделите со 
сборной России радость победы — первой 
с 2000 года в командных игровых видах 
спорта. Мы, глядя в тот день в лондон-
ское хмурое небо, больше всего боялись, 
что доигровщик сборной Сергей Тетюхин 
объявит об уходе из большого спорта. 
А 4 года спустя больше всего верили, что 
именно Тетюхин станет знаменосцем 
сборной России на церемонии открытия 
XXXI Олимпиады. В списке кандидатов 
на эту роль «МК» уже неделю назад отдал 
197-сантиметровому волейболисту первое 
место. 

Отдуваться за всех в случае даже обидных 
поражений — его крест, а тренеры прекрасно 
знают, что с этой ролью лучше Тютика не спра-
вится никто. Владимир Алекно, главный архитек-
тор победы в Лондоне, когда поначалу команда 
буксовала, не раз объявлял обет молчания, но 
на Тетюхина это правило не распространялось. 
Сергей Юрьевич, аксакал всей олимпийской 
сборной России, в качестве действующего спор-
тсмена был для нашей прессы каналом связи, 
информационным агентом, подчеркнуто вежли-
вым в своей реакции на порой совсем уж диле-
тантские вопросы (в волейбол играет половина 

населения РФ, но вид спорта не так прост, как 
некоторым кажется со стороны!). И после той 
победы в августе 2012-го он первым вышел в 
«смешанную зону» к нам с диктофонами. К тем, 
кто радовался чуть ли не активнее самих героев, 
отдавших за пять сетов финала Россия — Бра-
зилия все свои силы. 

Выбор ОКР справедлив. Тетюхин не просто 
большой во всех смыслах человек в нашем со-
зыве-2016, а самый старший. Мудрость должна 
вести за собой российскую команду. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ЭХ, НЕЛЕГКАЯ 
ЭТА ОЛИМПИАДА
Даже с учетом отобранных 
медалей легкая атлетика 
приносила в копилку России 
львиную долю наград

Четыре года назад в Лондоне наши вы-
играли 78 наград разного достоинства. Если 
детально: 22 «золота», 24 «серебра» и 32 «брон-
зы». Из них общий вклад легкоатлетов — 14 на-
град, подробнее — 6–3–5. На втором месте 
дзюдо с тремя золотыми медалями. Остальные 
наши виды сработали поскромнее. 

Отсутствие представителей королевы 
спорта под российским флагом означает на 
сегодня (по прогнозам «МК») потерю 8–10 по-
тенциальных медалей разного достоинства. 
Какого именно — гадать уже нет никакого 
смысла. 

Если брать всю сборную в целом, то 
лондонский результат мы не повторили бы 
априори. Давление на команду, оказанное 
международными СМИ, различными структу-
рами, связанными с антидопингом, и прочими 
каналами, дало эффект деморализации, о чем 
уже неоднократно говорили наши эксперты 
да и некоторые спортсмены тоже. К тому же 
определить окончательное число спортсме-
нов российской делегации на Играх в Рио на 
сегодня — это гадать на кофейной гуще. МОК 
отдал право голоса отдельным спортивным 
федерациям: возможно, окончательно вопрос 
о заселении в Олимпийский деревне Рио спор-
тсменов под нашим триколором будет решен 
только накануне открытия Игр. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Приятно, когда обиды забываются. 
Александр КОКОРИН, 
выигравший Суперкубок России 
по футболу, не просто возвращен  
в основной состав клуба «Зенит» — 
он стал одним из главных героев 
встречи на стадионе «Локомотив» в 
игре против ЦСКА.  
Нападающий поделился своими 
эмоциями с «МК». 
— Александр, тема шампанского 
не надоела? Вам еще и родного 
игристого в раздевалку принесли. 

— Ну опять посмеялись от души. Но коли уж 
выиграли, это мой трофей, так что ни на кого не 
обижаюсь. 

— Как оцениваете возвращение в сезон 
после провала на Евро-2016?

— По ощущениям — набрал хорошую форму. 
Тренер Мирча Луческу очень качественную про-
грамму нам подготовил. Что касается меня, то 
довольно быстро вписался в основной состав. 
ЦСКА считали фаворитом? Не слышал этого. 

— Скоро у сборной России будет новый 
тренер. Готовы к вызову?

— Как на вызов можно реагировать? Нам 
скажут — мы с радостью будем тренироваться 
и играть! 

Автор единственного гола в составе питерцев 
бразилец МАУРИСИУ говорит: «Команда на сто 
процентов пока к сезону не готова, но трофей при-
даст сил. Жаль, что ушел Халк, но у нас подобра-
лась хорошая команда. Российскому гражданству 
я бы обрадовался. Эта страна для меня уже дом. 
Если получится, буду рад и за сборную сыграть! 
И очень прошу забыть про эту растиражированную 
историю с Сашей Кокориным. Он еще проявит 
себя не раз на поле». 

— Будете следить за Олимпиадой в 
Бразилии?

— Конечно, я болею за бразильцев и за рус-
ских, 50 на 50. И в этой связи меня очень интере-
суют наши волейбольные команды. У них огромная 
концентрация, и они главные фавориты... 

Александр КЕРЖАКОВ был тронут теплым 
приемом болельщиков после сезона, проведенно-
го в Швейцарии: «Плакаты говорят сами за себя. 
Знаю, что меня любят». Пусть и на замену — счаст-
лив, что вышел!

Анастасия ИЛЮШИНА.

«ЧЕМПИОНАТ 
РОСИИИ ПО МЯСО 
БЕЗ КОСТИЧКА»

Мутко Виталий Леонтьевич успешно пре-
вращается в ходячий анекдот. 

Его приключения на посту министра спор-
та и руководителя Российского футбольного 
союза можно уже издавать отдельной книгой 
с картинками.

 Помимо веселой комбинации с пере-
ливанием мочи туда войдут сюжеты о том, как 
Виталий Леонтьевич учил английский язык, 
придумывал допинг, которого ни у кого нет, а 
также множество других забавных приколов 
и ляпов.

 Например, совсем свежая история про 
медали для футбольного клуба «Ростов», ко-
торый в минувшем сезоне занял второе место 
на чемпионате России.

Медали эти сначала были заказаны для 
клуба в количестве 40 штук. Но оказалось — 
нужно больше, поскольку на минувший четверг, 
22 июля, было запланировано торжественное 
награждение с высокими гостями, и гостей, 
конечно, тоже там следовало наградить.

Сообразив, что 40 медалей на всех не хва-
тит, клуб «Ростов» через Российский футболь-
ный союз заказал еще 30 медалей.  И вот эта 
вторая партия оказалась очень необычной. 

Слово «Россия» на медалях было на-
писано с одной буквой «С». Зато, правда, с 
тремя «И».

Конечно, ошибки бывают у всех. Мы не 
знаем, где заказывал медали РФС. Если там 
же, где подают «жаркоп из тифтелем» и «мясо 
без костичка», то ничего удивительного, что 
Россия на медалях оказалась с одним «С» и 
тремя «И». Могло быть и хуже.

 Другое дело, что подразделение Россий-
ского футбольного союза, которое занимается 
заказом медалей, кубков, призов, должно было 
все-таки проверить изготовленную для него 
продукцию. Хотя бы взглянуть на нее. Одним 
глазком.

А впрочем, кто знает. Может, они и про-
верили. Посмотрели внимательно на над-
пись «Чемпионат Росиии» и — нашли ее 
нормальной. 

Российским футбольным союзом руково-
дит Виталий Леонтьевич, так что тут удивляться 
уже ничему не приходится. Его подчиненные не 
несут ответственности и за более серьезные 
вещи. Что уж там говорить про медали.

А в Ростове, да, торжественное награж-
дение вышло несколько смазанным.

Руководство клуба не решилось пускать 
в дело медали с «Чемпионатом Росиии». Ис-
пользовали только медали без ошибок — из 
первой партии.

 Сначала наградили ими игроков и тре-
неров. Потом с тренеров сняли медали и на-
дели их на высоких гостей — на губернатора 
Ростовской области Голубева, министра спор-
та Аракеляна и на членов совета директоров 
клуба.  

 В итоге тренеры остались без медалей. 
Но они не унывают. Потому что Российский 
футбольный союз пообещал для них еще 
заказать.

Росииийский футбольный союз — так 
будет, наверно, правильнее.

Юлия  
КАЛИНИНА

Почему Исинбаева 
отвечает 
за ходоков?
c 1-й стр.

Разные качества требуются для 
побед, разные группы мышц 
больше развиты, разные допин-
ги, если уж на то пошло, нужны 

(если вообще нужны).
И почему королева шеста Елена Исин-

баева должна отвечать, когда в ходьбе или в 
толкании ядра попадаются на чем-то запре-
щенном? Или был у нас некогда классный 
прыгун в высоту, чемпион мира и бронзовый 
олимпийский медалист Ярослав Рыбаков — 
так вам тысяча человек из тысячи в легкоат-
летическом мире поклянутся, что он никогда 
ничего круче свежего творожка с рынка не 
кушал: что, тоже попал бы под раздачу, до-
прыгай он до Рио-де-Жанейро?..

Где выход?
На мой взгляд, в том, чтобы в рамках 

ИААФ (Международной федерации легкой 
атлетики) выделить самостоятельные фе-
дерации бега, метаний-толканий, прыжков и 
ходьбы. Живут же независимо друг от друга 
Всероссийская федерация плавания и Фе-
дерация синхронного плавания России, Фе-
дерация водного поло России и Российская 
федерация прыжков в воду, что не мешает им 
участвовать в одном чемпионате мира — по 
водным видам спорта.

И если пловцы или ватерполисты, не 
приведи господь, массово завалят допинг-
контроль, то вероятность того, что за них на-
кажут синхронисток — минимальная (хотя в 
современном мире, конечно, все что угодно 
можно представить).

Вот и для легкой атлетики хорошо бы 
такое разделение придумать. Пускай и на 
будущее — чтобы наша новая Исинбаева, если 
такая найдется, не пострадала…

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Спортсмены в Рио 
возмущены засором 
труб и перебоями 
с электроэнергией в номерах

ОЛИМПИЙСКОЙ 
ДЕРЕВНИ

ОГОЛЕННЫЕ ПРОВОДА

Неделю назад «МК» угадал: возглавлять парад спортсменов 
на открытии Олимпиады будет волейболист Сергей Тетюхин

ЗНАМЯ РОССИИ ПОНЕСЕТ БОЛЬШОЙ ЧЕЛОВЕК?

Около 4 часов продолжался 
внеочередной исполком 
Олимпийского комитета России, 
в ожидании итогов которого 
рекордная армия российской 
прессы пожаловала в здание 
на Лужнецкой набережной, 8. 
Президент ОКР Александр 
Жуков традиционно вышел 
к микрофонам первым. 

— Олимпийский комитет сегодня провел 
внеочередной исполком по итогам вчерашнего 
решения МОК. Что я ставлю первостепенной 
задачей? Нам предстоит большая работа со 
списками участников Олимпиады в Рио. Меж-
дународный олимпийский комитет выдвинул 
нам ряд важных условий, одно из которых 
— чтобы каждая наша федерация по видам 
спорта провела работу со своей междуна-
родной организацией, чтобы убедиться в чи-
стоте своих спортсменов. И еще один вопрос, 
который мы сегодня решали, — это создание 
комиссии по борьбе с допингом. Это я ее так 
кратко называю, возможно, ее название будет 
звучать иначе. Но уже решено, что комиссию 
возглавит Виталий Смирнов, уважаемый че-
ловек в российском и международном спорте. 
Если кратко прокомментировать воскресные 
решения Лозанны в адрес российского спорта, 
то скажу, что возобладали две вещи — здра-
вый смысл и желание сохранить целостность 
олимпийского движения. 

Виталий Смирнов поздравил журнали-
стов и спортсменов с обретением права ехать 
на Олимпийские игры. 

— Но осадок от этой истории тем не менее 
остался. Главный вектор работы комиссии — 
борьба со страшным злом, допингом. 

Татьяна АРТЮХОВА.

Александр ЖУКОВ: 
«НАДО БЫТЬ 
УВЕРЕННЫМИ 
В СВОЕЙ ЧИСТОТЕ»
Президент Олимпийского 
комитета России — 
об итогах исполкома 
и допуске нашей сборной 
на  Игры в Рио

КОКОРИН 
НЕ ОБИДЕЛСЯ 
НА ДРУЖЕСКИЙ 
ТРОЛЛИНГ
Форварду сборной намекнули, 
что игристый напиток 
дешевле 500 евро в честь 
победы в Суперкубке можно 
себе позволить

Теперь, когда нам пообещали, 
что российская олимпийская 
сборная на Игры в Рио 
поедет, начался подсчет 
потенциальных наград. 
Очевидно, что лондонский 
рубеж в 22 золотые медали 
(с учетом двух отобранных) 
мы не побьем, и вот почему. 
Сборная не будет представлена 
легкой атлетикой — самым 
медалеемким видом спорта на 
летних ОИ. 
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НАШИ В РИО — 
ПОКА ВРИО
История со сборной России 
вызвала цепную реакцию 
во всем олимпийском движении
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Алия Мустафина — 
одна из фавориток 

состязаний 
гимнасток.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 


